
Подключитель-
ный случай
Псевдоброкеры поработали 
через «Тинькофф»

В одну из мошеннических схем 
на рынке займов оказался во-
влечен «Тинькофф», позициони-
рующий себя как высокотехно-
логичный. Во время новогодних 
каникул граждане, лишь 15% ко-
торых получили бонусы, актив-
но брали займы. Ситуацией вос-
пользовались псевдоброкеры, 
обещая помощь в получении 
средств. На самом деле мошен-
ники оформляли подписку по спи-
санию средств с карты. Для это-
го псевдоброкерам необходим 
банк-эквайер, которым в январе 
у большинства и оказался «Тинь-
кофф». В банке уже приняли меры 
по отключению  псевдоброкеров, 
попавших в ряды клиентов  через 
агрегаторы. Но эксперты уве-
рены, что проблема требует 
систем ного  решения.

Об активизации псевдоброке-
ров, вместо обещанных займов 
оформивших регулярные списа-
ния по картам доверчивых граждан, 
свидетельствуют жалобы на финан-
совых форумах.

Суть схемы остается прежней: под 
видом подбора займа пользователя 
подписывают на ежемесячный пла-
теж сервису (см. „Ъ“ от 3 июля). Обя-
зательным условием подключения 
подписки является наличие у псевдо-
брокера банка-эквайера, сервис про-
сит привязать карту, с которой в даль-
нейшем и происходят списания.

„Ъ“ проанализировал, на чьем эк-
вайринге находились наиболее по-
пулярные сайты псевдоброкеров 
(согласно жалобам). И выяснил, что 
по состоянию на 20 января, 33 из них 
обслуживал «Тинькофф». После на-
правления запроса в банк ситуация 
изменилась: проверка „Ъ“ показала, 
что фактически на всех сайтах под-
писка больше не требуется, то есть 
эквайринг отключен.

В «Тинькофф» „Ъ“ сообщили, что 
«такие сервисы могут подключаться 
к эквайрингу через агрегаторов, ко-
торые подмешивают их к проверен-
ным мерчантам в общем потоке». 
«Мы проводим регулярный мони-
торинг, реагируем на жалобы кли-
ентов отключаем сервисы или бло-
кируем им платежи,— заверили 
в банке.— Среди них бывают очень 
хорошо замаскированные ресурсы, 
у юрлиц которых нет негативных 
признаков. В год количество забло-
кированных нами псевдоброкеров 
может достигать нескольких сот».

Опрошенные „Ъ“ представители 
других крупных банков утвержда-
ют, что отсеивают подобные конто-
ры на входе. «Оператор платежной 
системы и ее участник должны про-
верять, насколько фактическая дея-
тельность соответствует заявленной 
в договоре на обслуживание»,— от-
мечает независимый эксперт пла-
тежного рынка Дмитрий Вишняков.
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Скрытым останется только тайное
Все крупные госинвестиции с 2022 года будут полностью прозрачны для казначейства

Белый дом намерен  расширить 
контроль над государственны-
ми инвестициями, распростра-
нив казначейское сопровожде-
ние с 2022 года на все значи-
мые капвложения  государства 
на всех уровнях. Поправки 
к Бюджетному кодексу об этом 
правительство одобрило и вне-
сло в Госдуму. Предполагает-
ся, что казначейское сопрово-
ждение, при котором прозрач-
ными становятся все операции 
с госденьгами, в том числе ре-
гионов и муниципалитетов, по-
зволит в перспективе в авто-
матическом режиме блокиро-
вать  «не уставные» операции. 
Вне казна чейского контроля, 
впрочем, останутся безриско-
вые  госинвестиции и операции, 
 составляющие гостайну.

Правительство внесло в Госду-
му поправки к Бюджетному кодек-
су, регламентирующие применение 
механизма казначейского сопро-
вождения. Напомним, этот инстру-
мент позволяет контролировать це-
левое использование бюджетных 
средств за счет их выделения под кон-
кретные потребности в момент, ког-
да они необходимы для оплаты обя-
зательств. Речь идет об отражении 
на казначейских счетах всех опера-
ций с бюджетными средствами, ко-
торые получены юрлицами и ИП 
в виде субсидий, и бюджетных инве-
стиций, а также средствами, направ-
ленными на исполнение госконтрак-
тов,— де-факто речь идет о контроле 
над расходованием бюджетных си-
стем всех уровней на крупные госу-
дарственные капвложения. Оценки 
объемов инвестиций этой группы 
расходятся: так, около половины фе-
дерального госзаказа приходится 
на стройки, что позволяет оценить 
капвложения в 4 трлн руб. Росстат 
по своей методике оценивает объем 
инвестиций из федерального бюдже-
та в 1 трлн руб., столько же приходит-
ся на региональные и местные бюд-
жеты. Суммарно речь может идти 
о сопровождении нескольких трил-
лионов рублей расходов в год.

С 2016 года казначейское сопро-
вождение работает в соответствии 
с ежегодно принимаемым законом 
о федеральном бюджете на соот-
ветствующий финансовый год, где 
перечисляются случаи казначей-
ского сопровождения,— при этом 
правила, по которым работает каз-
начейское сопровождение и какие 
средства нужно контролировать, 

определяются законом о бюджете. 
Сейчас к ним относятся в том числе 
госконтракты — стоимостью свыше 
100 млн руб., контракты с единствен-
ным поставщиком по решению пре-
зидента или правительства и по го-
соборонзаказу — свыше 600 тыс. 
руб., а также взносы в уставные ка-
питалы юрлиц и их «дочек», а также 
субсидии и бюджетные инвестиции 
юрлицам (в частности, в рамках со-
глашений о государственно-частном 
партнерстве).

Проектом предлагается предусмо-
треть правовые основы казначейско-
го сопровождения непосредственно 
в Бюджетном кодексе, закрепив там 
такое понятие, как «проведение опе-
раций с денежными средствами юр-
лиц, физлиц и ИП после подтвер-
ждения на соответствие условиям 
и целям, установленным при пре-
доставлении средств». Перенос по-
нятия на уровень БК позволит более 
широко использовать механизм, рас-
пространив его в том числе на регио-
ны и на муниципалитеты.

Периметр казначейского сопро-
вождения в новой конструкции бу-

дет определяться как законом о фе-
деральном бюджете, так и законами 
о бюджетах регионов и муниципаль-
ными актами о местных бюджетах. 
При этом в Бюджетном кодексе бу-
дут предусмотрены ограничения 
для казначейского сопровожде-
ния: в частности, механизм не рас-
пространится на закупки, которые 
не несут рисков (например, с бан-
ковским сопровождением, закупки 
услуг, на которые установлены тари-
фы) или составляют гостайну (закуп-
ки ФСО, управделами президента 
по обеспечению деятельности пре-
зидента, правительства и аппарата).

Согласно проекту, участники каз-
начейского сопровождения будут 
обязаны вести раздельный учет ре-
зультатов финансово-хозяйственной 
деятельности. Такая норма обеспе-
чит прозрачность расходов по отдель-
ным обязательствам за счет прямого 
доступа ФК к их казначейским сче-
там. При этом по решению прави-
тельства может быть предусмотрено 
расширенное казначейское сопро-
вождение: в таком случае казначей-
ство будет дополнительно проверять 

расходные декларации о структуре 
цены госконтракта, факты поставки 
товара и проверку исполнения обя-
зательств. Предполагается, что в та-
ком виде механизм обеспечит баланс 
интересов государства как собствен-
ника средств и рассчитывающего 
на эффективность расходов и испол-
нителей госконтрактов, ожидающих 
своевременной оплаты.

Впрочем, проектируемые поправ-
ки ограничат избыточное авансиро-
вание контрактов. Для этого в проек-
те появится понятие казначейского 
обеспечения обязательств — речь 
идет о перечислении участникам 
казначейского сопровождения бюд-
жетных средств в пределах суммы, 
необходимой для оплаты указанных 
обязательств на отдельном этапе ис-
полнения соглашения или контрак-
та. Авторы указывают, что казна-
чейское обеспечение обязательств 
является эволюцией механизма пре-
доставления средств из бюджетов 
бюджетной системы под «фактиче-
скую потребность». Предполагается, 
что суммы авансирования будут за-
кономерно снижаться, и это позво-

лит минимизировать образование 
дебиторской задолженности по рас-
ходам федерального бюджета. Как 
пояснили „Ъ“ в Минфине, случаи 
применения казначейского обеспе-
чения будут также предусмотрены 
в законе о федеральном бюджете.

Параллельно Минфин для недо-
пущения финансовых нарушений 
для участников казначейского со-
провождения запускает бюджет-
ный мониторинг, предусматри-
вающий их идентификацию при 
открытии казначейского счета 
и последующий контроль за опе-
рациями участников. Система бу-
дет предупреждать о рисках и в слу-
чае нарушений приостанавливать 
операции. Механизм, по сути, яв-
ляется аналогом финансового мо-
ниторинга и предполагает меры 
по противодействию легализации 
доходов, полученных преступным 
путем, финансированию террориз-
ма и распространения оружия мас-
сового уничтожения. 
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С первым лицом  
фейки плохи
Попытки заработать  
на фальшивых социальных выплатах  
будут пресекать законодательно

В правительстве обеспокоены распро-
странением в интернете мошенниче-
ских схем с использованием «первых 
лиц государства». МВД и Роскомнад-
зору поручено к концу февраля про-
работать способы борьбы с такими 
интернет-ресурсами, а Минцифры — 
к середине марта рассмотреть под-
готовку законодательных инициатив 
в этой сфере. Рост объемов такого мо-
шенничества спровоцировали объяв-
ления о социальных выплатах семьям 
с детьми в период пандемии. Привлечь 
к ответственности их администрато-
ров будет сложно, поскольку сайты 
 зачастую управляются из-за границы, 
 полагают эксперты.

МВД и Роскомнадзор при участии Ген-
прокуратуры и Банка России до 25 февраля 
должны разработать предложения по при-
влечению к ответственности организаторов 
мошеннических схем, действующих под ви-
дом предоставления выплат от имени РФ, 
и вовлеченных в эти схемы банков, следу-
ет из поручения вице-премьера РФ Дмитрия 
Чернышенко от 22 января (есть у „Ъ“).

Минцифры и Аналитический центр при 
правительстве РФ (АЦ) должны до 15 марта 
подготовить план мероприятий по итогам 
этих предложений, включая возможную раз-
работку нормативных актов. Представитель 

аппарата Дмитрия Чернышенко подтверди-
ла, что поручение дано. Работа по его испол-
нению уже ведется, заверили в Минцифры 
и Роскомнадзоре.

Речь идет в первую очередь о фейковых 
сайтах, предлагающих гражданам соци-
альные выплаты от имени правительства, 
на которые ведут рекламные объявления 
в YouTube и Google с изображениями пер-
вых лиц государства, поясняется в исследо-
вании АЦ (есть у „Ъ“), направленном в аппа-
рат вице-премьера 15 января. При переходе 
по ссылке из такой рекламы пользователю 
предлагается ввести данные банковской 
карты для проверки наличия выплат, после 
чего происходит списание средств.

О волне регистраций фейковых сайтов го-
суслуг и ресурсов якобы с проверками на вы-
дачу пособий семьям с детьми „Ъ“ сообщал 
14 мая 2020 года. С апреля по июнь 2020 года 
Генпрокуратура сообщала о 82,5 тыс. случаев 
мошенничества, из которых 71% совершен 
по телефону или через интернет.

В целом за последние два года аналити-
ки Infosecurity a Softline Company выяви-
ли более 6 тыс. ресурсов, эксплуатирующих 
тему социальных выплат, рассказал руково-
дитель блока специальных сервисов компа-
нии Сергей Трухачев.
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Раковым больным 
назначают  
местное лечение
Представители онкопациентов  
жалуются на инициативу Минздрава

Онкобольных могут лишить права выби-
рать лечащего врача и медучреждение. 
Это предполагает новый порядок оказа-
ния медпомощи при онкологических за-
болеваниях. Документ должен был всту-
пить в силу 1 января 2021 года, однако 
получил массу негативных отзывов — 
1274 против шести позитивных после 
 публикации на regulation.gov.ru — и был 
отправлен на доработку. Пациентские 
сообщества обеспокоены, что по-преж-
нему не участвуют в обсуждении доку-
мента. Лидер движения «Рак излечим» 
Ольга Черняк уверена, что в Минздраве 
не учли ключевые замечания, и намерена 
повторно обратиться в Генпрокуратуру.

Минздрав России представил проект по-
рядка оказания «медицинской помощи взро-
слому населению при онкологических за-
болеваниях» летом 2020 года. Документ 
предполагает ряд изменений в системе, в част-
ности, касающихся маршрутизации онкопа-
циентов. Сейчас выбор врача и медицинской 
организации — право больного, гарантиро-
ванное законами «Об основах охраны здоро-
вья граждан» и «Об обязательном медстрахова-
нии». Лечащий врач должен подсказать, куда 
целесообразнее обратиться за помощью, одна-
ко финальное решение, как и право получить 
направление в лечебное учреждение вне зави-

симости от места жительства, остается за паци-
ентом. Новый же порядок отдает эти полномо-
чия специальной комиссии из региональных 
чиновников. Документ должен был вступить 
в силу 1 января 2021 года, но в конце декабря 
был отправлен на доработку, так как сразу по-
сле публикации на regulation.gov.ru собрал бо-
лее 1,2 тыс. негативных отзывов (против 6 по-
зитивных). «Когда прогноз на жизнь пациента 
будет рассматривать региональная комиссия, 
которая состоит из тех же представителей ре-
гиональной медицины, заинтересованных 
в финансировании именно регионального 
здравоохранения, то шансы пробиться в вы-
сокотехнологичный центр крупных городов 
близки к нулю. Человек оказывается заперт 
в своем регионе»,— объяснила опасения па-
циентов юрист общественного движения «Рак 
излечим» Ольга Черняк. Она также предполо-
жила, что такой порядок может создать усло-
вия для «коррупционных рисков».

В Минздраве не смогли оперативно проком-
ментировать „Ъ“, какие изменения планирует-
ся внести в проект порядка. В ОД «Рак излечим», 
однако, уверены, что ведомство не учло основ-
ные претензии, высказанные в ходе публич-
ных слушаний. Госпожа Черняк приводит от-
вет Минздрава РФ на свой негативный отзыв.
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с 2022 года казначейству будет существенно проще  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Подписной  
индекс 50060
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рублей составила средняя цена полиса ОСАГО для физлиц в 2020 году, сообщил вчера Россий-
ский союз автостраховщиков. Рост показателя за год составил 0,4% (5472 руб. годом ранее). При этом 
в 26 регионах РФ, в которых проживают 26,4% всех автовладельцев РФ, средняя премия по ОСАГО стала 
ниже. Лидером снижения стал Пермский край (минус 2,3%, 5055 руб.). На фоне роста стоимости средней 
корзины запчастей (на 23%) богатые иномарками регионы снижения ставок не получили: средняя цена 
ОСАГО в Москве для физлица в 2020 году составила 8531 руб., в Московской области — 7132 руб., 
в Санкт-Петербурге — 7801 руб. (везде рост в пределах 100 руб.).

ИМПОРТОЗАВИСИМОСТЬ

В 2020 году импорт  
бурно рос, несмотря  
на слабый рубль

Данные промпроизводства и внеш-
ней торговли за 2020 год позволя-
ют сделать дополнительные выводы 
о степени зависимости РФ от им-
порта. Напомним, по данным ЦБ, 
в январе—декабре 2020 года реаль-
ный эффективный курс рубля сни-
зился на 14%. При этом в январ-
ском «Анализе макроэкономиче-
ских тенденций» ЦМАКП отмечается, 
что импорт товаров в физическом 
выражении расширяется и особен-
но «устойчив этот тренд по инвести-
ционным и сырьевым (промежуточ-
ным), менее — по потребительским» 
товарам (см. график). Физический 
же экспорт товаров снижается, хотя 
состав продукции, вывоз которой 
сжимается, «не очень широк», отме-
чают в ЦМАКП. Среди них нефть (со-
глашение ОПЕК+ лишь урегулирова-

ло ситуацию в условиях глобально-
го сжатия спроса), цветные металлы 
(результат кризиса в мировом авиа-
проме и снижения инвестпрограмм) 
и химическая продукция. Умеренно 
рос вывоз других продуктов (среди 
них газ, лес и бумага).

Иллюстрацией крайне низ-
кой эластичности импорта товаров 
от курса могут быть данные о ди-
намике некоторых растущих отрас-
лей обработки. Так, в конце 2020 
года заметное ускорение показа-
ла фармацевтика: в ноябре выпуск 
в ней вырос на 35% в годовом вы-
ражении, а в декабре — на 82% год 
к году. «Это максимальное значе-
ние за всю историю современных 
данных по промышленности с 2017 
года, результат активной фазы борь-
бы с коронавирусом, в частности, 
наращивание темпов производ-
ства вакцин»,— отмечают аналити-
ки Райф файзенбанка. На этом фоне 
импорт сырья для производства ле-
карственных препаратов в декабре 
вырос на 35%. «Несмотря на успе-
хи отечественной медицинской про-
мышленности, она по-прежнему 
сильно зависит от зарубежных по-
ставок»,— добавляют эксперты.

Отметим, что по данным платеж-
ного баланса в последнем квартале 
2020 года импорт товаров составил 
$69,8 млрд (что сопоставимо с дан-
ными того же квартала год назад, 
$71,6 млрд), тогда как товарный экс-
порт за тот же период упал на 18,8%. 
«Ослабление рубля и низкая эко-
номическая активность не сдержа-
ли восстановление импорта (его от-
ношение к ВВП близко к историче-
скому максимуму, 16–17%), связан-
ное с поддержанием производствен-
ных мощностей и их зависимостью 
от импортных технологичных компо-
нент. Это является фактором осла-
бления рубля в долгосрочной пер-
спективе (в предположении стабиль-
ных цен на основной экспорт)»,— за-
ключают в Райффайзенбанке.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОТДЕЛЬНЫХ 
СОСТАВЛЯЮЩИХ ИМПОРТА 
ТОВАРОВ РФ (2007 ГОД = 100%)*  

*СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА.
  ИСТОЧНИК: ЦМАКП. 
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Росстат опубликовал данные об индек-
се цен производителей за декабрь 2020 
года. Промышленные цены в прошедшем 
месяце активно росли, но за год в целом 
они все равно снизились на 2,9%. Паде-
ние цен декабря 2020-го к декабрю 2018 
года составило 4,3%. Нынешняя актив-
ность министерств в регулировании цен 
отчасти, видимо, вызвана и декабрьскими 
попытками производителей компенсиро-
вать ценовые обвалы прошлых месяцев. 
В этом плане возросшая эффективность 
правительства может стать проблемой — 
если из необходимых экстренных и вре-
менных действий вырастет система вме-
шательства в работу всех рынков.

Последний месяц прошедшего года, кроме 
прочего, был важен и с точки зрения промыш-
ленной инфляции. Она, по данным Росстата, 
составила минус 2,9% год к году. В добыче паде-
ние цен по итогам года — 15%. В обработке же 
цены за год выросли — на 0,4%, в utilities (элек-
троэнергия, газ) — на 2,9%. Лишь в сфере водо-
снабжения цены выросли выше уровня потре-
бительской инфляции — на 5,5% за год.

Цифры эти могли бы быть ниже, посколь-
ку из той же сводки следует: декабрь для боль-
шей части промышленности стал периодом 
компенсации падения цен в течение кризис-
ного 2020 года (а для ряда секторов — и пре-
дыдущего). Годовой рост цен в производстве 
пищевых продуктов составил 3,6%, тогда как 
в измерении «декабрь к декабрю» цены на 
продовольствие у производителей выросли 
на 12,5%. У химиков цены по году снизились 

на 5,8% — могли бы упасть и больше, если бы 
не рост цен в декабре: 6,4% к декабрю 2019-го 
и 2,4% к ноябрю 2020 года.

Особенно сильным был рост цен в измере-
нии «месяц к месяцу прошлого года» у метал-
лургов (18,8%, 2,3% прироста к предыдущему 
месяцу), у производителей руды (50,9%, цены 
ниже ноябрьских на 0,4%, они лишь частич-
но компенсировали обвал 2019 года) и в авто-
проме (9%, рост цен к ноябрю составил 0,8% — 
довольно много для отрасли, в которой также 
сильно влияние на цены ослабления рубля). 
Впрочем, финальные уровни промышленных 
цен за 2020 год в сравнении с 2019-м совершен-
но адекватны — и почти всегда сравнимы с ди-
намикой индекса потребцен: так, в текстиль-
ной отрасли цены выросли за год на 4%, в ме-
таллургии — на 5,6%, в автопроме — на 5,7%, 
в utilities — на 2,9%.

Сводка Росстата дает представление о при-
чинах едва ли не панической реакции мини-
стерств и ведомств на всплеск цен в ноябре—
декабре 2020 года. Напомним, по итогам осени 
2020-го тренд на некоторое превышение цифр 
потребительской инфляции уже наметился — 
правда, во многом он был связан с вторичны-
ми статистическими эффектами и сдвигом 
(из-за коронавирусной пандемии) сезонности 
потребления в экономике. Спровоцировали 
ситуацию, как это обычно и бывает, цены на 
зерновые — в 2020 году речь шла о пшенице, 
цены на которую на внутреннем рынке рос-
ли адекватно росту мировых цен. Однако все 
это происходило на фоне других трех парал-
лельных процессов совершенно разной при-

роды и никак друг с другом не связанных. Пер-
вый — происходивший с осени 2020 года рост 
индекса цен производителей, который лишь 
частично компенсировал общую для всего 
года промышленную дефляцию. Второй — 
консолидация исполнительной власти в пра-
вительстве Михаила Мишустина, которая рез-
ко увеличила скорость исполнения поруче-
ний в Белом доме и в министерствах. Прави-
тельство, по сути, стало быстрее принимать 
оперативные решения. Третье — атмосфера 
чрезвычайной ситуации и ориентация на опе-
ративную статистику: очевидно, что, обсуждая 
и принимая решения в октябре—декабре 2020 
года по ограничению роста цен, министерства 
ориентировались в первую очередь на их уве-
личение к предыдущим периодам, а не на на-
копленный результат. Отметим, что в Росстате 
дают общую динамику цен промышленности 
и к декабрю 2018 года: два года назад декабрь-
ские цены были выше на 4,3%.

В итоге Белым домом очень быстро приня-
ты меры по «проблемным» секторам рынка. 
Они мгновенно (уже в декабре—январе) от-
разились на ценах на продовольствие: в слу-
чае с сахаром и растительным маслом это 
произошло через договоренности с ритейле-
рами (исполнение проверяет ФАС — вчера ве-
домство подтвердило, что нарушений дого-
воренностей нет). Впрочем, в других сферах 
ситуация будет более сложной. Так, на этой 
неделе рынки встревожила новость о «неофи-
циальной» приостановке экспорта нефтепро-
дуктов в портах на юге РФ. Источники „Ъ“ на 
рынках беспокоит возрастающее давление 

на них ведомств, в первую очередь Минсель-
хоза и Минпромторга, граничащее с готов-
ностью вмешиваться в условия частных кон-
трактов (речь не идет о ФАС, в которой осе-
нью сменился глава — новая формируемая 
команда сейчас, по данным „Ъ“, пока после-
довательно отвергает все попытки подключе-
ния службы к вмешательству в работу откры-
тых рынков).

Между тем, если действия министерств 
в экстренной ситуации (так, в большинстве 
случаев речь шла о краткосрочном, на 90 
дней, ограничении цен на продовольствен-
ные товары, потребляемые беднейшими 
группами населения) естественны по край-
ней мере до появления полноценной систе-
мы мониторинга (судя по всему, она создает-
ся с участием ФНС — см. „Ъ“  от 25 января), то 
развитие этой активности является для пра-
вительства серьезным вызовом — есть ри-
ски распространения его на непотребитель-
ские рынки. «Гиперэффективность» Белого 
дома в вопросе регулирования цен может де-
зориентировать другие рынки, воспринима-
ющие правительство по опыту 2020 года как 
минимум не как антирыночное. Между тем 
на рынках активно обсуждаются слухи о яко-
бы готовящемся (неизвестным ведомством, 
в министерствах и ФАС авторство отрицают) 
законопроекте о получении исполнительной 
властью общего права регулировать любые 
цены по «социальным» поводам. Впрочем, 
пока существование такого проекта никем 
не подтверждено.

Дмитрий Бутрин

Декабрьские цены на заводах выросли
Это не предотвратило промышленную дефляцию по итогам всего года

Для предотвращения нарушений 
проект предусматривает обмен не-
доступной до сих пор информаци-
ей между казначейством и органа-
ми контроля — ФНС, ФТС, ФАС, Рос-
финмониторингом, случаи и поря-
док обмена выносятся на уровень 
акта правительства.

Глава Федерального казначейства 
Роман Артюхин подтвердил „Ъ“, что 
казначейское сопровождение будет 
сфокусировано на бюджетных ин-
вестициях (независимо от их фор-

мы — идет ли речь о госконтрак-
тах, трансфертах или субсидирова-
нии). «При этом погружение норм 
о сопровождении в Бюджетный ко-
декс позволит применять этот ин-
струмент при исполнении бюдже-
тов всех уровней, а не только феде-
рального: сейчас в этом вопросе су-
ществует правовая неопределен-
ность, связанная с тем, что исполне-
ние региональных и муниципаль-
ных бюджетов описывается регио-
нальными и местными законами, 
а для возможности открытия казна-
чейских счетов юрлицам нужен фе-

деральный закон»,— говорит чинов-
ник. По его словам, норма о «финан-
сировании по потребности» пред-
полагает возможность ограничения 
бесконтрольного авансирования го-
сконтрактов. Аванс перечисляется 
ровно в той сумме потребности, ко-
торая необходима для оплаты работ 
по всей цепочке кооперации. Норма 
о бюджетном мониторинге, по сло-
вам господина Артюхина, де-факто 
перенесена в проект из профиль-
ного 115-ФЗ («О противодействии 
отмыванию денег и финансирова-
нию терроризма»). Это связано с рас-

ширением его норм на расчеты че-
рез казначейские счета в системе 
казначейских платежей и предпо-
лагает расширение «квазибанков-
ских» функций ФК. Де-факто ведом-
ство получит в этой сфере те же пол-
номочия, что и банки, включая воз-
можности приостановки операций 
при наличии для этого достаточных 
оснований.

Отметим, что пока процедуры 
КС сохранятся в бумажной фор-
ме — электронное актирование эта-
пов исполнения госконтрактов вхо-
дит в «оптимизационный» пакет по-

правок к закону о госзакупках, одо-
бренный вчера правительством, но 
еще не рассмотренный Госдумой, 
а у юрлиц—получателей бюджетных 
средств обязанности по цифровиза-
ции своих трансакций отсутствуют 
вовсе. Однако можно предполагать, 
что за развитием законодательства 
последует и замыкание бюджетного 
«цифрового периметра», в том чис-
ле и при казначейском сопровожде-
нии. В казначействе это предположе-
ние подтвердили.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Скрытым останется только тайное

Мировая экономика в 2021 году может 
вырасти на 5,5% после спада в прошлом 
на 3,5%. Такой прогноз дал Международ-
ный валютный фонд (МВФ) в своем ян-
варском докладе. Его эксперты ожида-
ют, что оживление экономики начнет-
ся уже во втором квартале. Этому будут 
способствовать новые госпрограммы 
поддержки — в первую очередь в США. 
Кроме того, в МВФ полагают, что по мере 
распространения вакцинации к концу 
2022 года сдерживающие рост вспышки 
коронавирусной инфекции будут сведе-
ны к минимуму.

Рост глобального ВВП в 2021 году может 
составить 5,5%, это на 0,3 процентного пун-
кта выше, чем ожидалось в октябре, следует 
из обновленного прогноза Международно-
го валютного фонда. В 2022 году рост может 
составить 4,2% (эта оценка оставлена без из-
менений).

В прошедшем же году размер мировой 
экономики, по оценке фонда, сократился на 
3,5% — притом что еще осенью ожидался более 
глубокий спад, на 4,4%. Отметим, что в обнаро-
дованном накануне докладе ООН об экономи-
ческой ситуации в мире и перспективах раз-
вития сокращение мирового ВВП в 2020 году 
оценено в 4,3%.

Повышение ожиданий экспертов МВФ на 
2021 год связано с распространением вакци-
нирования. Оживления экономической ак-
тивности в МВФ ждут уже во втором кварта-
ле этого года. Там полагают, что вспышки CO-
VID-19 должны сойти на нет к концу 2022 года. 
Свою роль сыграют и дополнительные про-

граммы поддержки и стимулирования эконо-
мики (прежде всего в США и в Японии). Одно-
временно основной угрозой росту по-преж-
нему остаются риски новых волн пандемии 
и появление новых штаммов вируса, указыва-
ют в фонде.

По развитым странам в целом прогноз 
роста от МВФ улучшен на оба года — на 0,4 
и 0,2 процентного пункта (п. п.) соответ-
ственно, однако по странам динамика бу-
дет разниться. В США в 2021 году прогнози-
руется ускорение роста до 5,1% (после спа-
да на 3,4% в прошлом). Для этой страны про-
гноз повышен сразу на 2 пункта (на 2022 год 
при этом снижен на 0,4 п. п., до 2,5%). Для 
зоны евро, напротив, прогноз МВФ снижен 

на 1 п. п., до 4,2% в 2021 году (плюс 0,5 пун-
кта — до 3,6% на 2022 год). В частности, не-
мецкая экономика в этом году вырастет на 
3,5% после спада на 5,4% в минувшем, фран-
цузская — на 5,5% (минус 9% в 2020-м), ита-
льянская — на 3% (минус 9,2%), испанская — 
на 5,9% (минус 11,1%).

В развивающихся странах спад в 2020 году 
был менее выраженным (на 2,4%), и восста-
новительный рост будет более сильным — 
6,3% в 2021-м и 5% в 2022 году. Первая оцен-
ка была повышена на 0,3 пункта, вторая — 
снижена на 0,1 пункта. Сильнее всего про-
гноз улучшен по Индии — на 2,7 пункта, 
до 11,5% (по итогам прошлого года было паде-
ние ВВП на 8%). В Бразилии ожидается рост на 
3,6% после спада на 4,5%, в Мексике — на 4,3% 
после сокращения экономики на 8,5%. Ки-
тай в 2020-м может показать рост на 8,1% по-
сле увеличения ВВП в прошлом году на 2,3% 
(это единственная крупная экономика, кото-
рой удалось избежать падения ВВП в минув-
шем году).

Российская экономика в 2021 году мо-
жет вырасти на 3% после падения на 3,6%, 
в 2022 году прирост ускорится до 3,9%, ожи-
дают в МВФ. Напомним, Минэкономики РФ 
прогнозирует рост в 2021 году на 3,3%, ЦБ — 
в диапазоне 3–4%. Ускорению роста, в част-
ности, будет способствовать восстановление 
цен на нефть — в этом году они могут выра-
сти в среднем на 20% (со средних $41,3 до $50 
за баррель), в 2022-м, напротив, цена может 
скорректироваться до $48,8 за баррель, ожи-
дают в МВФ.

Татьяна Едовина

Экономика поднимется на уколах
МВФ связывает будущий рост с вакцинацией и господдержкой

с1

В Международном валютном фонде 
ожидают, что расширяющаяся  
вакцинация оздоровит мировую 
экономику  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Н Е К Р О Л О Г

26 января скончался бывший помощник 
президента России, экс-глава аппарата 
правительства России, культовая фи-
гура российской дипломатии Сергей 
 Приходько. О том, как и откуда он при-
шел в большую политику, вспоминает 
первый заместитель главы администра-
ции президента России Алексей Громов:

— Я знаком был с Сергеем с 1982 года, мы 
работали вместе в Чехословакии — в раз-
ных местах, но встречались часто. Моло-
дые были… Он был очень обаятельным, 
таким вечно улыбающимся парнем. При 
этом действительно очень профессиональ-
ным дипломатом: с молодых лет работал во 
внешнеполитической группе, потом в груп-
пе экономики. Это, кстати говоря, редкий 
случай, потому что дипломаты обычно так 
и идут в своей карьере: кто-то занимается 
внешнеполитической деятельностью стра-
ны, где работает, кто-то изучает взаимосвязи 
России с экономикой этой страны… А в то 
время — еще Советского Союза.

Все мои командировки в Чехословакию 
прошли вместе с ним. И потом, переехав 
в Москву, он стал одним из тех, кто форми-
ровал все эти годы и десятилетия нашей 
страны.

Мы почти в одно время (я чуть раньше) 
оказались в администрации президента.

Меня Сергей Ястржембский раньше по-
звал, тогда была такая, как нас называли, 
«чешская мафия»: Сергей Ястржембский, 
Сергей Приходько, Игорь Семенов (руково-
дитель протокола) и я. Все из посольства Рос-
сии в Чехословакии.

Могу сказать, что для него это приглаше-
ние, идея которого изначально принадле-
жала Сергею Ястржембскому, было совер-
шеннейшим шоком. Я помню момент его 
назначения. Наверное, могу сейчас об этом 
рассказать. Он приехал в Кремль, пришел ко 
мне в кабинет. Сергей Ястржембский, уже 
работавший пресс-секретарем президента 
России, сказал: «Пусть посидит у тебя, ты его 
как-то приведи в порядок, чтобы не волно-
вался сильно». А он сильно волновался. По-
том мне позвонил Ястржембский, сказал: 
«Зайди ко мне, пожалуйста». Я зашел, он го-
ворит: «Слушай, Борис Николаевич сказал, 
что сейчас некогда, просто подписал указ 
о назначении. Пойдем к Сергею, повеселим 
его». Мы заходим ко мне в кабинет, Сергей 
сидит такой бледноватый, и Ястржембский 
говорит что-то вроде: «Сергей, чего-то ты 

как-то побрился не очень, и галстук у тебя 
какой-то странный… Все-таки к президен-
ту идешь… Ну помочь тебе как-то?..» Но дол-
го не выдержал, говорит: «Поздравляю тебя 
с назначением, с Борисом Николаевичем 
встретишься послезавтра, а так все, ты уже 
на работе». По-моему, он вздохнул с боль-
шим облегчением, что не надо никуда идти.

Но я, собственно, не об этом хотел ска-
зать. Я хотел сказать, что Сергей был челове-
ком мощным физически, таким очень креп-
ким парнем. И таким на самом деле не про-
фессорским мальчишкой, а очень настоя-
щим. Все видел, все умел. И когда приезжа-
ли куда-то, в какую-то страну, он мог себя 
ведь очень по-разному вести. Причем это 
не зависело, скажем так, от влияния или ве-
личины страны. В одной крупной европей-
ской стране, когда они выбрали очень аг-

рессивную стратегию и когда все зашло в ту-
пик, он встал, немножко, прошу прощения, 
подвыпучил глаза, так, что даже мне не по 
себе стало, и прорычал: «Что вы себе позво-
ляете?! Вы понимаете, с кем имеете дело?!» 
А в другой стране, не такой весомой, мог 
быть обаятельным, милым человеком, ко-
торый говорил: «Коллеги, это же в ваших 
интересах!..»

Но вот это «Что вы себе позволяете?!» тог-
да привело к нужному для нас решению в те-
чение пяти минут.

Умел, что и говорить.
И конечно, у Сергея замечательная се-

мья — Наташа и две дочери. А сейчас она 
стала больше. Позволю себе от имени всех 
друзей и знакомых Сергея выразить им со-
болезнования и благодарность за стойкость, 
мужество и любовь к нему.

«Умел, что и говорить»
Памяти Сергея Приходько

«Единая Россия» провела второй за зиму 
социальный онлайн-форум, на котором 
партийные волонтеры рассказывали 
председателю Дмитрию Медведеву, 
как помогают гражданам во время пан-
демии. Он, в свою очередь, заявил, 
что на предстоящих в этом году выборах 
в Госдуму партия будет делать ставку 
на тех, кто «проявил себя» на этом по-
прище: в ЕР рассчитывают, что волон-
терская деятельность добавит очков ее 
кандидатам. Опрошенные „Ъ“ полито-
логи разошлись во мнениях о том, спо-
собны ли волонтеры помочь партии от-
ветить на растущие политические за-
просы избирателей.

Напомним, первый социальный форум 
ЕР прошел 14 декабря прошлого года, его по-
сетил президент Владимир Путин, который 
призвал партийцев провести «аудит» своих 
рядов с учетом работы с гражданами в усло-
виях пандемии. Президент тогда заявил, что 
с теми, кто «проявил себя» в это время, связа-
но «успешное будущее партии, ее достойное 
представительство и в общественной жиз-
ни страны, и на всех уровнях власти». Этот 
же тезис почти дословно повторил 26 янва-
ря председатель ЕР Дмитрий Медведев: «Ра-
бота членов партии с людьми — серьезный 
повод присмотреться к работе всех, кто со-
стоит в наших рядах»,— подчеркнул он, до-
бавив, что это в особенности касается депу-
татов Госдумы и других уровней. «Впереди 
различные политические события, выбо-
ры. Мне кажется, что мы основную ставку 
в будущем как партия должны делать имен-
но на тех, кто проявил себя в этот сложней-
ший период»,— сказал господин Медведев. 
Председатель партии подчеркнул, что «по-
двиг волонтеров» особенно заметен на фоне 
несанкционированных политических ак-
ций, участники которых помимо всего про-
чего нарушают санитарно-эпидемиологиче-
ские требования, то есть прямо препятству-
ют борьбе с коронавирусом.

Секретарь генсовета партии Андрей Тур-
чак рассказал, что волонтеры партии с на-
чала года выполнили 50 тыс. выездов с вра-
чами к пациентам, исполнили новогодние 
мечты 44 тыс. детей и украсили тысячу ко-
вид-госпиталей. Господин Медведев пред-

ложил продлить на 2021 год сбор пожертво-
ваний партийцев для поддержки пострадав-
ших от пандемии. В прошлом году, по его 
словам, таким образом удалось собрать око-
ло 400 млн руб.

По словам собеседника „Ъ“ в исполко-
ме ЕР, волонтерская работа партийцев ле-
том в ряде случаев способствовала победе 
кандидатов партии на нескольких выбо-
рах в единый день голосования в сентябре. 
В пример он привел выборы в городскую 
думу Смоленска, где 19 из 20 одномандатни-
ков сейчас представляют ЕР и все они зани-
мались волонтерской деятельностью, пока 
не начался агитационный период.

Глава экспертного совета ЕР Константин 
Костин также считает, что активная волон-
терская и социальная работа формирует по-
ложительное отношение к партии больших 
групп избирателей. Так, в прошлом году 
в марте, в период начала пандемии и огра-
ничительных мер, средний рейтинг пар-
тии находился на уровне 32%, а средний ре-
зультат ЕР на выборах в региональные пар-
ламенты составил 47,7%. Отметим, согласно 
данным ВЦИОМа, рейтинг ЕР в январе 2020 
года составлял 32,5%, а по данным на 17 ян-
варя 2021 года — 31%.

Партии власти необходимо что-то пред-
ложить гражданам перед выборами, отмеча-
ет политолог Алексей Макаркин. Учитывая, 
что из-за экономических проблем сократи-
лись возможности для популярных реше-
ний, волонтерская помощь вполне подхо-
дит. Господин Макаркин видит в ней зако-
номерный элемент предвыборной кампа-
нии, но не уверен, оценят ли его избира-
тели: это, по его мнению, будет зависеть от 
меры их раздражения. Эксперт отмечает, 
что в 2020 году проходили региональные 
выборы и там роль локальной волонтерской 
работы могла быть выше, чем на федераль-
ных. Политолог Аббас Галлямов вовсе скло-
нен считать волонтерскую деятельность не-
релевантной в ситуации, когда избиратель 
политизируется: искусственная деполити-
зация повестки в такой момент может не 
сработать, поскольку «избиратели понима-
ют, что никакие волонтеры не решат волну-
ющие их проблемы».

Иван Тяжлов

«Единая Россия»  
ждет поддержки 
от помощи 
Партия рассчитывает на заслуги волонтеров 
в ходе думских выборов

26 января президент России 
 Владимир Путин принял участие 
в открытии дороги, соединяющей 
старые и новые Химки. Специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников считает, что важно 
было продемонстрировать: в то 
время как нашлись те, кто пере-
крывает дороги, имеются и те, 
кто их строит.

Развязка в Химках и правда име-
ет значение. Вроде ничего особенно-
го: президент, пожалуй, никогда еще 
сам не открывал таких кратких путе-
проводов (800 м длиной). Вроде даже 
и открывать особо нечего. А нет, не 
скажите. Как только задумаешься 
о том, что в то время, как обнаружи-
лись люди, перекрывающие дороги, 
при помощи таких событий начина-
ешь понимать, что есть и такие, кото-
рые их строят.

В апреле 2019 года на НПО «Энер-
гомаш» в Химках молодая женщина 
Яна Лопухова посетовала, встретив 
там Владимира Путина, что очень 
долго добираться до работы из Мо-
сквы. Через пару дней Владимир 
Путин провел совещание с главами 
Москвы и Московской области, на 
котором все и было решено. То есть 
дорогу и так могли построить. Но 

теперь это была дорога имени Вла-
димира Путина.

— Казалось бы, мал золотник, да 
дорог! — сообщил 26 января 2021 
года президенту губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев, по-

казав фото Репинской развязки, ко-
торую Владимир Путин мог и сам 
увидеть, выйдя из помещения.

Правда, Андрей Воробьев показы-
вал ему на фотографиях самое нача-
ло строительства, песок да гравий.

Губернатор Московской обла-
сти показал президенту и участки 
ЦКАД, обратил внимание на то, что 
есть шесть мест, где «ЦКАД пересе-
кается с Можайкой и другими доро-
гами», а идея в том, чтобы сделать 
ЦКАД бессветофорной, и «нужен 
ваш штришок» (то есть, видимо, ав-
тограф.— А. К.), чтобы ускорить эту 
работу.

Внезапно открывшийся участок 
ЦКАД от Минского шоссе вплоть до 
Горьковского без преувеличения 
просто поражает воображение. Уча-
сток от Горьковского шоссе до Мин-
ского — не поражает.

— От имени всех жителей Химок 
хочу сказать спасибо,— сказал Вла-
димир Путин рабочим, ждавшим 
его на улице, как будто и сам был 
жителем Химок.

Перед тем как мимо них про-
ехали три открывающих доро-
гу «КамАЗа», сигнализируя так от-
чаянно, как сигнализируют толь-
ко те водители, которые полчаса 
 стоят в пробке, чтобы мимо них 
в конце концов без помех промча-
лась одна многозначительная ма-
шина, Владимир Путин рассказал 
строителям, как у них хорошо все 
будет:

— К 2024 году мы планируем 
в 105 крупнейших агломерациях 
страны 85% дорог довести до нор-
мативного состояния, а к 2030 году 
еще 51 агломерация должна быть 
приведена в такое же состояние... 

Это очень большой объем работы, 
причем по всей стране. География 
самая широкая: от Дальнего Восто-
ка до Калининграда и до Крыма.

И обязательно до Крыма.
Непременно до Крыма.

Химки, хой!
Зачем Владимир Путин открывал Репинский путепровод

Весной пройдет публичное тестирова-
ние федеральной системы электронного 
голосования, но провокационные вопро-
сы гражданам задавать не планируется, 
сообщила председатель Центризбирко-
ма (ЦИК) Элла Памфилова. Ранее она го-
ворила, что электронное голосование 
по всей стране станет возможным лишь 
к президентским выборам 2024 года, 
а на выборах в Госдуму-2021 оно охва-
тит пять—семь регионов. Среди них на-
верняка будет Москва, о готовности про-
вести онлайн-голосование „Ъ“ также за-
явили в Ульяновской, Ростовской, Бел-
городской и Воронежской областях. 
В Свердловской области и Санкт-Петер-
бурге пока думают, а Крым и Севасто-
поль уже точно отказались.

Россияне не будут с помощью электронно-
го голосования принимать решение о выно-
се тела Владимира Ленина из Мавзолея, а во-
просы в ходе тестирования федеральной си-
стемы дистанционного электронного голо-
сования (ДЭГ) коснутся, вероятно, достопри-
мечательностей регионов. Об этом сообщи-
ла 26 января Элла Памфилова в ответ на пу-
бликацию «Ведомостей», где предполагалась 

версия про Мавзолей. «В апреле 2021 года мы 
действительно проведем системную трени-
ровку ДЭГ,— приводятся ее слова в офици-
альном Telegram-канале ЦИКа.— В прош-
лом году в ходе тренировки голосующим 
предлагалось выбрать из перечня главную 
достопримечательность региона. Думаю, что 
и в этот раз мы пойдем по этому пути. Ника-
ких провокационных вопросов, конечно, не 
будет. Тем более таких, как болезненная для 
значительной части нашего общества тема 
выноса тела Ленина из Мавзолея».

Федеральная система ДЭГ, в разработке ко-
торой участвовали «Ростелеком», Минцифры 
и ЦИК, была впервые опробована на довыбо-
рах в Госдуму в Курской и Ярославской облас-
тях осенью 2020 года. Эти регионы стали пи-
лотными, так как там не было никаких выбо-
ров другого уровня.

Сейчас в России есть две платформы для 
ДЭГ. Первую разработал департамент ин-
формационных технологий Москвы, она 
была протестирована на выборах в Мосгор-
думу-2019 и затем использовалась на голосо-
вании по поправкам к Конституции летом 
2020 года в Москве и Нижегородской обла-
сти, а также на муниципальных довыборах 

в столице осенью 2020 года. Предполагалось, 
что на конституционном плебисците будет 
использоваться уже федеральная платформа, 
но пандемия коронавируса притормозила ее 
разработку. В основе федеральной системы 
лежит московская, но с доработками в части 
анонимности голосов, их подсчета и верифи-
кации личности.

До выборов-2020 публично федеральную 
систему протестировали один раз, 31 авгу-
ста, в трех избирательных округах: двух ре-
альных (в Курской и Ярославской областях) 
и в одном округе для экспертов (их было око-
ло 300 человек). Тестирование хоть и прош-
ло без сбоев, но показало, что пока система 
не готова для использования в масштабах 
всей России. По итогам выборов власти отчи-
тались, что ДЭГ прошло без значимых сбоев. 
После тестирования глава Минцифры Мак-
сут Шадаев выражал уверенность в системе 
с точки зрения информационной безопас-
ности, но сопредседатель «Голоса» Григорий 
Мельконьянц тогда раскритиковал ее созда-
телей за то, что они не выложили в общий 
доступ техническую документацию, исход-
ные коды, состав оборудования и его место-
положение. Впрочем, за несколько дней до 

выборов «Ростелеком» разместил на портале, 
предназначенном для оценки и разработки 
программных продуктов, исходный код сво-
ей системы ДЭГ.

Элла Памфилова уже объявила, что он-
лайн-голосование по всей стране может быть 
проведено только к 2024 году, а в 2021 году 
оно охватит пять—семь регионов. Решения 
об их выборе будут приниматься, исходя из 
числа сопоставленных пользователей порта-
ла «Госуслуги» и уровня IT-грамотности.

В Москве ДЭГ на выборах в Госдуму будет 
точно, и вероятнее всего, на собственной 
платформе. О готовности к ДЭГ, если ЦИК 
примет такое решение, „Ъ“ заявили главы 
избиркомов Ульяновской, Воронежской, Ро-
стовской областей (там этот вопрос уже про-
рабатывается «более детально»). Белгород-
ский избирком стремится к внедрению сис-
темы ДЭГ, но судить о ее готовности будет воз-
можно по факту апрельского тестирования. 
«Первый шаг сделан: все территориальные 
и областная комиссии подключены к Еди-
ной сети передачи данных. Следующий шаг 
будет на тестировании — ЦИК посмотрит го-
товность регионов»,— рассказал „Ъ“ глава ко-
миссии Игорь Лазарев.

В Свердловской области окончательного 
решения нет, хотя в регионе хорошая техни-
ческая готовность, высокое покрытие интер-
нетом и большое число кабинетов на «Госу-
слугах». По словам главы комиссии Владими-
ра Русинова, сложность в том, что в сентябре 
кроме Думы тут будут выбирать местное зак-
собрание и думы 35 муниципалитетов. Ви-
це-губернатор Санкт-Петербурга Александр 
Бельский заявил, что пока город не принял 
решения, подавать ли заявку на ДЭГ: «У нас 
была своя система, но она не была принята за 
основу ЦИК. Если их система будет доработа-
на и сможет воспринимать большие объемы 
данных, то тогда можно будет рассматривать 
этот вопрос»,— отметил господин Бельский.

Крым и Севастополь не готовы к ДЭГ и не 
будут участвовать в системной трениров-
ке, сообщили „Ъ“ в местных избиркомах. 
Там пока только собираются отрегулиро-
вать местное законодательство и технически 
обеспечить процедуру. «Далеко не все реги-
оны могут это сделать, потому что техниче-
ские средства не дают пока такой возможно-
сти»,— пояснил „Ъ“ глава севастопольской 
комиссии Сергей Даниленко.

Елена Рожкова, корсеть „Ъ“

Центризбирком обойдется без Ленина
Тестирование электронного голосования к выборам в Госдуму не будет провокационным

К О Н Т Е К С Т Ч Т О  Д А С Т  Н О В А Я  Р А З В Я З К А  Х И М К А М

Идея строительства эстакады через Ленинградское шоссе обсуждалась в апреле 2019 года 
во время посещения Владимиром Путиным завода НПО «Энергомаш». Предприятие рас-
положено в так называемых Старых Химках. В июле 2019 года областной минтранс начал 
проектирование эстакады, в декабре заключил контракт на строительство с АО «Строй-
трансгаз» на 2,4 млрд руб. 

По оценкам областного правительства, новая 800-метровая эстакада улучшит «транс-
портную доступность» для 260 тыс. жителей Химок, а также упростит подъезд к промышлен-
ной части города, где расположено более 1,4 тыс. объектов. Сотрудники НПО «Энергомаш», 
по словам чиновников, будут вдвое быстрее добираться до работы. Если раньше дорога 
между Старыми и Новыми Химками через Юбилейный проспект (до сих пор это была 
единственная связка) могла занимать час, то по новой дороге путь займет 15 минут, заявили 
подмосковные власти.

Пробки на Ленинградском шоссе все равно сохранятся в связи с тем, что жителей, поль-
зующихся магистралью для проезда между районами, не так много, говорит член обществен-
ного совета при минтрансе Мособласти Андрей Мухортиков. Чтобы минимизировать заторы, 
надо реализовать комплексы мер, говорит эксперт: в первую очередь увеличить количество 
полос в сторону перекрестка на улице Репина, Коммунальном проезде и Заводской улице, 
поставив там светофор с адаптивным управлением, во вторую — построить новый или 
расширить существующий путепровод на улице Репина (нынешний — двухполосный). Также 
нужно провести локальные уширения, переразметку и добавить по полосе на Ленинградском 
шоссе на участке от Юбилейного проспекта до путепровода над Октябрьской железной 
дорогой, считает господин Мухортиков. 

Иван Буранов

Дорогу осилит пришедший (на фото в центре — губернатор 
Московской области Андрей Воробьев, справа — директор 
по подготовке производства и гарантийной эксплуатации 
инфраструктурного строительства АО «Стройтрансгаз» Андрей 
Ливенцов)   ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ
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Его поздравляет председатель Следственного коми-
тета РФ Александр Бастрыкин:
— Уважаемый Виктор Васильевич, примите искрен-
ние поздравления с днем рождения! Вы стоите на 
страже правопорядка, защищая безопасность гра-
ждан нашей страны. Ваш честный и самоотвержен-
ный труд, сила духа, верность присяге и офицерская 
закалка помогли сформировать сильную и автори-
тетную силовую структуру. Сохраняя лучшие тра-
диции прошлого, бережно относясь к истории, Вы 
совершенствуете систему Росгвардии, постоянно по-

вышаете профессионализм сотрудников. Много раз 
Вы и Ваша команда приходили на помощь гражда-
нам, проявляли настоящий героизм в экстремаль-
ных условиях. Уверен, что сотрудники Нацгвардии 
под Вашим мудрым и чутким руководством и даль-
ше будут достойно решать поставленные задачи, ре-
агировать на любые угрозы безопасности общества 
и независимости государства. Желаю Вам терпения 
и достижения новых высот, крепкого здоровья, под-
держки Ваших близких, коллег и товарищей!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет директору Федеральной 
службы войск национальной гвардии РФ — главкому 
войсками национальной гвардии РФ генералу армии 
Виктору Золотову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мещанский суд Москвы приговорил к пяти 
и шести годам колонии общего режима соот-
ветственно гражданина Белоруссии Руслана 
Поливанова и бывшего сотрудника Росгвардии 
Дениса Молчанова. Оба были признаны винов-
ными в особо крупном мошенничестве: по вер-
сии следствия, они при посредничестве китай-
ской компании собрали с граждан КНР около 
$1,5 млн, пообещав билеты на матчи чемпиона-
та мира по футболу, проходившего в 2018 году 
в России. В итоге болельщики и билетов не по-
лучили, и своих денег не вернули.

Оглашение приговора заняло около четырех ча-
сов, и, как принято в последнее время, в связи с ме-
рами предосторожности, вызванными пандемией, 
в зал заседаний пускали только участников процесса.

В ходе процесса между тем выяснилось, что уго-
ловное дело о мошенничестве, совершенном в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), было возбужде-
но следственным управлением по Центральному 
административному округу ГСУ СКР по Москве 11 
июля 2018 года. Тогда в правоохранительные органы 
с заявлениями обратились представители граждан 
КНР. Они сообщили, что некие Руслан Поливанов 
и Денис Молчанов обманули китайских болельщи-
ков, пообещав им билеты на проходивший в России 
чемпионат мира по футболу 2018 года. Китайцы за-
платили деньги, говорилось в заявлении, но биле-
тов не получили. Посредником, утверждали заявите-
ли, выступала китайско-российская компания.

Заявители утверждали, что господа Поливанов 
и Молчанов убеждали китайцев, что имеют хоро-
шие связи в Российском футбольном союзе, а также 
в МВД РФ и поэтому смогут обеспечить необходимое 
количество билетов на ЧМ-2018. Мало того, Денис 
Молчанов, который уже к тому времени не служил 
в Росгвардии, выдавал себя в ходе переговоров за 
действующего высокопоставленного сотрудника ве-
домства. В итоге, говорится в материалах дела, с до-
верчивых китайцев за несколько месяцев до начала 
чемпионата злоумышленники успели собрать око-
ло 86,843 млн руб. ($1,496 млн по тогдашнему курсу).

Расследование дела длилось ровно год, и в марте 
2020 года оно было направлено на рассмотрение в Ме-

щанский суд Москвы. В ходе процесса оба подсудимых 
не изменили своей позиции, упорно отказываясь при-
знать себя причастными к мошенничеству. Они утвер-
ждали, что являлись лишь посредниками между ки-
тайской стороной и президентом некоего столичного 
спортивного клуба, который якобы обещал продать 
им билеты по выделенной клубу квоте, но обманул.

В суде защита требовала обоих подсудимых 
оправдать. Но на случай обвинительного приговора 
адвокат господина Молчанова указывал, что его под-
защитный имеет только положительные характери-
стики, является отцом троих несовершеннолетних 
детей, которых содержит на пенсию по выслуге лет.

Прокурор, напротив, посчитал вину фигурантов 
доказанной и попросил приговорить Дениса Молча-
нова к восьми годам, а Руслана Поливанова к семи го-
дам колонии общего режима. В обоснование своей 
позиции гособвинитель ссылался на копии (скрин-
шоты) переписки обвиняемых с их партнерами в Ки-
тае, а также на распечатки голосовых сообщений, 
из которых следовало, что подсудимые в свое вре-
мя заверяли представителей российско-китайской 
компании в безусловном успехе их проекта по при-
обретению билетов. Прокурор также попросил удов-
летворить иск потерпевших по взысканию с подсу-
димых всей суммы причиненного ущерба.

В итоге председательствующая на процессе судья 
Ирина Аккуратова приговорила гражданина Бело-
руссии Руслана Поливанова и бывшего сотрудника 
Росгвардии россиянина Дениса Молчанова к пяти 
и шести годам колонии общего режима соответст-
венно. При этом они обязаны заплатить штрафы 
в пользу государства в размере 150 тыс. и 200 тыс. 
руб. А заявленный в рамках дела иск на 86,8 млн руб. 
был переадресован гражданскому судопроизводст-
ву. По данным „Ъ“, адвокаты осужденных намерены 
обжаловать приговор.

Отметим, что в конце прошлого года за аналогич-
ную аферу в отношении китайских болельщиков 
к трем годам и четырем месяцам был приговорен 
бывший исполнительный директор ФК «Анжи» Эль-
дар Исаев. Впрочем, с учетом времени, проведенно-
го в СИЗО, он был отпущен на свободу.

Алексей Соковнин

Китайские болельщики 
пролетели мимо футбола
По делу о мошенничестве осуждены  
гражданин Белоруссии и бывший силовик

Как стало известно „Ъ“, суд установил, что депутат 
Госдумы, член фракции «Единой России» Сергей Соп-
чук, незаконно занимаясь предпринимательской де-
ятельностью, обманывал администрацию президен-
та и оказывал противодействие следствию, буквально 
забрав во время обыска финансово-хозяйственные 
документы, подтверждающие его причастность к про-
тивоправным действиям. Тем не менее партнеры на-
родного избранника раскрыли СКР все подробности 
депутатского бизнеса, а Генпрокуратура добилась кон-
фискации активов, которые могли принести господину 
Сопчуку 38 млрд руб.

Выступавший главным ответчиком по иску, поданному 
Генпрокуратурой в Замоскворецкий райсуд Москвы, Сергей 
Сопчук являлся депутатом, а затем председателем законода-
тельного собрания и первым вице-губернатором Примор-
ского края, а с 2016 года — членом комитета по транспорту 
и строительству Госдумы. Однако исполняя функции «пред-
ставителя народа» и «осуществляя законодательные пол-
номочия», установила Генпрокуратура, господин Сопчук 
незаконно занимался коммерческой деятельностью. Его 
ближайшим партнером и соответчиком по прокурорскому 
иску являлся Василий Усольцев, ранее бывший депутатом 
Госдумы, помощником и первым вице-губернатором При-
морья, который также не имел оснований заниматься закон-
ным предпринимательством.

Господин Сопчук, установил надзор, как лично, так и че-
рез подконтрольные ему предприятия (с ними заключались 
договора займа), с 2011 по 2020 год вложил в ООО «Терней 
Золото», имеющее лицензии на разработку месторождений 
«Салют» и «Приморское», 1 млрд 4 млн 710 тыс. 415 руб., а го-
сподин Усольцев — 138,4 млн руб. Став основным владель-
цем ООО (99,73%), господин Сопчук передал акции своей се-
стре Людмиле Стуковой.

Передача, решил надзор, носила фиктивный характер, 
так как даже избравшись в Госдуму, господин Сопчук про-
должил определять судьбу этого общества, участвовать в его 
хозяйственно-финансовой деятельности, принимать руко-
водящие решения, «нелегально снабжать его денежными 
средствами», извлекать доход и «обогащать себя запрещен-
ным антикоррупционным законодательством способом».

При ежегодном декларировании имущества господин 
Сопчук не предоставлял полные и достоверные сведения об 
источниках своего дохода, его размере и легальности, а так-
же скрывал возникшие между ним и «Терней Золото» иму-
щественные отношения. В 2016–2020 годах на счета ООО че-
рез подконтрольные ему физические и юридические лица 
депутат перечислил не менее 606,5 млн руб., в то время как 
официальные доходы в 36,4 млн руб. не позволяли ему осу-
ществлять такие траты.

В свою очередь госпожа Стукова делами общества зани-
маться не могла, так как с 1994 по декабрь 2019 года рабо-
тала в Уссурийске в филиале территориального фонда обя-
зательного медицинского страхования Приморского края.

На вложенные депутатом Сопчуком и его партнером 
Усольцевым средства ООО получило не только золотоносные 
участки в Тернейском районе Приморского края, приобрело 
спецтехнику, но и провело геологоразведочные работы, бла-
годаря которым были установлены запасы золота в 7 тонн 
828 кг и 773 кг серебра общей стоимостью 38 млрд 539 млн 
руб., которые оно вправе добыть и реализовать, а получен-
ный доход — обратить в свою пользу. При этом в 2012–2014 
годах «Терней Золото» уже извлекло из недр и реализовало 
157 кг золота и 2,1 тонны серебра. Целью противоправного 
поведения господ Сопчука и Усольцева Генпрокуратура на-
звала «сокрытие принадлежащих им активов от контроля», 
«тайное управление» ими, а также «обогащение себя за счет 
их эксплуатации в период нахождения во власти».

Сам господин Сопчук в разбирательстве не участвовал, 
а его адвокаты утверждали, что он не может выступать ответ-
чиком по иску, поскольку ему не принадлежат доли в устав-
ном капитале «Терней Золото». При этом они отмечали, что 
представленные Генпрокуратурой показания господина 
Усольцева и гендиректора ООО Игоря Петина, которые обви-
няются СУ СКР по Приморскому краю в легализации крими-
нальных доходов (ст. 174 УК РФ), являются необъективными 
и не могут быть приняты в качестве доказательств, посколь-
ку им не дана оценка в уголовно-процессуальном порядке — 
приговор по делу не вынесен. Ранее господину Усольцеву по 
решению суда был назначен штраф в 6,3 млн руб. за участие 
в незаконной предпринимательской деятельностью (ст. 289 
УК РФ) на посту вице-губернатора Приморья.

В свою очередь московский суд, исследовав доказатель-
ства, представленные Генпрокуратурой, в том числе мате-
риалы оперативно-разыскной деятельности, поступившие 
из ФСБ, и показания, пришел к выводу, что господа Сопчук 
и Усольцев «нарушали запреты и ограничения, предусмо-
тренные законодательством о противодействии корруп-
ции», а «декларируемые ими сведения не содержали полной 
и достоверной информации об их имущественном положе-
нии». Как следует из показаний, ответчики «в период на-

хождения во власти» занимались предпринимательством, 
в том числе через доверенных лиц, управляли коммерчески-
ми организациями, имели не предусмотренный законом 
и явно превышающий их официальный заработок доход.

Согласно показаниям самого господина Усольцева, имен-
но он привлек к финансированию ООО своего приятеля 
Сопчука. Они договорились вкладывать деньги до тех пор, 
пока не начнется «добыча золота на продажу». Господин Соп-
чук, по его словам, не только вкладывал деньги через «свои» 
предприятия, но и назначил гендиректором ООО Игоря Пе-
тина — своего человека, чтобы контролировать расходо-
вание инвестируемых средств. Сестра депутата Людмила 
Стукова, по словам свидетеля, «какое-либо участие в ООО 
„Терней Золото“ и его руководстве не принимала». Во вся-
ком случае, директор фирмы Петин отчитывался о деятель-
ности предприятия перед господами Усольцевым и Сопчу-
ком. Они же принимали стратегические управленческие 
решения в обществе.

Такие же показания дал и господин Петин, отметивший, 
что еженедельно отправлял отчеты господину Усольцеву по 
электронной почте, а тот — господину Сопчаку. По состоя-
нию на 1 августа прошлого года, по подсчетам Игоря Петина, 
общая сумма предоставленных ООО «Терней Золото» займов 
составила 1,1 млрд руб. Из них партнер предприятия «номер 
один» Сопчук вложил 962 млн 710 тыс. руб., господин Усоль-
цев — 138,4 млн руб. В 2014–2020 годах господин Сопчук, по 
его данным, предоставлял займы через ООО «Речной пункт 
пропуска „Нижне-Ленинское“», ООО «МААС», ООО «Полтав-
ский терминал», ООО «Вита и К», ООО «Легион», ООО «Адми-
нистрация речного порта „Нижне-Ленинское“ Плюс», ООО 
«Октябрьская транспортная компания», а также через пред-
приятия, оформленные на его сестру.

В сентябре 2019 года, отмечал господин Петин, депутат 
Сопчук позвонил ему и попросил приехать в офис ЗАО «Ав-
томобильный пункт пропуска „Полтавка“». Там господин 
Сопчук сообщил, что в отношении него администрацией 
президента России проводится проверка на предмет его 
участия в ООО «Терней Золото» и получения доходов в этом 
обществе, и попросил написать письмо о том, что он не за-
нимается этим бизнесом. Соответствующий документ с фик-
тивной бухгалтерской отчетностью был подготовлен в октя-
бре того же года.

Помимо показаний этих и еще десятка свидетелей учас-
тие ответчиков в ООО «Терней Золото» подтвердили резуль-
таты оперативно-разыскной деятельности, предоставлен-
ные УФСБ России по Приморскому краю.

Представитель господина Сопчука в суде утверждал, что 
на «прослушках» его доверитель «не давал каких-либо обяза-
тельных для исполнения указаний, а проявлял лишь озабо-
ченность и интерес к предприятию, поскольку ранее выдал 
ему до сих пор не возвращенные займы». Суд не согласился 
с такой оценкой записей разговоров, так как она не соответ-
ствует действительности. А «озабоченность» господина Соп-
чука, как следует из «буквального понимания содержания 
переговоров», выходит далеко за пределы тех отношений, 
которые формально связывают его и ООО «Терней Золото» 
в рамках договоров займа, решил Замоскворецкий райсуд.

Согласно приобщенным к делу стенограммам, в ходе со-
стоявших встреч и совещаний с работниками ООО «Терней 
Золото» господин Сопчук не поднимал вопросы о судьбе вы-
данных им займов, а разговоры, в том числе с директором 
предприятия, касались производственных процессов, стои-
мости и окупаемости проекта.

Оценивая степень вовлеченности господина Сопчука 
в деятельность «Терней Золото», суд указал и на результа-
ты обыска, проведенного следователями СКР в сентябре 
прошлого года по уголовному делу в отношении господи-
на Усольцева в ЗАО «Автомобильный пункт пропуска „Пол-
тавка“». Согласно протоколу следственного мероприятия, 
в него вмешался депутат Госдумы Сопчук, который «без 
разрешения следователя прошел в помещение указанной 
коммерческой организации, где из шкафа забрал четыре 
папки с финансово-хозяйственными документами «АПП 
„Полтавка“», ООО «Терней Золото» и ООО «Комплекс отды-
ха „Маяк“». Затем господин Сопчук покинул здание, в кото-
ром проводился обыск, и на автомобиле уехал в неизвест-
ном направлении.

При таких обстоятельствах суд счел требования Генпро-
куратуры о взыскании долей ООО «Терней Золото» с ответ-
чиков в пользу государства законными и обоснованными. 
Мотивированное решение Замоскворецкого райсуда сторо-
ны получили буквально на днях, после чего часть ответчи-
ков его обжаловала. Есть ли среди них Сергей Сопчук, его 
представители сообщить отказались, сославшись на неже-
лание клиента комментировать это дело. Рассмотрение жа-
лоб по существу в апелляционной инстанции Мосгорсуда 
еще не назначено.

Николай Сергеев

Депутатские миллиарды 
приискали в казну России
Почему член «Единой России»  
теряет перспективный бизнес в Приморье

Подмосковная полиция обвинила в незакон-
ной предпринимательской деятельности с из-
влечением дохода в 9 млн руб. гендиректора 
ООО «Экоком», гражданина Австрии  Оливера 
Кайзера. Его компания уже более десяти лет 
занимается рекультивацией российских сва-
лок, а также владеет в Солнечногорском районе 
 Московской области одной из самых современ-
ных станций по сбору и очистке фильтрата — 
зловонной жижи, образующейся из-за гниения 
мусора. По данным „Ъ“, именно с работой по-
следней и связаны претензии следствия, по-
лагающего, что этот объект не имел лицензии 
на один из видов деятельности.

Уголовное дело по ч. 2 ст. 171 УК РФ (незаконная 
предпринимательская деятельность, совершенная 
организованной группой и сопряженная с извле-
чением дохода) ГСУ ГУ МВД по Московской области 
расследует с марта 2020 года. Постановление о при-
влечении в качестве обвиняемого господина Кай-
зера было вынесено следователем 21 января 2021 
года. Во вторник в Тверской райсуд Москвы посту-
пило ходатайство об избрании в отношении ген-
директора ООО «Экоком» меры пресечения в виде 
запрета определенных действий. Заседание назна-
чено на 28 января.

По версии следствия, в 2018–2019 годах Оливер 
Кайзер осуществлял предпринимательскую деятель-
ность, не имея лицензии на обезвреживание отхо-
дов I–IV классов опасности на очистных сооруже-
ниях в деревне Есипово Солнечногорского района 
Московской области. Таким образом, считают в МВД, 
австрийский бизнесмен извлек незаконный доход 
в размере 9 млн руб. Сам господин Кайзер вину в ин-
криминированном деянии не признает.

В разговоре с „Ъ“ господин Кайзер отметил, что ве-
сти бизнес в России для предпринимателя из Европы 
непросто. «Очень большая разница в менталитете, 
в технологиях, в законах. Мы поставляем из Европы 
проверенные инженерные решения, оборудование, 
которое соответствует самым строгим европейским 
экологическим нормам. В России мусорная реформа 
началась недавно, поэтому многие вопросы не уре-
гулированы законодательством, иногда возникает 
игра в термины-синонимы, как в нашей ситуации: 
„утилизация“, „обезвреживание“,— заявил Оливер 
Кайзер.— Наша компания всегда действуют строго 
в рамках правового поля. Каждый контракт пере-
проверялся юристами, в том числе государственных 
и муниципальных органов власти».

По его словам, проблема с фильтратом — это одна 
из самых сложных, связанных с деятельностью сва-
лок и полигонов ТБО, поскольку фильтрат загряз-
няет реки, озера, почву, глубокие водоносные го-
ризонты. «Даже после закрытия полигона фильтрат 
образовывается многие годы,— отметил собесед-
ник „Ъ“.— Задача собирать фильтрат и не допускать 
его негативного воздействия на окружающую сре-
ду поставлена на всех уровнях. „Экоком“ находит-
ся у истоков создающейся отрасли по обращению 
с фильтратом и концентратом фильтрата. Мы имеем 
самое современное оборудование, отличное пред-
приятие, у которого есть все необходимые лицен-
зии, и технологии, прошедшие экспертизы. Конеч-
но, мы будем доказывать свою невиновность».

Предприятие по утилизации и переработке 
фильтрата в промзоне недалеко от деревни Есипо-
во вступило в строй в 2018 году, и именно австрий-
ская фирма поставила на него оборудование. Туда 
свозят стоки со многих мусорных полигонов Подмо-
сковья. Здесь фильтрат проходит очистку от органи-
ческих соединений и тяжелых металлов, превраща-
ясь в техническую воду.

«Господин Кайзер законопослушный гражданин 
и никакого умысла в его действиях не было. Объект 
в Есипово имел стандартную лицензию на деятель-
ность по сбору, транспортированию, обработке, ути-
лизации и размещению отходов I–IV классов опасно-
сти. А вот слова „обезвреживание“ в ней по какой-то 
причине не оказалось»,— заявил „Ъ“ председатель 
областного экологического движения «Экосила-50» 
Анатолий Баташев, который в 2019–2020 годах яв-
лялся директором по связям со СМИ ООО «Экоком». 
По его словам, сразу же после того, как стало извест-
но о претензиях правоохранительных органов, все 
недоразумения с лицензией были устранены.

Отметим, что ООО «Экоком» было создано в 1999 
году и его учредителями являются австрийская фир-
ма ECOCOM Environmental Technologies GmbH и сам 
Оливер Кайзер. Основные виды деятельности фир-
мы — проектирование, поставки, строительство 
и эксплуатация очистных сооружений.

Помимо прочих объектов ООО занималось рекуль-
тивацией одного из самых крупных и скандальных 
полигонов ТБО «Кучино» в подмосковной Балашихе. 
Объект, на котором захоронили 24 млн тонн мусора 
был закрыт еще летом 2017 года после того, как мест-
ные жители пожаловались на постоянный неприят-
ный запах со свалки президенту Владимиру Путину.

Олег Рубникович

Австрийцу нашли дело 
на подмосковной свалке
Владельца станции по сбору и очистке фильтрата 
обвинили в незаконном бизнесе

По версии защиты, Сергея Сопчука оговорили  
фигуранты расследования и не так поняли  
сотрудники ФСБ  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В ряде регионов России 
во вторник начались допросы 
школьников, участвовавших 
в протестах в поддержку оппо-
зиционера Алексея Навального 
23 января. Об этом „Ъ“ расска-
зали адвокаты и родители де-
тей, отметив «доброжелатель-
ность» следователей, которые 
спрашивали в том числе о спон-
сорах, которые якобы платили 
детям за участие в митингах 
в минувшую субботу. Допросы 
проходят в рамках возбужден-
ного уголовного дела о вовле-
чении несовершеннолетних 
в опасные публичные меропри-
ятия (ст. 151.2 УК РФ), следова-
телям предстоит поговорить 
с тремя сотнями учащихся.  
Глава президентского Совета 
по правам человека Валерий 
Фадеев в связи с этим говорит, 
что российским школам следу-
ет давать учащимся актуальные 
политические знания и ввести 
институт бойскаутов — подоб-
ный тому, где воспитывались 
многие европейские лидеры.

Следователи Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Самары, Красноярска, 
Тобольска, Ростова-на-Дону нача-
ли допрашивать школьников об 
их участии в акциях 23 января. Об 
этом „Ъ“ рассказал старший парт-
нер правозащитного проекта «Апо-
логия протеста» Александр Пере-
друк, отметив, что допросы «про-
ходят в присутствии родителей, но 
далеко не всегда с адвокатом». По 
данным „Ъ“, наиболее активные 
следственные действия проводят-
ся в Санкт-Петербурге, где интере-
сы детей представляют адвокаты 
«Правозащиты Открытки»,— там 
школьников спрашивают о пред-
полагаемых спонсорах и TikTok.

Протестные акции 23 января, 
напомним, прошли в 125 горо-
дах в поддержку оппозиционера 
Алексея Навального (арестован 18 
января по так называемому делу 
«Ив Роше»). После них, по данным 
проекта «ОВД-Инфо», были задер-
жаны более 3,8 тыс. человек, из 
которых 198 — несовершеннолет-
ние. По данным уполномоченной 
по правам ребенка в РФ Анны Куз-
нецовой, речь может идти о трех 
сотнях задержанных школьни-
ков. СК расследует дело о вовле-
чении в митинги детей через ин-
тернет (ст. 151.2 УК РФ). После ак-
ций региональные подразделе-
ния СК возбудили также 20 уго-
ловных дел за применение наси-
лия к полицейским, хулиганство, 
перекрытие дорог и порчу имуще-
ства. Пока известно лишь об од-
ной проверке в связи с 59 сообще-
ниями о пытках, насилии и изби-
ениях протестовавших силовика-
ми: управление МВД в Петербур-
ге разбирается в эпизоде, где по-
лицейский ударил в живот 54-лет-
нюю Маргариту Юдину. Во втор-
ник она была госпитализирована 
повторно. В то же время правоза-
щитники в Москве сообщили во 
вторник, что сотрудники управ-
ления собственной безопасности 

столичного ГУ МВД приглашают 
на опросы граждан, заявивших об 
избиении полицейскими, а в ряде 
случаев вывозят их на место собы-
тий и запрашивают данные с ка-
мер видеонаблюдения.

Как ранее сообщал „Ъ“, в цен-
тральном аппарате СК уверены, 
что российские школьники выш-
ли на протесты 23 января, вооду-
шевившись призывами в соцсе-
тях. В «Апологии протеста», одна-
ко, подчеркивают, что среди за-
держанных (67 адвокатов проек-
та представляли 1013 задержан-
ных в 28 городах) несовершенно-
летних было около 5%. По версии 
следствия, неустановленные лица 
из числа сторонников Алексея На-
вального с 20 января публиковали 
в социальных сетях TikTok, «ВКон-
такте», Facebook, Twitter, Insta-
gram, на видеохостинге YouTube 
призывы (в том числе к детям) об 
участии в несанкционированных 
митингах в условиях, «не обеспе-
чивающих безопасность для жиз-
ни и здоровья участников».

Во вторник к детям, решившим 
принять участие в акциях, стали 
приходить домой следователи. 
Так, один из питерских подростков 
(16 лет) рассказал „Ъ“, что следова-
тель, в частности, спрашивал, пла-
тил ли кто-то деньги за выход на 
акцию. Мать мальчика уточнила, 
что правоохранитель вел себя «до-
брожелательно». Матери 17-летней 
девушки, задержанной 23 января, 
в понедельник днем позвонили из 
следственного отдела по Примор-
скому району СУ СКР по Санкт-Пе-
тербургу. Допрос был назначен 
на 21:00 и состоялся в тот же день. 
В «Правозащите Открытки» пояс-

нили „Ъ“, что вопросы следовате-
ля состояли из трех блоков. Пер-
вый касался быта: наличие собст-
венной комнаты, увлечения, посе-
щение кружков или секций, место 
обучения. Второй затрагивал собы-
тия 23 января: как девушка оказа-
лась в центре Петербурга, с какой 
целью, при каких условиях прош-
ло задержание. В заключительной 
части беседы следователь спраши-
вал про размещенную в сети ин-
формацию: видел ли подросток 
призывы во «ВКонтакте», TikTok, 
YouTube, Twitter, Facebook, подви-
гли ли на участие в акции сообще-
ния, были ли в интернете роли-
ки, «отговаривающие» от участия 
в протесте. «По протоколу и по из-
ложенной фабуле сложилось ощу-
щение, что СК пока сам не знает, 
как это подтянуть под общерос-
сийское уголовное дело. Видимо, 
угрозой жизни несовершеннолет-
них решили формально считать 
нарушения ограничений в рам-
ках режима повышенной готовно-
сти»,— предполагает глава органи-
зации «Открытая Россия» (связана 
с Михаилом Ходорковским) юрист 
Анастасия Буракова.

По данным „Ъ“, полиция Ека-
теринбурга до сих пор разыски-
вает 16-летнюю девушку, которая 
ушла из дома в канун акции проте-
ста и, как следует из информации 
«Розыск-Магистраль», в тот же день 
вылетела в столицу. В полиции со-
общают, что девушка «до ухода вы-
сказывала родителям желание по-
лететь в Москву на митинг».

Из задержанных и доставлен-
ных в ОМВД Москвы 187 несовер-
шеннолетних 177 были переданы 
родителям или законным пред-
ставителям, остальных направи-
ли в больницы и центры времен-
ного содержания. На 111 из них 
составлены протоколы по «ми-
тинговой» ст. 20.2 КоАП (наруше-
ние правил публичного меропри-

ятия), а более 70 родителей и опе-
кунов полиция привлекла за неи-
сполнение родительских обязан-
ностей (ч. 1 ст. 5.35 КоАП).

О вовлечении несовершенно-
летних в митинги в понедельник 
высказался глава государства, под-
черкнув, что «так поступают терро-
ристы, которые впереди себя го-
нят женщин и детей». После этого 
с похожими заявлениями о вовле-
чении детей в протесты выступа-
ли спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин и глава СПЧ Валерий Фадеев. 
Александр Передрук, однако, от-
мечал, что «несовершеннолетние 
имеют такое же право участвовать 
в мирном протесте, даже несогла-
сованном, как и взрослые, что ре-
гламентируется как ст. 31 Консти-
туции РФ, так и Конвенцией ООН 
о защите прав детей». Во вторник 
господин Фадеев сделал новое за-
явление, сообщив, что в России не 
хватает должной молодежной по-
литики. «Молодые люди, к сожале-
нию, сегодня недостаточно компе-
тентны в вопросах политической 
жизни и социальной сферы,— 
уточнил он в разговоре с „Ъ“.— Хо-
телось бы, чтобы школа давала им 
больше таких знаний». Также Ва-
лерий Фадеев считает, что россий-
ской молодежи нужно больше об-
щественных организаций, подоб-
ных бойскаутским, через которые 
«проходили многие европейские 
политики, учась там организаци-
онной работе». Создание таких 
организаций, подчеркнул глава 
СПЧ, не будет препятствовать вы-
ражению молодыми людьми сво-
его мнения «на согласованных ми-
тингах», но даст возможность по-
литическим организациям и пар-
тиям плотнее взаимодействовать 
со школьниками.

Мария Старикова;  
Марина Царева, 
Санкт-Петербург;  
Николай Сергеев

Следствие ведет молодых
Адвокаты и родители сообщили о допросах школьников 
в связи с событиями 23 января

Сегодня, 27 января, комитет Госдумы 
по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов рассмотрит поправки 
к скандальному правительственному 
законопроекту о компенсациях жи-
лья, отнятого в ходе советских ре-
прессий. Документ, принятый в пер-
вом чтении голосами «Единой Рос-
сии», предполагает, что 70-летним 
жертвам репрессий придется ждать 
обещанных квартир в общей очере-
ди — еще минимум 20–30 лет. По-
правки, разработанные депутатом Га-
линой Хованской, предполагают вы-
плату компенсаций в течение одного 
года. Замглавы комитета Михаил Те-
рентьев признался, что «с моральной 
точки зрения» ему «тяжело говорить» 
о многолетней очереди льготников 
на жилье — но репрессированным все 
же придется остаться в ней.

Депутаты рассмотрят поправки, кото-
рые депутат Галина Хованская (СР) пред-
лагает внести в скандальный правитель-
ственный законопроект, уже принятый 
в первом чтении. Напомним, речь идет 
о праве жертв советских репрессий на бес-
платное жилье в том городе, где их семья 
находилась на момент ареста. Государство 
обещало такую компенсацию еще в 1991 
году, но передало регионам полномочия 
по распределению квартир. Принятые 
ими подзаконные акты сделали получе-
ние жилья практически невозможным. 
В 2019 году Конституционный суд поста-
новил исправить закон, особо отметив 
преклонный возраст жертв репрессий, до-
живших до наших дней. Летом 2020 года 
правительство РФ одобрило законопро-
ект, разработанный Минстроем. Он убрал 
некоторые ограничения, но при этом оста-
вил регионам полномочия по распределе-
нию жилья. Более того, в нем не был опре-
делен конкретный механизм финансиро-
вания. Как указывают юристы, в случае 
его принятия заявители должны будут 
встать в конец общей очереди на жилье: 
чтобы получить квартиру, 70-летним лю-
дями придется ждать около 30 лет.

Несмотря на критику, в ноябре 2020 
года законопроект приняли в первом 
чтении. В середине января 2021 года бо-
лее ста общественных и культурных дея-
телей направили руководству России от-
крытое письмо о проблемах жертв совет-
ских репрессий. Авторы письма сообщи-
ли президенту Владимиру Путину, пре-
мьеру Михаилу Мишустину и спикеру 
Госдумы Вячеславу Володину, что прави-
тельство подошло к вопросу формально. 

В письме предлагается «принять такой за-
кон, по которому жертвы репрессий смо-
гут получить жилье в короткий срок». Со-
ответствующие поправки были разрабо-
таны депутатом Галиной Хованской.

Председатель профильного комитета 
Ярослав Нилов (ЛДПР) сообщил „Ъ“, что 
не видел письма, но намерен поддержать 
поправки депутата Хованской. «Однако, 
с учетом того что эти поправки не поддер-
жало правительство, а также большинст-
во депутатов на первом чтении, я не уве-
рен, что наших голосов для их принятия 
хватит»,— полагает депутат. По словам 
Ярослава Нилова, правительство и под-
держивающие его депутаты считают, что 
снятие некоторых ограничений для реги-
онов позволит решить проблему с жиль-
ем для части репрессированных. «Но, в от-
личие от Москвы, бедные регионы сами 
этот вопрос все равно не решат, и им будет 
нужна поддержка из федерального цент-
ра,— считает господин Нилов.— Этих лю-
дей осталось немного, они в преклонном 
возрасте, и у них нет времени ждать от го-
сударства исполнения своих обязательств 
еще 20 лет. В конце концов репрессиро-
ванные — это следствие государственной 
политики того периода. И перекладывать 
сегодня на плечи регионов исправление 
этой ситуации некорректно».

Заместитель председателя комитета 
Михаил Терентьев («Единая Россия») под-
держивает правительственную версию 
поправок. При этом он признался „Ъ“, что 
с «моральной точки зрения» ему тяжело 
говорить о многолетних очередях на жи-
лье. Кроме того, он признает, что обеспе-
чение жильем репрессированных нуж-
но рассматривать как «меру возврата мо-
ральных обязательств государства перед 
ними, а не просто меру соцзащиты». Но 
при этом господин Терентьев подчерк-
нул, что «жилищную проблему надо рас-
сматривать в плоскости всех льготных ка-
тегорий». «Снятие ограничений позволит 
хотя бы частично решить проблему в Мо-
скве и Санкт-Петербурге»,— считает он.

«Эти люди стоят в очереди с 1937 года, 
когда государство выкинуло их из их до-
мов,— прокомментировал слова госпо-
дина Терентьева юрист Григорий Вайпан, 
представлявший в Конституционном 
суде интересы жертв репрессий — Речь 
идет не о предоставлении жилья в поряд-
ке социальной помощи, а о возврате дол-
га, о чем и заявил Конституционный суд. 
Так и не понять этого за полгода — это бю-
рократическое равнодушие».

Мария Литвинова

«Детям ГУЛАГа» указали 
на место в очереди
Комитет Госдумы рассмотрит поправки  
к закону о жилье для жертв политрепрессий

Комитет Госдумы по информационной 
политике, информационным технологиям 
и связи подготовил экспресс-анализ фей-
ков по теме митингов в поддержку Алексея 
Навального, которые прошли 23 января 
во многих городах России. Наибольшую 
концентрацию фейковых сообщений авто-
ры доклада выявили на платформе TikTok 
и предложили усилить ответственность 
за распространение ложных заявлений при 
незаконном использовании полицейской 
формы. Оппозиционные политики тоже 
заявляют о выявленных ими фейковых 
сообщениях о протестах.

Члены комитета Госдумы по информполи-
тике считают, что митинги 23 января породи-
ли большое количество недостоверных сообще-
ний. Самую большую их концентрацию депута-
ты выявили на платформе TikTok, основной ау-
диторией которой являются подростки. Так, они 
обнаружили 53 темы фейковых сообщений, из 
которых выделили топ-10: первые три места де-
лят «новости» о разрешении полиции приме-
нять против протестующих огнестрельное ору-
жие, об отключении в России интернета в связи 
с митингами и о том, что Владимир Путин якобы 
вышел к митингующим. Кроме них, в десятке — 
кадры с митингов прошлых лет, выдаваемые за 
свежие заявления о смерти активистов в резуль-
тате действий силовиков и поддельные призы-
вы к протестам от лица актера Александра Пет-
рова. Кроме того, депутаты обнаружили смонти-
рованное видео горящего Кремля; кадры с омо-
новцем, который оказывает первую помощь по-
страдавшему, выдаваемые за избиение; роли-
ки с колоннами военных, якобы передвигавши-

мися по Москве; сообщения с завышенным чи-
слом протестующих, а также и ложные сообще-
ния о поддержке митингов силовиками.

В последнем случае речь идет о заявлениях, 
записанных с использованием служебной фор-
мы и знаков различия. «Комитет намерен обсу-
дить участившиеся случаи, когда блогеры выда-
ют себя за силовиков, демонстративно срывая 
погоны и заявляя об уходе со службы в знак про-
теста»,— говорится в представленном во втор-
ник докладе депутатов. Сейчас по закону макси-
мальное наказание за незаконное ношение фор-
мы «со знаками различия, с символикой государ-
ственных военизированных организаций, пра-
воохранительных или контролирующих орга-
нов» — административный штраф в 1,5 тыс. руб. 
с конфискацией самой формы. Председатель ко-
митета Александр Хинштейн («Единая Россия») 
предложил усилить ответственность, если это 
правонарушение сопровождается ложными за-
явлениями или действиями.

В свою очередь, представители оппозиции 
также заявляют о фактах распространения не-
достоверной информации о протестах. Главный 
фейк, по их мнению,— массовое участие в ми-
тингах несовершеннолетних. Так, активисты «Бе-
лого счетчика» Александра Архипова, Анна Чер-
нобыльская и Ольга Карташова спросили возраст 
у 365 участников акции возле Пушкинской пло-
щади и на Тверской. Среди опрошенных оказа-
лось только 4% несовершеннолетних. Отметим, 
что, по «личным оценкам» активистов «Белого 
счетчика», днем 23 января на пике акции на Пуш-
кинской площади могло находиться 15 тыс. че-
ловек, оценка полиции составила 4 тыс. человек. 
Оппозиционер Владимир Милов напомнил, что 

относить к несовершеннолетним граждан в воз-
расте от 16 до 18 лет нельзя, поскольку закон дает 
им право быть организаторами митингов и со-
браний. Он также заявил со ссылкой на очевид-
цев, что на фото с протестов во Владивостоке, рас-
пространенном провластными телеграм-канала-
ми в качестве подтверждения тезиса об участии 
в митингах детей, запечатлены 20-летние студен-
тки. Кроме некорректной оценки возраста про-
тестующих к фейкам активисты склонны отно-
сить, например, сообщения, обнаруженное гла-
вой столичного муниципального округа Якиман-
ка от партии «Яблоко» Андреем Моревым в роди-
тельском чате. В них шла речь о том, как проте-
стующие на одном из прошлых митингов яко-
бы «пытались взорвать автобус МВД, где находи-
лись две матери-одиночки», а также о том, что на 
митинги якобы «приезжают дети из глубинки за 
плату в 2 тыс. руб., а потом теряются».

Директор Центра политологических иссле-
дований Финансового университета Павел Са-
лин считает, что власть пока проигрывает ин-
формационную войну оппозиции: «Причин 
здесь две. Главная — недоверие к власти населе-
ния, особенно того, которое черпает информа-
цию из интернета». Новых санкций за распро-
странение фейков в интернете политолог не 
ожидает. Политолог Глеб Кузнецов с ним не со-
гласен: по его мнению, усиление контроля за ин-
тернет-пространством на повестке дня во всем 
мире: «Контроль над медиаплатформами — это 
то, чем сейчас пытаются заниматься абсолют-
но все, так что инициативы в этой области, без-
условно, будут».

Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина

Фейки — вещь упрямая
Депутаты и оппозиционеры подсчитывают недостоверные новости 
о протестах 23 января

В ведомстве, по словам Ольги Черняк, 
уверены, что обновленный порядок сде-
лает медпомощь онкопациентам «более 
доступной и максимально приближен-
ной к месту жительства за счет грамотно 
выстроенной системы». «Они, вероятно, 
хотят сохранить положение, что помощь 
будет оказана именно в регионах,— ска-
зала она „Ъ“.— Мы до сих пор не виде-
ли проект. Мне кажется неправильным, 
что представители движения численно-
стью более 20 тыс. человек не могут по-
лучить доступ к обсуждению докумен-
та, который напрямую их касается». В де-
кабре 2020 года Ольга Черняк пожалова-
лась в Генпрокуратуру, Минздрав и Ми-
нюст, указав на риск коррупции в слу-
чае принятия проекта. В Генпрокурату-
ре пообещали взять заявление на «осо-
бый контроль, учитывая особую значи-
мость затронутого вопроса». «Пока осо-
бый контроль — это запросы в Минздрав 
и Росздравнадзор,— говорит госпожа 
Черняк.— Я как правозащитник хочу 
знать, усматривает ли Генпрокуратура 
нарушение прав граждан в случае при-
нятия данного проекта приказа». В связи 
с этим Ольга Черняк готовит повторное 
обращение, так как «не получила ответы 
на поставленные вопросы».

Медицинский адвокат, руководитель 
адвокатского бюро «Онегин групп» Оль-
га Зиновьева предполагает, что в Мин-
здраве задумались над новым порядком 
из-за «абсолютного перекоса системы 
ОМС в силу перегруженности межтерри-
ториальных расчетов». У каждого регио-
на, объясняет она, есть свой тариф ОМС, 
в соответствии с ним субъекту выделяет-
ся финансирование. Когда пациенты едут 
в крупные онкологические центры, рас-
положенные в Москве, Санкт-Петербур-
ге и еще нескольких регионах, они полу-
чают помощь по более дорогим местным 
тарифам. «Родные» субъекты пациентов 
должны рассчитаться с московским или 
санкт-петербургским фондом по этим та-
рифам. «Поэтому родилась идея закре-
пить пациентов в своем регионе, что дает 
работу местным лечебным учреждениям 
и сохраняет деньги внутри субъекта»,— 
сказала Ольга Зиновьева. При этом собе-
седники „Ъ“ обращают внимание, что до-
ступность медпомощи, техническое осна-

щение, а также уровень профессионализ-
ма специалистов в регионах России очень 
неравномерны. Ольга Черняк приводит 
в пример информацию, полученную от 
руководителя «крупного высокотехноло-
гичного центра»: 30% диагнозов, постав-
ленных региональными онкологами, не-
верные — либо ошибочно определен вид 
рака, либо онкологии нет совсем.

На то, чтобы выйти на уровень феде-
ральных центров, у регионов уйдет не 
один год, полагает юрист фонда «Прав-
мир» Ольга Грицай. Она, впрочем, увере-
на, что спорный документ содержит и по-
ложительные новации. Так, если раньше 
повторное исследование биоматериалов 
делалось за счет пациента, то сейчас рас-
ходы будет покрывать полис ОМС. Впро-
чем, ситуация от этого улучшится незна-
чительно. «Регионы никогда не люби-
ли отправлять пациентов в федераль-
ные центры, а теперь еще и назначения 
этих центров не будут иметь для них обя-
зательного характера, только рекомен-
дательный. То есть, если раньше специ-
алисты более высокого уровня назна-
чали одну терапию, и в регионе ее мож-
но было получить, даже суды подтвер-
ждали это право, то сейчас будут менять-
ся схемы лечения, а дорогостоящие ле-
карства будут заменяться на более деше-
вые»,— сказала госпожа Грицай. (О ситуа-
ции с оригинальными онкопрепаратами 
и российскими дженериками см. стр. 9)

С этим согласны и врачи. Онколог 
и гематолог Михаил Ласков считает, что 
если документ будет утвержден в пред-
ложенной редакции, онкологические 
пациенты не смогут получить по полису 
ОМС «нормальные импортные препара-
ты, нормальные условия лечения и пра-
во выбора клиники и врача».

Адвокат Ольга Зиновьева полагает, 
что «более эффективно бороться, когда 
документ опубликован, но не вступил 
в силу». Если же он вступит в силу без 
ключевых изменений, Ольга Черняк об-
ещает обратиться в Верховный суд, что-
бы признать «данный подзаконный акт 
противоречащим федеральному законо-
дательству».

Прислушаются ли в процессе работы 
над документом к мнению экспертного 
и пациентского сообществ, в Минздраве 
„Ъ“ не прокомментировали.

Наталья Костарнова

Раковым больным 
назначают  
местное лечение 

В рамках возбужденно-
го уголовного дела сле-
дователи пытаются вы-
яснить, что же привело 
подростков на митинг  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Иран наводит мосты 
Мохаммад Джавад Зариф обсудил в Москве перспективы партнерства в Закавказье

Визит главы МИД Ирана Мохам-
мада Джавада Зарифа в Москву 
стал частью его турне по Закав-
казью, а также странам-посред-
никам в урегулировании конф-
ликта в Нагорном Карабахе. 
Для Тегерана критически важ-
но участвовать в будущем разви-
тии региона — и ради укрепления 
экономических связей, и с точ-
ки зрения своих геополитических 
позиций. В ходе визита в Рос-
сию не обошлось и без традици-
онной темы сохранения «ядерной 
сделки» с Ираном и ее перспек-
тив в свете прихода в  Вашингтон 
новой президентской адми-
нистрации.

Мохаммад Джавад Зариф стал 
столь частым гостем в России, что 
и сам сбился со счета, в который раз 
за последний, «коронавирусный» 
год посещает Москву. Обычно имен-
но с таких подсчетов он начинает пе-
реговоры с главой МИД РФ Сергеем 
Лавровым, которого называет своим 
«дорогим другом». «Если мы скажем, 
сколько лет дружим, то можно дога-
даться, сколько нам лет»,— пошутил 
господин Зариф. В ходе пресс-конфе-
ренции он подчеркнул наличие пол-
ного взаимопонимания между Рос-
сией и Ираном по целому комплексу 
международных проблем: Сирия, 
Йемен, Афганистан, Ливан, безопас-
ность в регионе Персидского залива 
и, конечно, будущее «ядерной сдел-
ки». Последнюю тему в своем всту-
пительном слове на пресс-конферен-
ции иранский министр намеренно 
не упомянул. Он лишь отметил, что 
полностью согласен с Сергеем Лав-
ровым, который выразил надежду 
на то, что удастся сохранить Сов-
местный всеобъемлющий план дей-
ствий (СВПД), подписанный в 2015 
году пятью постоянными членами 
Совбеза ООН и Германией с Ираном. 
Речь в первую очередь идет о пре-
кращении антииранских санкций 
со стороны США, что, по словам гла-
вы МИД РФ, «создаст условия для со-

блюдения всех требований ядер-
ной сделки Исламской Республикой 
Иран». Говоря о ядерной проблеме, 
Сергей Лавров так увлекся, что, ого-
ворившись, назвал страну «Ислам-
ской Республикой Уран».

Напомним, что вслед за выходом 
США из СВПД и возвращении их 
санкций в отношении Тегерана ру-
ководство Ирана приняло решение 
о постепенном отказе от своих обяза-
тельств по «ядерной сделке». В нача-
ле декабря иранский парламент обя-
зал правительство нарастить степень 
обогащения урана и отказаться от вы-
полнения дополнительного прото-
кола с МАГАТЭ. По словам господина 
Зарифа, реализация решения парла-
ментариев начнется с 21 по 23 фев-
раля, и это обязательно произойдет, 

если Тегеран не увидит шагов по от-
мене антииранских санкций.

Администрация президента США 
Джо Байдена не раз говорила о пла-
нах диалога с Ираном и возможном 
возвращении в СВПД на определен-
ных условиях, однако это не заста-
вило Тегеран поменять свои планы. 
«Пока мы слышали только слова, но 
отвечать будем на действия»,— отме-
тил иранский министр. И он, и Сер-
гей Лавров в очередной раз дали 
понять, что против изменения пара-
метров СВПД, в том числе увязыва-
ния «ядерной сделки» с общей про-
блемой региональной безопасности 
в районе Персидского залива. «Не-
возможно купить безопасность из-за 
рубежа, ее можно обеспечить только 
путем сотрудничества и дружбы»,— 

сказал господин Зариф, намекая на 
попытки арабских стран Персидско-
го залива, проводящих антииран-
скую политику, заручиться поддер-
жкой США. Накануне как раз стало 
известно, что Вашингтон рассматри-
вает возможность создания допол-
нительных военных баз на террито-
рии Саудовской Аравии — главного 
оппонента Тегерана в регионе.

«Иран перестал стучать в запад-
ную дверь и начал концентриро-
ваться на региональной безопасно-
сти»,— сказала „Ъ“ эксперт РСМД 
Полина Василенко. И это касается не 
только ситуации в районе Персид-
ского залива. В Москву Мохаммад 
Джафад Зариф приехал из Баку, его 
следующая остановка — в Ереване. 
Затем ожидаются визиты в Грузию 

и Турцию. Главная тема поездки — 
обсуждение проектов регионально-
го сотрудничества после заключения 
договоренностей о прекращении 
огня в Нагорном Карабахе. Иран гра-
ничит и с Азербайджаном, и с Арме-
нией, во время недавних боев в На-
горном Карабахе на его территорию 
попало более 70 ракет и снарядов, 
были пострадавшие. Кроме того, 
азербайджанцы — вторая по мно-
гочисленности этническая группа 
в Иране (по разным данным, от 15 до 
20 млн человек), а армянская диаспо-
ра насчитывает 200 тыс. человек, но 
играет особую роль.

«После прекращения боевых 
действий Иран столкнулся с усиле-
нием влияния и военного присут-
ствия Турции у своих границ, ро-
стом пантюркистских настроений, 
а также конкуренцией в газовой об-
ласти, так как в декабре министры 
энергетики Турции и Азербайджана 
подписали меморандум о взаимопо-
нимании по поставкам природно-
го газа из Турции в Нахичеванскую 
Автономную Республику в Азер-
байджане. Все эти факторы могут 
сказаться на динамике ирано-азер-
байджанских отношений»,— от-
метила Полина Василенко. Тем не 
менее Иран стремится сохранить 
выгодное сотрудничество и с Баку, 
и с Ереваном. Эксперт напомни-
ла про работу Азербайджана и Ира-
на над развитием перспективного 
транспортного коридора Север—
Юг, их общей шиитской повестке. 
«Нельзя забыть и про лоббизм Ар-
менией иранских интересов в Ев-
разийском экономическом союзе 
(ЕАЭС), что привело к подписанию 
в 2018 году временного соглашения 
о создании зоны свободной торгов-
ли. Несмотря на пандемию, в 2020 
году товарооборот между ЕАЭС 
и Ираном увеличился на 2%, что ста-
ло подспорьем для Тегерана, нахо-
дящегося под санкционным давле-
нием со стороны США»,— сказала 
Полина Василенко.

Накануне, в ходе визита в Баку, 
господин Зариф сообщил, что иран-
ские компании готовы принять учас-
тие в работах по реконструкции по-
врежденных объектов в Нагорном 
Карабахе. Приоритеты Тегерана — 
энергетика, строительство, сельское 
хозяйство и транспортные коридо-
ры. Иран позиционирует себя как 
«ворота для Баку и Еревана» к Персид-
скому и Оманскому заливам. «До вой-
ны в Баку замечали визиты иранских 
предпринимателей в Карабах и, ко-
нечно, были недовольны этим, хотя 
официально Иран всегда поддержи-
вал территориальную целостность 
Азербайджана,— сказал „Ъ“ эксперт 
международного дискуссионного 
клуба „Валдай“ Фархад Маммадов.— 
Теперь у нас начинаются полностью 
новые отношения». Что касается вос-
становления возвращенных терри-
торий, то здесь, по словам господи-
на Маммадова, «для Ирана горит 
зеленый свет», и даже санкции, нало-
женные на Тегеран западными стра-
нами, не станут помехой. «Мы уже 
сталкивались с трудностями такого 
рода и научились находить альтерна-
тивные пути решения»,— сказал он. 

Собеседники „Ъ“ в Ереване на-
строены менее оптимистично. «Без-
условно, во время визита Зарифа 
в Ереван прозвучат те же громкие 
слова, что и во время визита в Баку,— 
сказал „Ъ“ директор ереванского Ин-
ститута Кавказа Александр Искан-
дарян.— Но вряд ли после этого 
действительно начнется активное 
экономическое взаимодействие». 
Эксперт напомнил, что некоторые 
транспортные маршруты в регио-
не имеют скорее политическое, а не 
экономическое значение. В частно-
сти, железная дорога через Нахиче-
вань, которая может связать Арме-
нию и Иран, по мнению эксперта, 
вызывает слишком большое количе-
ство вопросов, чтобы оценивать пер-
спективы проекта. 

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Глава МИД Ирана Мохаммад Джавад Зариф (в центре) стал столь частым гостем Сергея Лаврова,  
что и сам сбился со счета, в который раз за последний, «коронавирусный» год посещает Москву   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

Демократы полны отрешимости
Будет ли доведен до конца импичмент Дональда Трампа

В США стартовал второй этап процес-
са импичмента в отношении и так уже 
ушедшего на покой экс- президента 
страны Дональда Трампа. Обвинение 
передано в Сенат, который и должен 
 будет рассмотреть его по существу.

Их было девять: группа людей в костю-
мах и масках неспешно вышла из Палаты 
представителей. «Распорядители импич-
мента» — де-факто обвинители, прокуро-
ры — размеренно, словно голливудские зве-
зды, под вспышки десятков фотокамер 
продефилировали через здание Конгресса. 
Их путь лежал в Сенат: отобранная лично од-
ной из руководительниц Демократической 
партии Нэнси Пелоси юридическая гвардия 
передала сенаторам обвинение в адрес быв-
шего президента Дональда Трампа. Пункт 
обвинения был один: умышленное прово-
цирование восстания.

Впрочем, уже заранее было известно, что 
сенаторы не приступят к рассмотрению дела 
по существу незамедлительно. Законодате-
ли взяли двухнедельную паузу: во-первых, 
чтобы заняться законотворчеством, а во-вто-
рых, чтобы позволить президенту сформули-
ровать линию защиты. Была у этого решения 
еще одна, более деликатная причина: самим 
республиканцам необходимо было понять, 
как действовать в изменившихся условиях.

Когда на стыке 2019 и 2020 годов импич-
мент Дональду Трампу объявляли в первый 
раз, республиканцы все как один сплотились 
вокруг своего президента. В этот раз ситуа-
ция иная: Дональд Трамп уже не у власти и су-
щественно растерял авторитет в рядах одно-
партийцев из-за штурма Капитолия, и теперь 
им надо решать, в какой мере партии целесо-
образно следовать трамповским курсом.

За предъявление обвинений — именно 
сам факт такого предъявления именуется 
импичментом — проголосовали десять ре-
спубликанцев в Палате представителей. В се-
редине января даже сообщалось, что лидер 
республиканцев в Сенате Митч Макконнелл 
в частных разговорах допускает возмож-
ность признания президента виновным.

Именно от Сената зависит дальнейшая 
судьба Дональда Трампа: если за признание 
его виновным проголосует две трети сенато-
ров, он будет постфактум отрешен от влас-
ти. Кроме того, после такого отрешения Се-
нат может простым большинством голосов 
запретить ему баллотироваться на государ-
ственные посты в США. Именно необходи-
мостью такого запрета многие демократы 
оправдывают необходимость «отрешения от 
власти» Дональда Трампа именно сейчас.

Но с самим «отрешением» все довольно 
сложно: чтобы его добиться, демократам 

надо переманить на свою сторону 17 сенато-
ров-республиканцев. Опрос газеты The New 
York Times показал, что 27 сенаторов из Ре-
спубликанской партии считают обвинение 
президента нецелесообразным. 16 человек 
пока решение не приняли, и семеро на за-
прос газеты не ответили. Издание отмеча-
ет, что противники импичмента делают ак-
цент не на виновности или невиновности 
президента, а на цели этой инициативы. 
«Зачем это вообще нужно? Я думаю, нет ни-
чего более раскалывающего и раздражаю-
щего, чем дело об импичменте уже ушедше-
го президента. Это просто мстительность. 
Глупость!» — сказал журналистам газеты се-
натор-республиканец из штата Висконсин 
Рон Джонсон.

Тем не менее впереди две недели подго-
товки, а затем и сам процесс. За это время 
в «деле Трампа» могут всплыть новые под-
робности. Так, в понедельник, 25 января, 
главный инспектор Министерства юстиции 
страны начал расследование с целью выяс-
нить, пытался ли кто-либо из нынешних или 
бывших чиновников воспользоваться слу-
жебным положением, чтобы помочь Дональ-
ду Трампу изменить итоги выборов.

Возможно, дело было начато из-за публи-
кации в The New York Times: газета на осно-
ве разговоров с четырьмя источниками выяс-

нила, что в канун Нового года руководитель 
одного из департаментов Минюста Джеф-
фри Кларк убеждал коллег помочь прези-
денту «отменить» его поражение на выборах. 
Это происходило несмотря на то, что в целом 
министерство под руководством исполняю-
щего обязанности генпрокурора Джеффри 
Розена не нашло доказательств нарушений 
в процессе голосования и отказало главе го-
сударства в создании специальных комис-
сий и подаче исков.

Господин Кларк даже вступил в перепи-
ску с президентом и предложил ему план: 
глава государства увольняет Джеффри Ро-
зена, назначает и. о. генпрокурора самого 
Джеффри Кларка, а тот, в свою очередь, за-
ставляет законодателей штата Джорджия от-
менить результаты президентских выборов. 
Когда об этих переговорах стало известно, 
работники Минюста собрались на закрытую 
встречу и решили, что уволятся в случае от-
ставки господина Розена и это вызовет гран-
диозный скандал, который навредит До-
нальду Трампу.

В итоге Джеффри Розен и Джеффри Кларк 
пришли на личную встречу с Дональдом 
Трампом в Белом доме. Она напомнила им 
эпизод реалити-шоу «The Apprentice», кото-
рое в свое время вел господин Трамп. После 
разговора с двумя мужчинами президент ре-

шил господина Розена не увольнять. И сам 
Джеффри Кларк отказался от своего плана 
по увольнению Джеффри Розена.

Нынешний президент США Джо Байден, 
который ранее дело об импичменте не ком-
ментировал, в понедельник, 25 января, за-
явил CNN: дело должно быть рассмотрено, 
даже если оно на некоторое время помеша-
ет законотворческой деятельности Сената 
и утверждению кандидатов в Кабинет го-
сподина Байдена. Хотя итог, по мнению пре-
зидента, заранее предрешен: вряд ли най-
дутся 17 республиканцев, готовых признать 
Дональда Трампа виновным. Как сообщи-
ли собеседники телеканала среди соратни-
ков господина Байдена, поначалу они рас-
сматривали идею «притормозить» дело об 
импичменте, чтобы не посвящать первые 
дни работы нового президента предыдуще-
му главе государства. Но затем в деле нача-
ли появляться все новые эпизоды, и тогда 
в команде Байдена решили не сдерживать 
порыв однопартийцев, добивающихся им-
пичмента, и не раскалывать ряды демокра-
тов: пусть все идет как идет.

В деле остаются два важных вопроса: пла-
нируют ли обвинители вызывать свидетелей 
по делу и как долго они собираются его рас-
сматривать. Ответов демократы пока не дают.

Алексей Наумов

Кровавые баны
Вслед за войной в горах в Индию пришла война с китайскими мобильными приложениями

Правительство Индии продемонстриро-
вало решимость покончить с китайским 
цифровым присутствием в стране, вве-
дя запрет на 59 мобильных приложений, 
включая соцсети TikTok, Baidu и WeChat. 
Сообщение о блокировке китайских се-
тей, которые, по мнению индийских вла-
стей, могут быть использованы для сбо-
ра разведданных, совпало с войной слов, 
разгорающейся после нового погранич-
ного инцидента в районе перевала На-
ку-Ла в индийском штате Сикким, где 
в 1967 году произошел крупный воору-
женный конфликт. Таким образом, не-
смотря на заявления о продолжающихся 
«конструктивных переговорах» индий-
ского и китайского военных командова-
ний по вопросам разведения войск, отно-
шения двух гигантов Азии балансируют 
на грани нового противостояния.

О том, что правительство Индии удалило 
с информационного поля страны 59 китай-
ских мобильных приложений, включая попу-
лярные TikTok, Baidu и WeChat, сообщила во 
вторник газета The Times of India со ссылкой 
на Министерство электроники и информаци-
онных технологий. Как следует из публика-
ции, разработчикам китайских приложений 
уже разосланы официальные уведомления 
о том, что эти программы навсегда запреще-
ны в Индии как «наносящие ущерб суверени-

тету и целостности страны, а также безопасно-
сти государства и общественному порядку».

Конфликт между индийскими властями 
и китайскими информационными ресур-
сами развивался по нарастающей с июня 
прошлого года, когда Дели временно забло-
кировал 100 китайских ресурсов, включая 
TikTok, Baidu Search и Weibo, а также начал 
расследование в отношении еще 167 про-
грамм, заподозрив их в нарушении закона 
об информационных технологиях.

Индия начала вводить подобные ограни-
чительные меры вскоре после крупнейшего 
за последние полвека пограничного инци-
дента в долине реки Галван в Восточном Ла-
дакхе, жертвами которого в ночь на 16 июня 
стали 20 индийских военнослужащих.

По утверждению индийских властей, их 
действия против китайских ресурсов были 
предприняты в ответ на многочисленные 
обращения пользователей. Последние жало-
вались, что китайские мобильные приложе-
ния, установленные на операционных систе-
мах Android и iOS, собирают персональную 
информацию о владельцах устройств, а затем 
передают ее на серверы за пределами Индии.

За последние месяцы разрешить конфликт 
вокруг китайских приложений так и не уда-
лось. Попытки индийской стороны полу-
чить от китайских компаний разъяснения 
по поводу их метода сбора и обработки пер-

сональных данных и снять подозрения в на-
рушении конфиденциальности информации 
и безопасности пользователей так и не увен-
чались успехом: ответа на запрос Дели так 
и не последовало. В результате показанная им 
желтая карточка стала красной: после времен-
ной приостановки работы китайских прило-
жений в Индии они были изгнаны из стра-
ны. Причем публикация об этом в газете The 
Times of India появилась в один из главных на-
циональных праздников — День республики 
(26 января 1950 года вступила в силу конститу-
ция получившей независимость Индии, про-
возгласившая ее республикой).

Запрет на китайские приложения был вве-
ден на фоне новой войны слов, разгоревшей-
ся между сторонами после произошедше-
го в понедельник в районе перевала Наку-Ла 
в индийском гималайском штате Сикким 
столкновения между солдатами погранич-
ных сил Индии и Китая.

Именно на перевале Наку-Ла, который 
соединяет индийский Сикким с китайским 
Тибетом, осенью 1967 года произошел са-
мый крупный после войны 1962 года погра-
ничный конфликт между Индией и Китаем 
с применением тяжелых вооружений, про-
должавшийся несколько дней. На этом фоне 
произошедший в понедельник инцидент 
в Наку-Ла выглядит мелкой стычкой, кото-
рая обошлась без жертв. По данным индий-

ских СМИ, ссылающихся на военные источ-
ники, драка пограничников, в ходе которой 
были ранены 20 китайских и 4 индийских 
солдата, произошла после того, как китай-
ские военнослужащие предприняли попыт-
ку вторжения на индийскую территорию 
в Сиккиме. По взаимной договоренности, 
соблюдаемой не одно десятилетие, стрелко-
вое оружие стороны не применяли, что по-
зволило избежать жертв.

Между тем ведущая китайская англоя-
зычная газета Global Times назвала появив-
шиеся в индийских СМИ сообщения о ра-
нении 20 солдат Народно-освободительной 
армии Китая (НОАК) «ложными». А офи-
циальный представитель МИД КНР Чжао 
Лицзянь в понедельник сообщил, что он «не 
располагает информацией» об инциденте. 
Впрочем, это не помешало ему «призвать 
индийскую сторону избегать действий, спо-
собных привести к эскалации и осложнить 
ситуацию вдоль границы».

Несмотря на то что последний инцидент 
в Сиккиме выглядит не более чем ЧП местно-
го масштаба, обращает на себя внимание вот 
какой факт. Столкновение произошло сразу 
после того, как представители военного ко-
мандования Индии и Китая встретились для 
обсуждения ситуации в пограничных райо-
нах и вопросов разведения войск. В девятом 
за последние месяцы раунде 15-часовых пе-

реговоров, который проходил на погранич-
ном посту Молдо, приняли участие коман-
дующий 14-м корпусом сухопутных войск 
Индии генерал-лейтенант Менон и коман-
дующий Южным Синьцзянским военным 
округом НОАК генерал Лю Лин. «Стороны 
провели искренний и глубокий обмен мне-
ниями относительно развода войск вдоль 
линии фактического контроля. Стороны со-
гласны, что эта встреча имела позитивный, 
практический и конструктивный характер, 
что способствует дальнейшему укреплению 
взаимного доверия и понимания»,— гово-
рится в совместном заявлении представите-
лей высшего командования двух стран, сде-
ланном по итогам переговоров. А уже через 
несколько часов военнослужащие двух стран 
пошли друг на друга врукопашную.

«Сам по себе диалог военных вряд ли 
даст результаты. Одновременно с ним долж-
ны прилагаться дипломатические уси-
лия»,— пояснил газете Hindustan Times 
представитель индийского правительст-
ва, пожелавший остаться неизвестным. «Ни 
одна из сторон не желает покидать занима-
емые позиции. Маловероятно, что противо-
стояние будет урегулировано в краткосроч-
ной перспективе. Однако переговоры будут 
продолжаться, так как сторонам важно не те-
рять связь»,— добавил собеседник издания.

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28546,18 (–276,11)
РТС 1422,95 (+10,93)
FTSE 100 6654,01 (+15,16)

DAX 30* 13870,99 (+227,04)
DJIA* 30984,22 (+24,22)
NASDAQ Composite* 13635,198 (–0,794)

*На 21:08.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.01.21
Австралийский доллар 58,1107
Английский фунт 103,0381
Белорусский рубль 13,8349
Датская крона* 12,3287

Доллар США 75,6354
Евро 91,6701
Индийская рупия** 10,3525
Казахский тенге** 17,8981

Канадский доллар 59,2800
Китайский юань* 11,6797
Норвежская крона* 87,9553
СДР 109,0481

Сингапурский доллар 56,9158
Новая турецкая лира 10,1994
Украинская гривна* 26,8792
Шведская крона* 91,0305

Швейцарский франк 85,0888
Японская иена** 72,8805
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Операторы ответят по межгороду
Абонентов предложено информировать о цене звонков в другие регионы

Депутаты Госдумы хотят обя
зать операторов связи опове
щать абонентов о доплате за 
исходящие междугородние 
звонки, которая нередко стано
вится сюрпризом для граждан 
на фоне декларируемой отме
ны роуминга. Операторы наста
ивают, что и так информируют 
абонентов об условиях оказа
ния услуг. Новые требования 
могут стоить каждой компании 
десятки миллионов рублей, ко
торые будут заложены в тари
фы, предупреждают эксперты.

Сотовых операторов предлагает
ся обязать до момента телефонно
го соединения информировать або
нента о дополнительной плате при 
звонках на мобильные номера дру
гих регионов, следует из законопро
екта, рекомендованного комитетом 
Госдумы по связи и IT к принятию 
в первом чтении 26 января. Доку
мент разработан и внесен 9 декабря 
депутатами от фракции ЛДПР Вита
лием Пашиным, Василиной Кулие
вой и Андреем Андрейченко.

Мобильные операторы не могут 
взимать плату за входящие звонки 
при поездках по стране, включая 
Крым, с 1 июня 2019 года (соответ
ствующий закон подписан 27 де
кабря 2018 года). Ранее они брали 
такую плату в рамках националь
ного роуминга. Но хотя входящие 
при поездках по России действи
тельно бесплатны, исходящие на 
номера других регионов оплачива
ются отдельно по повышенному та
рифу, указывают депутаты в поясни
тельной записке.

Например, если абонент с мос
ковской симкартой уезжает в Санкт 

Петербург и звонит оттуда на дру
гой московский номер, звонок бу
дет оплачиваться по повышенно
му тарифу, даже если вызываемый 
абонент находится в Петербурге. 
С этим часто сталкиваются, напри
мер, пожилые граждане, которые 
не могут разобраться в тарифах, 
указывают депутаты. Они пред
лагают обязать операторов под
ключить текстовые, цветовые или 
любые другие уведомления о вхо
дящих, исходящих или пропущен
ных звонках с региональных номе

ров. Бюджетных расходов на это не 
потребуется, следует из проекта.

Операторы сохранили плату за 
исходящие звонки при междуго
родних соединениях, подтвержда
ет гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков. По его словам, платить до
полнительно приходится абонен
там средних и дешевых тарифов, 
тогда как в дорогих, как правило, 
расходы на междугороднюю связь 
включены в пакет. Инициатива ин
формировать абонентов о списании 
платы за межгород, по мнению го

сподина Кускова, разумна. «Было бы 
логично также информировать кли
ентов о подключении на симкарту 
дополнительных подписок на ново
сти или другие сервисы»,— считает 
он. Инциденты, когда на симкарты, 
встроенные, например, в бытовые 
приборы, подключались ненужные 
подписки, исчисляются уже сотня
ми тысяч, говорит эксперт.

Операторы связи в большин
стве с инициативой не согласны. 
Законопроект не имеет перспек
тив, уверены в МТС. Там подчерк

нули, что уже информируют або
нентов о стоимости услуг на сайте, 
в мобильном приложении, через 
коллцентр и в салонах связи. Tele2 
также сомневается в технической 
возможности исполнить требова
ния. «Неясно, например, нужно ли 
будет путешественнику при всех 
исходящих звонках прослушивать 
или просматривать предупрежде
ние»,— отмечают в операторе.

«МегаФон» готов участвовать 
в проработке инициативы, сообщи
ли в компании. Но там также утвер
ждают, что уже информируют кли
ентов об особенностях тарифов при 
поездках по стране. В «Вымпелкоме» 
не ответили на запрос „Ъ“.

Средняя стоимость минимально
го пакета мобильной связи в России 
во втором полугодии 2020 года, по 
оценке Content Review, снизилась 
на 3%, до 281 руб. в месяц (см. „Ъ“ от 
24 декабря). Появление же системы 
для оповещения абонентов о стои
мости вызовов потребует от опера
торов дополнительных инвести
ций, предупреждает руководитель 
Content Review Сергей Половников. 
Эти затраты, по его мнению, будут 
переложены на абонентов.

Внедрение дополнительного про
граммного модуля, который будет 
в режиме реального времени оцени
вать стоимость звонка в другой реги
он и информировать об этом абонен
та, может потребовать от каждого 
оператора десятков миллионов ру
блей, оценивает Денис Кусков. Для 
всего рынка, по его подсчетам, за
траты на исполнение новых требо
ваний могут составить несколько со
тен миллионов рублей за год.

Юлия Тишина
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О рисках ручного регулирования 
цен на продукты питания в послед
ние полтора месяца, кажется, вы
сказались почти все эксперты и гото
вые к публичности участники рынка. 
И в данном случае все указывает, что 
это не просто угрозы, так как новые 
проблемы проявляются почти каж
дую неделю.

Как указал на днях исполнитель
ный директор Ассоциации предпри
ятий кондитерской промышленно
сти Вячеслав Лашманкин, сахарные 
заводы не готовы поставлять продук
цию промышленным потребителям 
по фиксированным оптовым ценам 
в 36 руб. за кг. А на свободном рынке 
в центре страны и на юге сахар стоит 
около 40–42 руб. за кг. По его словам, 
это ниже стоимости сахара в октя
бреноябре 2020 года, но выше, чем 
предусмотрено текущими долгосроч
ными контрактами. Покупка же саха

ра на споте вовсе вынуждает фабрики 
работать с убытками. Как предупре
ждает господин Лашманкин, при со
хранении текущих цен на сахар про
изводителям сладостей придется 
поднять цены на 6–30%, в зависимо
сти от категории.

В этой ситуации нет ничего удиви
тельного. Производители сахара по
ясняют, что приоритет в рамках ис
полнения соглашений о фиксации 
цен отдается торговым сетям, чтобы 
обеспечить доступность продукции 
для потребителей. К тому же выпуск 
сахара в РФ в этом сезоне изза сниже
ния сбора сахарной свеклы может со
кратиться примерно на 30%, до около 
5 млн тонн. Между тем на предприя
тия пищевой промышленности при
ходится более 40% всего потребления 
сахара в стране. Свыше половины это
го объема используют кондитерские 
фабрики, но ими спрос не ограничи
вается. Сахар также закупают произ
водители газированных напитков, 
молочных продуктов, джемов, хлебо
пеки и даже виноделы.

Мой источник в транснациональ
ной компании, выпускающей газиро
ванные напитки, говорит, что игроки 
такого масштаба заключают контрак
ты на несколько лет вперед, потому 
текущая нестабильность на рынке 
их мало волнует. Но у предприятий 
поменьше таких возможностей нет, 
и если поставщики попытаются ком
пенсировать негативный эффект от 
сдерживания цен в рознице за счет 
B2Bканала, их контрагентам придет
ся реагировать и повышать отпуск
ную стоимость уже своей продукции.

А компенсировать на первый 
взгляд есть что. Так, один из крупней
ших российских производителей са
хара — группа «Русагро» — оценивала 
негативный эффект от ценовых согла
шений на свой бизнес в 1–2 млрд руб. 
В результате потребитель, которого 
чиновники стремились оградить от 
роста цен на сахар в рознице, может 
довольно скоро начать платить боль
ше за покупаемые им чаще конфе
ты, печенье или йогурты. Зачем тог
да было пускаться в регулирование 
цен — непонятно. Разве только, чтобы 
лишний раз убедиться, что ни один, 
даже хороший госплан все предусмо
треть не может.

Потребитель,  
которого чиновники 
стремились оградить 
от роста цен на сахар, 
может скоро начать 
платить больше  
за конфеты и йогурты
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Удобрения хорошо легли
Их производство в РФ в 2020 году поставило рекорд

Высокий спрос на внутреннем рынке 
и рост экспортных цен во втором по
лугодии позволил российским произ
водителям удобрений поставить про
изводственный рекорд в 2020 году. 
По данным отраслевой ассоциации, 
крупнейшие компании сектора нара
стили выпуск на 4,9%, до 52 млн тонн, 
при этом спрос внутри России вырос 
на 20,4%, до 11,5 млн тонн. Текущий год 
также обещает быть успешным для по
ставщиков основных видов минудоб
рений — уже в январе мировые цены 
на них выросли на 10–30%.

Основные российские производители 
минудобрений нарастили поставки аграри
ям РФ в 2020 году на 20,4%, до 11,5 млн тонн 
(в физическом весе), сообщили „Ъ“ в Россий
ской ассоциации производителей удобрений 
(РАПУ). Почти 24% рынка пришлось на «Фосаг
ро», доли «Еврохима» и «Уралхима» состави
ли 17,9% и 14,7% соответственно. По данным 
РАПУ, компании, входящие в ассоциацию, по 
итогам года увеличили производство на 4,9%, 
до более 52 млн тонн, что является рекорд
ным уровнем для сектора.

«Фосагро» 25 января сообщила, что в 2020 
году увеличила поставки российским кли

ентам на 12%, до 3,54 млн тонн. Производст
во компании выросло на 5%, до 10 млн тонн. 
«Акрон» нарастил производство минудобре
ний без учета собственного потребления на 
5,9%, до 6,5 млн тонн. Остальные крупнейшие 
российские производители пока не раскры
вали своих производственных результатов.

В РАПУ пояснили, что традиционно опре
деляющим фактором спроса на минераль
ные удобрения являлось наличие у аграриев 
свободных средств, а в течение всего года рос
сийская сельхозпродукция была высоколик
видной. В РАПУ ожидают сохранение роста 
спроса на удобрения и в 2021 году. По прогно
зам Минсельхоза, к 2024 году закупки мину
добрений со стороны аграриев должны удво
иться по сравнению с показателем 2020 года 
в 4 млн тонн.

Рост производства у крупнейших россий
ских производителей удобрений был вызван 
ростом экспортных цен на них. Активное вос
становление цен началось уже в третьем квар
тале и стимулировалось ростом спроса в Азии 
и Латинской Америке. Так, цены на карбамид 
в июле—сентябре возросли на 11%, на DAP 
и MAP — на 7%. В четвертом квартале карба
мид подорожал на 3%, фосфаты — на 8%. Фос
форные удобрения в целом по итогам 2020 

года подорожали примерно на 40% — в основ
ном за счет сокращения производства в нача
ле года в Китае, крупнейшем производителе 
фосфорных удобрений, изза коронавируса. 
Как отмечают эксперты Sberbank CIB, миро
вой рост спроса на фосфатную продукцию 
в 2020 году составил 3%, что превышает дина
мику последних пяти лет. Что касается азот
ных удобрений, то в Sberbank CIB ожидают ро
ста средней цены DAP по итогам 2021 года на 
35%, до $435 за тонну.

В целом цены на азотные и фосфорные 
удобрения на глобальном рынке уже до
стигли и превысили докризисные отметки 
и закрепятся на этом уровне на ближайшие 
несколько месяцев, считают аналитики Газ
промбанка. По данным Минсельхоза США, 
в начале 2021 года спрос на сельскохозяйст
венную продукцию в мире значительно пре
вышает предложение изза слабой динамики 
производства вследствие неблагоприятных 
погодных условий в США и Южной Америке. 
В результате цены на аграрную продукцию 
выросли до рекордных уровней, что стиму
лирует спрос на удобрения.

По данным экспертов, за последнюю не
делю цены на удобрения в Европе, Брази
лии, Аргентине и США выросли в среднем на 

$10–30. Средняя цена на фосфорные удобре
ния — примерно $450 за тонну FOB, на карба
мид — $340, аммиачную селитру — $220. По 
прогнозу IFA, в целом глобальное потребле
ние удобрений в 2020/2021 сельхозгоду выра
стет на 2%, при этом спрос на фосфорные удо
брения вырастет на 3,2%.

Наиболее сложной остается ситуация на 
рынке хлористого калия: так, в 2020 году 
«Уралкалий» подписал долгосрочные кон
тракты с Китаем со снижением цены на 
24% — по $220 за тонну. Нина Адамова из Газ
промбанка объясняет медленное восстанов
ление цен в калийном сегменте профицитом 
этих удобрений на глобальном рынке. Экс
перт отмечает, что сектор удобрений — один 
из немногих сегментов глобальной экономи
ки, который продемонстрирует рост потре
бления и производства по итогам 2020 года. 
По прогнозу госпожи Адамовой, цены на удо
брения российских производителей, вероят
нее всего, останутся высокими в ближайшие 
несколько месяцев благодаря спросу на вну
треннем и внешнем рынках. Это компенси
рует компаниям негативный эффект от ре
шения правительства повысить НДПИ для 
отрасли в 3,5 раза.

Ольга Мордюшенко

«Яндекс.Маркет» придержит лучшие места
Площадка меняет модель работы с партнерами

«Яндекс.Маркет» начал стимулировать 
партнеров продавать товары через его 
маркетплейс, а не на сторонних сай
тах. Предложения таких поставщиков 
пользователи теперь будут видеть в пер
вую очередь. Так площадка рассчиты
вает больше зарабатывать на комиссии 
с трансакций, сохранив и рекламную 
модель монетизации.

«Яндекс.Маркет» начнет отдавать приори
тет товарам, которые продаются непосред
ственно через его маркетплейс: их предло
жения поднимутся выше, чем остальных 
партнеров, размещающихся на сайте по ре
кламной модели, рассказал „Ъ“ представитель 
компании. Приоритет продавцы маркетплей
са получат в карточках товаров и поисковой 
выдаче на сайте «Яндекс.Маркета».

Рекламная модель, когда магазины прини
мают заказы на своем сайте, по сути, просто 
закупая трафик на «Яндекс.Маркете», сохра
нится. «Партнеры, которые принимают зака

зы у себя на сайтах, попрежнему смогут вли
ять на свои позиции в карточках и результатах 
поиска, но только относительно других про
давцов, закупающих трафик»,— пояснили 
в компании. Прежде ранжирование предло
жений всех партнеров происходило без пре
ференций поставщикам маркетплейса.

«Яндекс.Маркет» начал работать по моде
ли маркетплейса, то есть брать на себя финан
совые трансакции при покупке товара, после 
того как осенью 2020 года маркетплейс «Беру» 
был закрыт как отдельный проект. «Беру» был 
запущен в 2017 году в рамках совместного 
предприятия «Яндекса» и Сбербанка, в кото
рое входил и «Яндекс.Маркет». В июле 2020 
года по итогам «развода» с банком «Яндекс» 
выкупил долю партнера за 42 млрд руб.

Применяемая в рамках маркетплейса 
трансакционная модель подразумевает, что 
все заказы пользователей проходят через 
сам «Яндекс.Маркет», а продавец платит пло
щадке комиссию с каждого проданного то

вара. Если по рекламной модели с «Яндекс.
Маркетом», по его собственным данным, 
сейчас сотрудничают 25 тыс. магазинов, то 
по трансакционной — 7,3 тыс.

С 15 января «Яндекс.Маркет» ввел для по
ставщиков единую комиссию на все товары 
в размере 2%. У крупнейших онлайнритей
леров Wildberries и Ozon комиссии различа
ются в зависимости от категории товаров, но 
преимущественно не превышают 10%. В тече
ние 2020 года участники рынка существенно 
снижали размеры комиссий, что, по словам 
участников рынка, было необходимо для ак
тивного привлечения поставщиков.

• По итогам 2020 года российский рынок 
электронной коммерции должен был вы-
расти на 34%, до 2,7 трлн руб., оценива-
ла в октябре «Infoline-Аналитика». Тогда 
же аналитики отмечали, что рынок силь-
но фрагментирован и топ-3 его участников 
(Wildberries, Ozon и DNS) в первом полугодии 
2020 года занимали лишь 21,3% рынка.

Модель, по которой работал маркетплейс 
«Беру», приносит больше денег в расчете на 
пользователя и позволяет обеспечить более 
высокое качество сервиса для покупателей, 
потому что условия работы поставщиков ре
гламентируются строже в сравнении с ре
кламной моделью, объясняет партнер Data 
Insight Федор Вирин. Но, как считает анали
тик, вряд ли «Яндекс.Маркет» целиком будет 
отказываться от рекламной модели. Больше 
того, запуск такой модели могут рассмотреть 
и другие крупнейшие маркетплейсы.

Для «Яндекс.Маркета» не имеет смысла от
казываться от рекламной модели, она дает 
ему больше степеней свободы, соглашает
ся исполнительный директор «Оборот.ру» 
Иван Кургузов. Он называет шаг по прио
ритизации трансакционной модели ожида
емым и отмечает, что у компании большая 
рыночная сила, а значит, она может дикто
вать условия.

Дмитрий Шестоперов

на рынке с фиксированными ценами 
разбирал заместитель заведующего 
отделом потребительского рынка

Анатолий 
Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Активизация розничных инве-
сторов на фондовом рынке в ре-
зультате снижения ставок по 
депозитам заставляет коммер-
ческие банки пересматривать 
стратегии развития в привле-
чении средств населения. Пер-
выми отреагировали крупные 
классические банки, часто с раз-
витой инфраструктурой, а те-
перь подтягивается второй эше-
лон. Так, СКБ-банк намерен со-
здать международный инвести-
ционный блок, пригласив ко-
манду во главе с Романом Лохо-
вым, ранее возглавлявшим БКС.

Инвестбанкир Роман Лохов, стро-
ивший инвестиционный бизнес 
в группах БКС и «Открытие», намерен 
создать еще один инвестбанк в России, 
теперь уже в партнерстве с бизнесме-
ном Дмитрием Пумпянским, сооб-
щили „Ъ“ три источника на финансо-
вом рынке. По информации одного из 
них, топ-менеджер набирает команду 
из своих бывших сотрудников, «около 
десятка» человек ушли к нему из БКС. 
Два собеседника „Ъ“ считают, что но-
вый проект Роман Лохов будет реали-
зовывать на базе СКБ-банка. Роман Ло-
хов не ответил на вопросы „Ъ“.

• СКБ-банк, по данным «Интерфак-
са», занимал 69-е место по размеру 

активов (95,6 млрд руб. на конец тре-
тьего квартала 2020 года). Чистая 
прибыль составляла 414 млн руб. Бе-
нефициаром банка через группу «Си-
нара» и TMK Steel Holdings Ltd являет-
ся Дмитрий Пумпянский (являющий-
ся также бенефициаром Трубной ме-
таллургической компании, ТМК).
В СКБ-банке подтвердили „Ъ“, что 

начата работа по развитию междуна-
родного инвестиционного блока вну-
три финансовой группы, основной со-
став топ-менеджмента сформирован: 
Роман Лохов возглавит инвестицион-
ный бизнес нового дивизиона, Конс-
тантин Хлызов (работал в БКС-банке) 
будет курировать развитие инвести-
ционного блока на стороне банков-
ской группы, Юрий Минцев (работал 
в БКС и «Открытие Брокер») и Андрей 
Алетдинов (работал в «БКС Брокер») бу-
дут отвечать за развитие блока «Управ-
ление благосостоянием». «Данный 
шаг является закономерным развити-
ем финансового бизнеса и позволит 
закрыть потребности наших клиен-
тов в инвестиционных инструмен-
тах»,— отметил председатель сове-
та директоров СКБ-банка Александр 
Пумпянский.

В банке сообщили, что частным 
лицам будут предоставляться услу-
ги доверительного управления, бро-

керское обслуживание, структуриро-
ванные инвестиционные продукты, 
аналитика и консультирование. Кор-
поративные клиенты получат услу-
ги корпоративно-инвестиционного 
банкинга, в частности, структурное 
финансирование, организацию и вы-
пуск облигаций, поддержку сделок 
слияния-поглощения. Новый диви-
зион сосредоточится на работе с гло-
бальными рынками, в том числе на 
предоставлении услуг для западных 
клиентов, желающих выйти на рын-
ки России и СНГ, и на обслуживании 
российских клиентов для выхода на 
международные рынки.

Президент—председатель правле-
ния ФГ БКС Олег Михасенко подтвер-
дил „Ъ“, что несколько сотрудников из 
инвестиционного банка и брокера по-
кинули компанию, но это «некритич-
но»: «Удивительно другое: что Роман 
Лохов собирает уже третий проект 
в Москве, обещая акционерам золотые 
горы и оставляя при этом в каждом из 
них много нерешенных задач».

Роман Лохов в мае 2020 года поки-
нул пост главы инвестбанковского 
бизнеса группы БКС, в которой про-
работал восемь лет. Источник, близ-
кий к БКС, тогда говорил, что госпо-
дин Лохов не сошелся видением 
развития инвестиционного направ-

ления с владельцем группы Олегом 
Михасенко. В конце 2019 года стало 
известно, что подразделение Рома-
на Лохова принесло убыток БКС в ре-
зультате операций с деривативами 
(см. „Ъ“ от 11 ноября 2019 года).

Большинство банков сейчас на-
ходятся в ситуации избыточной лик-
видности, говорит президент «Фина-
ма» Владислав Кочетков, и они нашли 
для себя оптимальное решение: не 
платить за клиентские активы, а раз-
вивать смежный бизнес, когда сам 
клиент будет платить за них, в ито-
ге активно развиваются брокерские 
услуги на базе классических банков. 
Он напомнил, что последние несколь-
ко лет акцент делался на структурные 
продукты, но с учетом негативного от-
ношения к ним ЦБ решение СКБ-бан-
ка выглядит интересным: работа с ме-
ждународными инвесторами тесно 
связана с рейтингом контрагента, 
а также технологическими решения-
ми, то есть это рынок с меньшим уров-
нем конкуренции. Основной риск, 
считает Владислав Кочетков,— санк-
ционный, хотя практика показывает, 
что российский рынок привлекает 
внимание иностранных инвесторов 
своей недооцененностью.

Полина Смородская,  
Илья Усов

Банкиры потянулись за инвесторами
Менеджеры БКС будут развивать новое направление в СКБ-банке

Банк России ответил на крити-
ку банкиров в отношении циф-
рового рубля, пояснив свою по-
зицию по двум главным вопро-
сам — потенциальному отто-
ку ликвидности и росту ставок 
по кредитам. По мнению регу-
лятора, выбывающую ликвид-
ность он сможет компенсиро-
вать, а ставки по кредитам ра-
сти не будут, просто у банков 
снизится маржа. Эксперты сом-
неваются, что банки согласят-
ся с потерей дохода. Кроме того, 
все описанные ЦБ сценарии  
касаются стабильного периода, 
а в кризис, по мнению экспер-
тов, негативное влияние циф-
рового рубля усилится.

ЦБ опубликовал аналитическую 
записку «Что изменится для банков 
и их клиентов с введением цифро-
вого рубля». Как утверждается в доку-
менте, при таргетировании инфля-
ции через управление процентными 
ставками дефицита фондирования 
в банковском секторе в целом не мо-
жет возникнуть в принципе.

«Именно короткие высоколик-
видные пассивы <…> имеют наи-

большие шансы частично перейти 
в цифровой рубль. В нормальной 
(некризисной) ситуации сложно 
представить, что вкладчики пред-
почтут беспроцентный цифровой 
рубль своим вкладам, по которым 
выплачивается ненулевая ставка 
и которые застрахованы АСВ»,— по-
ясняется в аналитической записке. 
ЦБ уточняет, что разработан «широ-
кий спектр инструментов» для пре-
одоления структурного дефицита 
ликвидности.

Рост кредитования, по мнению 
регулятора, будет ограничен не лик-
видностью, а кредитной нагрузкой 
на банковский капитал и аппетитом 
банков к риску. В нормальных усло-
виях ценообразование кредитов 
определяется «трансфертной кри-
вой», которая формируется на осно-
ве доходности безрискового разме-
щения денег на соответствующий 
кредиту срок. В условиях конкурен-
ции процентная ставка по кредитам 
дополнительно будет учитывать над-
бавки «за кредитный риск заемщи-
ка», говорится в документе.

Однако участники рынка не со-
гласны с такими оценками. По дан-

ным ЦБ на 1 декабря 2020 года, на 
счетах физлиц, включая эскроу, де-
позитах «до востребования» граждан 
и юрлиц и расчетных счетах было 
размещено более 27 трлн руб. И если 
10% из них, как ранее прогнозиро-
вал зампред правления Сбербанка 
Анатолий Попов, уйдет в цифровой 
рубль, банки потеряют 2,7 трлн руб. 
В таких условиях Сбербанк ожидает 
роста ставок на 0,5%.

В ЦБ не спорят, что часть дохо-
дов банки потеряют, поскольку вве-
дение цифрового рубля заставит их 
повышать ставки по вкладам и теку-
щим счетам. Это «снизит чистую про-
центную маржу банков, заставляя их 
более активно наращивать комисси-
онные доходы и сокращать относи-
тельные издержки», признают в ЦБ.

Как отмечает директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Людми-
ла Кожекина, если банки будут выну-
ждены повысить ставки по дешевым 
пассивам, то стоимость кредитов 
также может возрасти. «Существует 
и большая вероятность роста стоимо-
сти банковских услуг, так как банки 
переложат часть потерянных дохо-
дов на комиссии»,— указывает она.

В то же время риск оттока ликвид-
ности, по оценке Людмилы Кожеки-
ной, на горизонте ближайших не-
скольких лет невелик, поскольку не 
слишком очевидна выгода цифро-
вого рубля. «Целесообразность его 
использования в расчетах будет за-
висеть от их удобства, скорости и сто-
имости, то есть комиссии ЦБ, что 
может привести к конкуренции за 
комиссионные доходы с коммерче-
скими банками»,— говорит она.

Но остается еще один важный ню-
анс. Как отмечает управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 
Станислав Волков, доклад в большей 
степени описывает обычную ситуа-
цию, в то время как в кризисные пери-
оды влияние цифрового рубля может 
быть более существенным. «Возмож-
ность получать доход без риска, раз-
мещая остатки с текущих счетов на 
депозитах в ЦБ, является основной 
стратегий многих банков в кризис-
ный период»,— подчеркивает эксперт. 
В отсутствие такой возможности, до-
бавляет он, банки могут попасть в рас-
тущую зависимость от поддержки лик-
видности со стороны регулятора.

Максим Буйлов

ЦБ погнался за цифровым рублем
Регулятор ответил критикам проекта

Минфин на предстоящий в сре-
ду аукцион выставил лишь один 
выпуск ОФЗ, доходность кото- 
рого привязана к инфляции.  
Такое решение может быть свя-
зано с ростом ставок на рынке, 
тогда как инфляционные бума-
ги на такое движение реагируют 
слабо. В условиях растущих по-
требительских цен в России ин-
терес к таким облигациям про-
являют и международные инве-
сторы. Однако для выполнения 
квартального плана спроса на 
них недостаточно, и министер-
ство может вернуться к разме-
щению популярных в прошлом 
году ОФЗ с плавающим купоном.

С начала года Минфин продолжа-
ет гибко подходить к размещению 
госбумаг. Если на предшествующей 
неделе ведомство проводило один ли-
митный аукцион ОФЗ с постоянным 
купоном, то на текущую среду пред-
ложило инвесторам инфляционные 
ОФЗ (ОФЗ-ИН, так называемый лин-
кер). Номинал по таким бумагам ин-
дексируется в зависимости от уровня 
инфляции. Инвесторам будут доступ-
ны бумаги погашением в июле 2030 
года в объеме до 120,7 млрд руб. В ми-
нистерстве заявили, что при выборе 
бумаг «ориентируются на текущую 
рыночную конъюнктуру».

Между тем конъюнктура с начала 
года заметно ухудшилась на фоне ро-
ста геополитических рисков. В минув-
шую пятницу президент США Джо 
Байден поручил спецслужбам прове-

сти анализ приписываемой России 
кибератаки SolarWind вмешательст-
ва в выборы и использования хими-
ческого оружия в отношении Алек-
сея Навального. Эта новость привела 
в пятницу к росту доходностей ОФЗ на 
8–12 б. п., при этом с начала года они 
поднялись на 30–35 б. п. и вернулись 
к уровням начала ноября (6,5–6,7% го-
довых по длинным бумагам). «В по-
следние недели ОФЗ-ПД (с фиксиро-
ванным купоном.— „Ъ“) снижались 
в цене, инвесторы частично выходи-
ли из них, в том числе из-за ускоре-
ния инфляции и сомнений в том, что 
ЦБ будет продолжать смягчать денеж-
но-кредитную политику в ближай-
шие месяцы»,— отмечает инвестици-
онный стратег «Арикапитала» Сергей 
Суверов. «В условиях структурного де-
фицита ликвидности размещать клас-
сические выпуски и флоутеры (ОФЗ 
с плавающим купоном.— „Ъ“) крайне 
рискованно: можно не найти необхо-
димого спроса, а переплачивать Мин-
фин не готов»,— отмечает начальник 

аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев.

В этих условиях решение продать 
только ОФЗ-ИН выглядит логичным 
шагом. По словам эксперта «Откры-
тие Resеarch» Константина Бушуева, 
на локальном взлете инфляции по-
следних месяцев ведомство, вероят-
но, ожидает, что на рынке может быть 
повышенный спрос на инфляцион-
ные ОФЗ. «Из-за ускорения инфляции 
в России, которая составила в 2020 
году 4,91%, превысив таргет ЦБ, теку-
щая доходность ОФЗ-ИН становится 
выше текущей доходности ОФЗ-ПД, 
что делает эти бумаги более привле-
кательными для инвесторов»,— от-
мечает Сергей Суверов.

В условиях растущих инфляци-
онных ожиданий линкеры интерес-
ны и международным инвесторам, 
отмечают аналитики. В частности, 
на последнем аукционе таких бу-
маг, состоявшемся 13 января, нере-
зиденты приобрели их на 8 млрд 
руб., это почти 38% всего объема раз-

мещения, свидетельствуют оценки 
«ВТБ-Капитала».

Несмотря на амбициозные планы 
по заимствованию на квартал и весь 
год (1 трлн руб. и 3,7 трлн руб. соот-
ветственно), Минфин может какое-то 
время занимать умеренными темпа-
ми, считают аналитики. Как отмеча-
ет Константин Бушуев, в четвертом 
квартале прошлого года ведомство 
перевыполнило план по заимствова-
ниям, при этом расходы были сильно 
недоисполнены. Однако для увели-
чения объемов размещений ОФЗ-ПД 
должна улучшиться ситуация на де-
нежном и валютном рынках. «Пока 
предпосылок для структурного про-
фицита не наблюдаем, но, вероятно, 
ЦБ может перейти от практики аб-
сорбирования ликвидности к поли-
тике ее предоставления»,— ожидает 
Владимир Евстифеев.

К тому же у Минфина есть прове-
ренный инструмент для агрессив-
ного заимствования — ОФЗ с плава-
ющей ставкой (ОФЗ-ПК). В прошлом 
году почти две трети всего объе-
ма размещений пришлись именно 
на эти бумаги, пользовавшиеся по-
вышенным спросом у российских 
банков. В последние дни, согласно 
наблюдению господина Бушуева, от-
мечался очень высокий рыночный 
спрос в сегменте ОФЗ-ПК. Поэтому 
аналитики не исключают того, что 
в какой-то момент Минфин может 
удовлетворить этот рыночный спрос 
новыми аукционами.

Виталий Гайдаев

Законодатели предлагают на-
правлять остатки средств, вы-
явленные в ходе ликвидаци-
онных процедур у ряда НПФ, 
в фонд гарантирования пен-
сионных накоплений (ФГПН) 
Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ). По мнению депута-
тов, это будет соответствовать 
«целевому использованию» та-
ких средств. Однако нынешние 
и бывшие представители пен-
сионной индустрии солидарны: 
деньги нужно вернуть гражда-
нам, а не передавать АСВ.

Профицит средств пенсионных 
накоплений, полученный после 
удовлетворения требований всех 
кредитов в ходе ликвидации НПФ, 
может быть направлен в ФГПН АСВ. 
Такая норма содержится в законо-
проекте, внесенном во вторник, 26 
января, в Госдуму. В проекте попра-
вок к закону «О несостоятельности 
(банкротстве)» говорится, что «в слу-
чае если сумма средств пенсионных 
накоплений… превышает размер 
требований кредиторов, подлежа-
щих удовлетворению» за их счет, 
эти деньги после окончания расче-
тов с кредиторами должны быть на-
правлены в ФГПН.

• Фонд гарантирования пенсион-
ных накоплений системы обяза-
тельного пенсионного страхова 
ния (ОПС) формируется из взносов  
НПФ и ПФР. Их размер составляет 
0,025% среднегодовой стоимости чи-
стых активов (СЧА) фонда, скоррек-
тированной на коэффициент 0,975. 
В результате это либо уменьшает 
инвестиционный доход застрахо-
ванных лиц, либо при его отсутст-
вии увеличивает разносимый по сче-
там клиентов убыток. По данным 
АСВ, объем фонда на начало 2021 го-
да составлял 4,3 млрд руб. В 2021 го-
ду ожидается поступления в него за 
счет взносов НПФ 705 млн руб. Сред-
ства фонда должны направляться 
АСВ на выплату возмещения за-
страхованным лицам, но с 2015 го-
да ни одного гарантийного случая 
еще не было.
Ранее на неурегулированность 

вопроса использования средств 
пенсионных накоплений НПФ 
в случае их профицита при ликви-
дации фонда обратила внимание 
Счетная палата (СП; см. „Ъ“ от 28 фев-
раля 2019 года). Профицит был об-
наружен на конец 2018 года у вось-
ми НПФ. Суммарно этих средств, по 
расчетам СП, было почти на 600 млн 
руб. Профицит средств пенсионных 
накоплений на начало этого года со-
ставляет 428,9 млн руб., уточнили 
в АСВ.

При этом, как отмечали в Счет-
ной палате в 2018 году, мнения 
о том, что делать с этим профици-
том, разнились. АСВ считало це-
лесообразным «рассмотреть воз-
можность включения избыточных 
средств» пенсионных накоплений 
в состав пенсионных резервов, 
чтобы увеличить долю «удовлет-

ворения требований» по негосу-
дарственному пенсионному обес-
печению (НПО). ЦБ же предлагал 
дождаться решения этого вопроса 
на законодательном уровне.

«Направление в ФГПН средств, 
составляющих пенсионные на-
копления ликвидируемых НПФ, 
оставшихся после завершения рас-
четов по требованиям кредиторов… 
будет соответствовать их целево-
му использованию»,— указывается 
в пояснительной записке к законо-
проекту. «Принятие проекта зако-
на позволит определить целевой ха-
рактер использования указанных 
средств»,— отмечают и в АСВ.

Однако участники пенсионного 
рынка настроены иначе. «Пополне-
ние ФГПН пенсионными фондами 
и так сокращает полученный гра-
жданами инвестдоход, к тому же 
у НПФ есть первый уровень защиты 
клиентов — резерв по ОПС, сумма 
которого приближается к 100 млрд 
руб.»,— говорит топ-менеджер од-
ного из НПФ. «Более справедливым 
было бы пропорционально распре-
делить эти средства между застрахо-
ванными лицами соответствующих 
НПФ. Ведь это их взносы инвестиро-
вались фондами, прирастали инве-
стдоходом и стали источником вы-
плат всем кредиторам и появления 
профицита»,— отмечает президент 
НАПФ Константин Угрюмов. По его 
словам, в варианте, предложенном 
депутатами, за счет пострадавших 
от банкротства НПФ граждан будут 
покрываться риски клиентов дру-
гих фондов.

«Клиенты ликвидируемых НПФ 
недополучили инвестдоход, по-
скольку он фиксируется на дату 
ликвидации, а передается в течение 
нескольких лет, хотя активы про-
должали работать. Было бы спра-
ведливо начислить эти средства на 
счета застрахованных лиц, по кото-
рым был выявлен профицит»,— со-
гласен бывший гендиректор одно-
го из ликвидируемых НПФ. Другим 
вариантом, по его словам, могла бы 
стать предложенная АСВ модель 
по восполнению дефицита по пен-
сионным резервам. «В большинст-
ве случаев клиентами по ОПС и по 
НПО были одни и те же люди, эти 
средства помогли бы им избежать 
потерь и по добровольным пенси-
онным программам»,— считает он. 
В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Илья Усов

Минфин займет под рост цен
На аукцион выставлены только ОФЗ с привязкой к инфляции

Ликвидер рынка
Остатки средств НПФ предложено 
направлять в гарантийный фонд
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«В платежных системах предусмо-
трены достаточно детальные проце-
дуры проверок торговых точек, в том 
числе для борьбы с оказанием неза-
конных услуг,— отмечает директор 
„КартСтандарта“ Майя Глотова.— От-
ветственность за проведение про-
верок в конечном счете ложится на 
банк-эквайер». В ЦБ не ответили на 
запрос „Ъ“.

Формально деятельность псевдо-
брокеров легитимна. «Работа подоб-
ных организаций закону не проти-
воречит,— отмечает руководитель 
проекта ОНФ „За права заемщиков“ 
Евгения Лазарева.— Вместе с тем 
у правоохранительных органов есть 
хорошая практика привлечения к от-
ветственности агентов, услуги кото-
рых не соответствуют условиям дого-
вора и пользовательского соглашения 
по ст. 159 УК РФ „Мошенничество“».

По мнению старшего преподава-
теля кафедры банковского дела уни-
верситета «Синергия» Дмитрия Фе-
рапонтова, намеренно банк вряд ли 
будет заключать договор на обслужи-
вание с организацией, предоставля-
ющей подобные псевдофинансовые 
услуги, ведь это риск для репутации.

«В то же время нормативный за-
прет на предоставление брокерам 
услуг по эквайрингу отсутствует,— 
говорит старший партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper Валерий Зин-
ченко.— Полагаю, что в нем и нет 
необходимости. Как правило, бан-
ки-эквайеры в условиях проведения 
операций с использованием платеж-
ных карт и так оставляют себе широ-
кие возможности для приостановле-
ния обслуживания». 

Теоретически действия псев-
доброкеров могут образовывать 
состав уголовного преступле-
ния, к примеру, предусмотренно-
го ст. 159 УК РФ, отмечает адвокат 
А-ПРО Антон Маликов. «Но реаль-
ное привлечение виновных лиц 
к ответственности выглядит про-
блематичным все по той же причи-
не — небольшая сумма ущерба»,— 
уточняет юрист. По его мнению, 
одним из способов решения про-
блемы может стать упомянутый 
ранее законопроект о предостав-
лении ЦБ и Роскомнадзору полно-
мочий по выявлению и ограниче-
нию доступа к сайтам и сервисам, 
уличенным в фишинге.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Подключительный 
случай
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КАК ФОРМИРОВАЛСЯ ФОНД ГАРАНТИ-
РОВАНИЯ ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ 
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: АСВ.
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Как стало известно „Ъ“, Объеди
ненная судостроительная кор
порация (ОСК) предлагает обя
зать заказчиков строительст
ва судов по госконтрактам реги
стрировать суда в Российском 
международном реестре судов 
(РМРС). Таким образом корпо
рация хочет избежать новых 
убытков от невозмещения НДС: 
по ледоколу «Арктика», по оцен
ке ОСК, они могут составить 
4,5–6 млрд руб. «Атомфлот» и так 
зарегистрировал судно в РМРС, 
но отсутствие такого обяза
тельства в госконтракте не дает 
судо строителю возможность 
вернуть налог. Проблема может 
возникнуть и с серийными «Си
бирью» и «Уралом», говорят со
беседники „Ъ“.

Гендиректор ОСК Алексей Рахма-
нов предложил обязать заказчиков 
судов и морской техники по госкон-
трактам регистрировать их в Россий-
ском международном реестре судов. 
Это должно позволить применять 
нулевую ставку НДС и налоговые 
вычеты для судостроителей-налого-
плательщиков при реализации по-
строенных судов. Соответствующий 
проект распоряжения правительст-
ва направлен письмом от 21 января 
главе Минтранса Виталию Савелье-
ву с копией заместителю главы Мин-
промторга Олегу Рязанцеву (копия 
есть у „Ъ“).

Как отмечается в проекте поясни-
тельной записки к документу, обо-
снованность применения нулевого 
НДС подтверждается предоставле-
нием в налоговую копии контракта, 
в котором записано обязательство 
по регистрации судна в РМРС. Одна-
ко это условие «избирательно вклю-
чается заказчиками в контракты», 
в том числе судов с атомными энер-
гоустановками, и его, в частности, 
нет в госконтракте на строительство 
головного атомного ледокола «Арк-
тика» с Балтзаводом (входит в ОСК), 
что не позволяет применить нуле-
вой НДС. При этом обязательство 
о регистрации в РМРС уже закрепле-
но в контракте на четвертый и пятый 
ледоколы («Чукотка» и «Якутия»). От-
сутствие единой правопримени-
тельной практики не позволяет су-
достроителям получить значимую 
господдержку и «создает предпосыл-
ки к подрыву финансовой стабиль-
ности судостроительных предпри-
ятий и может негативно отразиться 
на последующих проектах по строи-
тельству атомных судов», говорится 
в проекте документа.

О проблеме с невозмещенным 
НДС с головного заказа говорил го-
сподин Рахманов в интервью „Ъ“ 
от 22 декабря 2020 года. Он указы-
вал на то, что цена в 37 млрд руб. 
изначально должна была быть «без 
учета НДС», но потом появилась 
приписка «с». При этом глава ОСК 
напоминал, что строительство «Ар-
ктики» было фактически НИОКР. 
Алексей Рахманов оценивал воз-
можные убытки по головному ледо-
колу в 4,5–6 млрд руб. 

В ОСК „Ъ“ сообщили, что высту-
пают за системный подход в приме-
нении льготных условий, установ-
ленных 305-ФЗ. Единый порядок 
позволит повысить эффективность 
реализации предусмотренных за-
конодательством мер господдер-
жки, добавляют там. В «Атомфлоте» 
„Ъ“ сообщили, что зарегистриро-
вали «Арктику» в РМРС 23 октября 
2020 года, добавив, что аналогич-
ный порядок будет действовать 
и для регистрации других судов. 
Инициативу ОСК в «Атомфлоте» не 
комментировали.

В Минтрансе „Ъ“ подтвердили 
получение обращения, уточнив, 
что рассматривают его вместе с су-
доходным сообществом. В Минпро-
мторге не ответили на запрос „Ъ“. 
В «Росморпорте» „Ъ“ сообщили, что 
уже регистрируют суда в РМРС, «что 
существенно снижает эксплуата-
ционные расходы за счет налого-
вых льгот».

Один из источников „Ъ“ пояс-
няет, что проблема с возмещением 
НДС по «Арктике» связана исключи-
тельно с отсутствием четкого обя-
зательства о регистрации в РМРС 
в госконтракте. Такая же пробле-
ма возникнет и при сдаче серий-
ных ледоколов «Сибирь» и «Урал» 
стоимостью 84,4 млрд руб., полага-
ет он. Другой собеседник „Ъ“ гово-
рит, что данная инициатива — это 
попытка ОСК увеличить цену кон-
тракта на ледоколы на 18–20%, сро-
ки строительства которых заметно 
затянулись. Но пересмотр цены вле-
чет за собой необходимость измене-
ния постановления правительства, 
оценки эффективного использо-
вания бюджетных средств и обо-
снования инвестиций. Ранее Бал-
тзавод уже безрезультатно пытался 
в Верховном суде обжаловать пись-
мо Минфина о том, что после повы-
шения НДС до 20% (с 2019 года) цена 
ранее заключенных контрактов ме-
няться не должна (см. «Ъ-СПб» от 29 
марта 2019 года).

Анастасия Веденеева

Ледокольный 
вычет
ОСК хочет закрепить 
в госконтрактах нулевой НДС

Большая часть активов бизнес
мена Дмитрия Босова, погибше
го в мае 2020 года, нашла новых 
владельцев. Так, структуры Аль
берта Авдоляна и «Ростеха» по
купают у наследников бизнес
мена 50% в порту Вера и Огод
жинском месторождении угля. 
Единственным крупным акти
вом, чья судьба еще не решена, 
остается «Сибантрацит». Источ
ники „Ъ“ считают, что он также 
будет продан, но началу пред
метных переговоров мешают 
судебные споры между наслед
никами Дмитрия Босова.

Близкий к «Ростеху» бизнесмен 
Альберт Авдолян получил возмож-
ность завершить формирование 
своего промышленного кластера 
на Дальнем Востоке. 26 января «Си-
бантрацит», входящий в группу «Ал-
лтек», основателем которой был 
Дмитрий Босов, и «Востокуголь», при-
надлежащий его наследникам, сооб-
щили о продаже 50% в Огоджинском 
угольном месторождении и порту 
Вера. Покупателями стали владель-
цы другой половины этих активов — 
ООО «Порт „Вера“ Холдинг» и ООО 
«Огоджа». В первой компании акци-
онеры — «Ростех», компания Ека-
терины Лапшиной, которая ранее 
управляла активами Альберта Авдо-
ляна и его партнера Сергея Адоньева, 
а также президент «Росинжинирин-
га» Дмитрий Новиков, во второй — 
Екатерина Лапшина и «Ростех».

Сделке предшествовали конфлик-
ты и суды (см. „Ъ“ от 7 августа 2020 
года). Но теперь стороны объявили 
об отказе от всех текущих претензий 
и предъявления их в будущем. Так, 
бывший бизнес-партнер Дмитрия 
Босова Александр Исаев больше не 
претендует на получение 50% в «Вос-
токугле», хотя в августе 2020 года суд 
встал на его сторону. После продажи 
доли в порту Вера у «Востокугля» не 
осталось ценных активов — лишь 
проект Северомуйского тоннеля-2, 
последние сообщения о ходе кото-
рого появлялись год назад. По сло-
вам собеседников „Ъ“, этот проект 
теперь никому не интересен. Сейчас 

владельцами 50% «Востокугля» высту-
пают родственники Дмитрия Босова, 
ставшие его наследниками, а осталь-
ные 50% записаны на само общество.

Стороны заявляют, что сделка по 
продаже доли в порту и месторожде-
нии была совершена на рыночных 
условиях. По данным „Ъ“, речь может 
идти о возмещении исторических за-
трат. В пояснениях к бухгалтерской 
отчетности ООО «Порт „Вера“» го-
ворится, что ООО «Порт „Вера“ ме-
неджмент» (владели на паритетных 
началах «Востокуголь» и «Ростех» 
с партнерами) должно было вы-
дать компании заем на общую сум-
му $136,5 млн. Выход на проектную 
мощность был запланирован на 2022 
год. Порт Вера в прошлом году начал 
перевалку угля с Эльгинского место-
рождения, которым сейчас владе-
ет «А-Проперти» Альберта Авдоляна. 
Порт логично встраивается в страте-
гию развития Эльги, уголь которой 
ориентирован на азиатские рынки. 
Представитель «А-Проперти» отка-
зался комментировать „Ъ“ эту сделку.

Продажа долей в порту Вера 
и Огоджинском месторождении оз-
начает, что в империи погибшего 
в мае 2020 года Дмитрия Босова оста-
ется лишь один крупный актив — 
«Сибантрацит». Другие проекты уже 
получили новых владельцев. Так, 
в ноябре 2020 года наследники 
и партнеры бизнесмена продали 
бизнесмену Виталию Южилину и его 
партнерам проект «Печора СПГ», в ко-

торый входят лицензии на Коровин-
ское и Кумжинское газовые месторо-
ждения в НАО. По словам источника 
„Ъ“, близкого к сделке, ее сумма мо-
гла составить около $100 млн. До это-
го родственники Дмитрия Босова 
продали бизнесмену Роману Троцен-
ко 75% в Арктической горной компа-
нии (АГК), которая занимается про-
ектом добычи угля на Таймыре. Та 
сделка носила безденежный харак-
тер. Оставшиеся 25% акций АГК при-
надлежат Александру Исаеву — Ро-
ман Троценко заявил 26 января, что 
намерен в первом квартале консоли-
дировать АГК за $100 млн.

Собеседники „Ъ“ считают, что 
в ближайшие год-полтора «Сибан-
трацит» также будет продан. В декаб-
ре 2020 года „Ъ“ писал, что активом 
интересуется ОТЭКО Мишеля Лит-
вака. Но потенциальные перегово-
ры осложняются тем, что собствен-
ники компании не вполне ясны. По 
данным «Картотеки», по 43,29% в «Си-
бантраците» через группу «Аллтек» 
принадлежат Дмитрию Босову и его 
вдове Катерине Босов. Миноритари-
ями «Аллтека» являются также Олег 
Шемшук, Дмитрий Ага и Игорь Ма-
каров. Однако другие наследники 
Дмитрия Босова — мать и сыновья от 
первых двух браков — в ноябре 2020 
года успешно оспорили права Кате-
рины Босов на ее долю в суде первой 
инстанции, та намеревалась пода-
вать апелляцию.

Евгений Зайнуллин

Вера ушла от наследников
Активы Дмитрия Босова меняют владельцев

Среди поставщиков трастузумаба — одного 
из наиболее широко закупаемых государ
ством препаратов для лечения рака молоч
ной железы — может появиться новый иг
рок. Структура «Озон Фармацевтика» выш
ла на финальную фазу испытания своего 
дженерика. Эксперты разделись во мнении 
относительно перспектив препарата. Одни 
считают, что он позволит сделать лечение 
более доступным, другие — что появление 
российского аналога вытеснит с рынка 
оригинальную продукцию.

«Мабскейл», принадлежащий «Озон Фармацев-
тика» Павла Алексеенко и его партнеров, перешел 
к заключительной фазе испытания своего аналога 
с действующим веществом трастузумаб в сравне-
нии с оригинальным герцептином от швейцарской 
Roche. Эту информацию „Ъ“ обнаружил в госрее-
стре лекарственных средств. По новым правилам 
Минздрава, с 2021 года фармпроизводители джене-
риков обязаны производить испытания биоэквива-
лентности, тогда препарат может закупаться на го-
стендерах вместо оригинального средства.

Трастузумаб — один из самых покупаемых гос-
заказчиками препаратов для лечения рака молоч-
ной железы. В 2020 году объем закупок средства, 
по данным Headway Company, составил 7,4 млрд 

руб. Основными поставщиками препарата для ме-
дучреждений выступают «Биокад» Дмитрия Моро-
зова (выпускает средство под брендом гертикад) 
и «Р-Фарм» Алексея Репика (поставляет оригиналь-
ный герцептин от Roche).

«Мабскейл» намерен участвовать со своим дже-
нериком в госзакупках. «Скорее всего компания 
уже разработала всю методику производства и го-
това к промышленному выпуску»,— считает ген-
директор DSM Group Сергей Шуляк. Главный ис-
полнительный директор «Озон Хэлскеа» (входит 
в «Озон Фармацевтика») Андрей Горшков подтвер-
дил „Ъ“, что производство препарата будет органи-
зовано на площадке ОЭЗ «Тольятти» в Самарской 
области, инвестиции в проект до 2028 года достиг-
нут 15 млрд руб.

Для участия в госзакупках «Мабскейл» придется 
зарегистрировать в реестре ЖНВЛП меньшую цену, 
чем у конкурентов, отмечает господин Шуляк. По 
его данным, сейчас минимальная стоимость дже-
нерика от «Биокад» составляет 17 тыс. руб. за упа-
ковку, а самая высокая цена оригинала — 69 тыс. 
руб. Получить комментарии у «Биокад» и «Р-Фарм» 
не удалось. В России также зарегистрирован выпу-
скаемый американской Pfizer биоаналог герцепти-
на — тразимера. Но производитель до сих пор не 
зарегистрировал предельную отпускную цену, без 

чего не может участвовать в гостендерах. В компа-
нии не смогли дать оперативный комментарий.

Появление дешевого дженерика позволит сни-
зить расходы на лечение, считает Сергей Шуляк. 
«Но в реальности это может негативно сказаться на 
закупочной практике»,— предупреждает незави-
симый эксперт по госзакупкам Алексей Федоров, 
ссылаясь на схему госзакупок лекарств. При появ-
лении на рынке второго российского дженерика 
срабатывает принцип «третий лишний»: в таком 
случае импортный герцептин нельзя будет заку-
пать на гостендерах, поясняет господин Федоров. 
Кроме того, добавляет он, начальная цена контрак-
та будет формироваться исходя из наименьшей сто-
имости препарата. Это сделает тендеры менее инте-
ресными для дистрибуторов, что может вылиться 
в срыв аукционов, заключает Алексей Федоров.

Сложившаяся ситуация приводит к тому, что ме-
дучреждения вынуждены объявлять новые аукци-
оны, но с более высокой закупочной ценой. На пра-
ктике из-за этого увеличивается сроки поставок 
препаратов, и пациенты лишаются своевремен-
ного лечения, констатирует Алексей Федоров. Так, 
в 2019 году не состоялось 13%, или 152 аукциона по 
закупке препаратов с действующим веществом тра-
стузумаб, подсчитала Headway Company.

Александр Осипов

Рак окружают дженериками
В России множатся производители препаратов

Проект глубоководного пор
та Индига стоимостью около 
300 млрд руб., реализация кото
рого обсуждается почти 20 лет, 
вновь забуксовал. Как заявил 
глава корпорации AEON Ро
ман Троценко, после проведе
ния всех экспертиз строительст
во должно начаться в 2023 году 
и завершиться через пять лет. 
Ранее речь шла о запуске мор
ского терминала в 2025 году. 
При этом нерешенными оста
ются вопросы со строительст
вом дорогостоящей железной 
дороги к порту. На данный мо
мент единственный заявлен
ный грузоотправитель — про
ект «Печора СПГ» Виталия Южи
лина и партнеров.

Строительство глубоководно-
го порта Индига в Ненецком округе 
планируется начать в 2023 году, сооб-
щил глава корпорации AEON Роман 
Троценко. Он уточнил, что сейчас 
продолжается проектирование, по-
сле чего проект должен пройти экс-
пертизы, включая экологическую. 
Площадкой выбран район мыса Ру-
мяничный, «место непростое, оно 
требует особых экологических под-
ходов», уточнил бизнесмен (цитата 
по ТАСС). По его словам, срок стро-
ительства порта — около пяти лет, 
ввод планируется в 2028 году.

В 2019 году в рамках Восточно-
го форума Роман Троценко заявлял, 
что начато проектирование пор-
та. Тогда его планировалось постро-
ить к 2025 году, старт работ был на-

мечен на 2021 год. Как рассказывал 
господин Троценко, объем перевал-
ки грузов в Индиге должен составить 
около 80 млн тонн, а основным целе-
вым рынком будет Северо-Восточ-
ная Азия. Предполагалась перевал-
ка коксующегося угля, древесины, 
удобрений, бумаги.

Строительство глубоководно-
го порта Индига обсуждается с 2002 
года. Рассматривалась возможность 
строительства туда трубопровода 
для прокачки нефти c месторожде-
ний Требса и Титова, но в итоге он 
был отклонен. Затем порт планиро-
вала строить «Роснефть» в рамках 
проекта по сжижению газа «Печора 
СПГ», но тот был тоже свернут. В но-
ябре 2018 года стало известно, что 
портом интересуются СУЭК, «Кузбас-
сразрезуголь» и корпорация AEON 
(см. „Ъ“ от 28 ноября 2018 года).

В 2018 году господин Троценко 
подтверждал „Ъ“, что готов с инве-
сторами вложить 60 млрд руб., при 
этом он уточнял, что для реализации 
проекта необходимо решение по же-
лезной дороге Сосногорск—Инди-
га (часть проекта «Баренцкомур»). 
Оно пока не принято, в ОАО РЖД 26 
января отказались от комментари-
ев по этому вопросу. Стоимость все-
го проекта оценивалась в 300 млрд 
руб. В презентации рабочей группы 
правительства РФ по содействию ре-
ализации новых инвестпроектов от 
21 ноября 2018 года говорилось, что 
из общего бюджета проекта в раз-
мере 258 млрд руб. около 200 млрд 
руб. должны были составить госин-

вестиции. В мае 2020 года тогда за-
нимавший пост врио губернатора 
Архангельской области Александр 
Цыбульский говорил, что инвестор 
вложил в строительство нового мор-
ского терминала примерно $5 млн. 
Он также уточнял, что уже проведе-
ны исследования и геологические 
работы.

На данный момент наиболее ве-
роятным грузоотправителем в но-
вом порту выглядит проект «Печо-
ра СПГ». Как сообщал „Ъ“ 27 ноября 
2020 года, его приобрел экс-депу-
тат Госдумы и экс-совладелец Наци-
ональной контейнерной компании, 
вошедшей в Global Ports, Виталий 
Южилин с партнерами Геннадием 
Миргородским и Дмитрием Озер-
ским. В рамках проекта планиру-
ется экспортное производство ме-
танола: к 2025 году предполагается 
выйти на добычу 2 млрд куб. м газа 
в год, построить газопровод до Инди-
ги (300 км) и первую очередь завода 
(1,7 млн тонн метанола в год).

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что сам по себе проект 
в Индиге интересный, к тому же про-
изводство и перевалка этанола соот-
ветствуют современным тенденци-
ям по ужесточению экологического 
регулирования. Но, напоминает экс-
перт, в последние годы в европей-
ской части России был заявлен не 
один крупный портовый проект, где 
основной грузовой базой предпола-
гался уголь, и почти все они в итоге 
были отложены.

Анастасия Веденеева

В Индигу плывут только сроки
Запуск порта отложен на 2028 год

Никаких 
административных 

воздействий на супругу 
(Дмитрия.— „Ъ“) Босова 

или еще кого-то мы 
оказывать не планируем

— Сергей Чемезов, 
глава «Ростеха»,  

14 сентября 2020 года в интервью РБК

Ц И Т А Т А

«Совет рынка» (регулятор энерго
рынков), как и ожидалось, разре
шил «Росатому» вернуть инвести
ции в строящиеся энергоблоки 
Курской АЭС2 за счет гаранти
рованных платежей оптового 
энергорынка за мощность. Ана
литики оценивают стоимость 
двух энергоблоков на 2,4 ГВт 
в 350 млрд руб. При этом срок 
окупаемости, доходность и даже 
окончательная цена проекта не 
утверждены, хотя от этих пара
метров будет зависеть размер 
платежа потребителей. Регулято
ры утверждают, что вопрос при
шлось решать спешно для прове
дения процедуры конкурентно
го отбора мощности.

«Росатом» вернет инвестиции 
в строительство двух энергоблоков 
Курской АЭС-2 мощностью 2,4 ГВт 
через гарантированные повышен-
ные платежи энергорынка. Набсо-
вет «Совета рынка» (регулятор энер-
горынков) на заседании 26 января 
одобрил включение объектов в ин-
вестиционную программу энерге-
тики, сообщили „Ъ“ в «Совете рын-
ка». Это значит, что энергорынок 
будет оплачивать мощность энерго-
блоков по механизму, аналогичному 
старым договорам на поставку мощ-
ности (ДПМ АЭС, гарантировали воз-
врат инвестиций за счет оптового 
энергорынка). «Росатом» добивался 
гарантированной окупаемости для 
новых проектов более двух лет.

Старые ДПМ АЭС заключались на 
20 лет, базовая доходность составля-

ла 10,5%. Однако доходность и дли-
тельность новых ДПМ, как и окон-
чательная стоимость энергоблоков, 
пока неизвестны. Постановление 
правительства позволяет утвердить 
параметры новых договоров до 31 
января 2022 года. Причем от этих 
параметров зависит объем платежа 
потребителей электроэнергии. По 
оценке Владимира Скляра из «ВТБ 
Капитала», стоимость строительст-
ва двух энергоблоков Курской АЭС-2 
может составить 350 млрд руб., а пла-
теж энергорынка при текущих пара-
метрах ДПМ АЭС может составить 
примерно 55–60 млрд руб. в год.

Вопрос о включении Курской АЭС-
2 в новую программу ДПМ пришлось 
решать спешно, потому что объемы 
мощности двух энергоблоков долж-
ны быть учтены при проведении кон-
курентного отбора мощности (КОМ) 
на 2026 год, утверждали регулято-
ры. Впрочем, ранее срок проведения 
КОМа на 2026 год переносился три-
жды. Ожидается, что процедура по от-
бору КОМа на 2026 год пройдет до 15 
февраля, в Минэнерго сообщили „Ъ“, 
что посчитали правильным не пере-
носить ее снова. По мнению Влади-
мира Скляра, сдвиг КОМа кардиналь-
но не сказался бы на рынке, но может 
ухудшить его долгосрочную инвести-
ционную привлекательность из-за не-
стабильности регулирования.

Говорить о доходности будущих 
договоров пока рано, заявил „Ъ“ за-
меститель гендиректора «Росэнергоа-
тома» Александр Хвалько. По его сло-
вам, сейчас речь идет о том, чтобы 

учесть при проведении КОМа на 2026 
год первый энергоблок Курской АЭС-2 
за счет заключения рамочных новых 
ДПМ. Он отметил, что, в соответствии 
с постановлением правительства, «Ро-
сатом» совместно с Минэнерго, Мин-
экономики и ФАС выработают пред-
ложения по изменению методики 
расчета цены на мощность ДПМ АЭС 
до 31 января 2022 года. Именно к это-
му сроку и будут отработаны все ос-
новные аспекты, влияющие на цену 
мощности,— типовые затраты, срок 
окупаемости и доходность.

Блоки Курской АЭС-2 строятся по 
новому проекту ВВЭР ТОИ. Как отме-
тил господин Хвалько, учитывая ин-
терес к нему со стороны зарубежных 
заказчиков, «важно подтвердить за-
явленные характеристики новей-
ших энергоблоков в реальных усло-
виях», поскольку это «значительно 
усилит переговорную позицию РФ 
при обсуждении условий сооруже-
ния АЭС за рубежом».

Промышленные потребители 
электроэнергии, которым и при-
дется оплачивать дорогую атомную 
мощность новых блоков, критикуют 
одобрение новых ДПМ АЭС без чет-
ких параметров. «Решение не отве-
чает интересам потребителей энер-
гии, его утверждение лишний раз 
подтверждает несбалансирован-
ность структуры набсовета отра-
слевого регулятора»,— заявили „Ъ“ 
в «Сообществе потребителей энер-
гии» (объединяет крупных потреби-
телей электроэнергии).

Полина Смертина

АЭС взяли на гарантию
«Росатом» окупит курские энергоблоки за счет энергорынка
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Сохраняющийся в Москве 
и  области высокий уровень 
маржинальности строитель-
ства жилья привел к экспан-
сии региональных компаний. 
Они готовы рассматривать 
не только площадки внутри 
МКАД, но и ликвидные участ-
ки в Подмосковье. Так, «РКС 
Девелопмент», работающий 
в основном в небольших горо-
дах страны, готов потратить 
 более 3 млрд руб. на реализа-
цию своего первого проекта 
в Московском регионе.

«РКС Девелопмент» семьи финан-
систа Игоря Сагиряна, чьи проек-
ты находятся в Твери, Пензе, Анапе, 
Ханты-Мансийске и Астрахани, ре-
шил начать первый самостоятель-
ный проект в Московском регионе, 
рассказали „Ъ“ в самой компании. 
Там сообщили, что приобрели в под-
московном Видном 6,6 га, где компа-
ния намерена построить жилой ком-
плекс на 50 тыс. кв. м. Директор по 
развитию «РКС Девеломпент» Стани-
слав Сагирян оценивает общую сум-
му инвестиций в проект в 3,2 млрд 
руб., а выручку от реализации — 
в 4,5 млрд руб.

Участники рынка недвижимости 
считают заявленную плотность стро-
ительства низкой. Партнер Colliers 
International Владимир Сергунин 
оценивает потенциал участка в 150–
170 тыс. кв. м жилья. Но в «РКС Деве-
лопмент» пояснили, что параметры 
застройки были установлены подмо-
сковными властями в рамках проек-
та комплексного и устойчивого раз-
вития территории.

В 2020 году РКС заявил о выходе 
на столичный рынок, где совмест-
но с компанией «Баркли» Леони-
да Казинца планирует застраивать 
бывшую промзону на Варшавском 
шоссе и заняться редевелопментом 
непрофильных активов «Почты Рос-
сии». Экспансия региональных деве-
лоперов на рынок Москвы и Подмо-
сковья увеличивается, констатирует 
председатель комитета «Опоры Рос-
сии» по строительству Дмитрий Ко-
тровский. Это происходит из-за 
того, что на некоторых региональ-
ных рынках из-за снижения реаль-
ных доходов населения сокращает-
ся маржинальность девелоперских 
проектов, в то время как в столице 
и других крупных городах, как, на-
пример, Петербурге и Краснодаре, 

напротив, рентабельность остается 
на высоком уровне, отмечает генди-
ректор Key Capital Сергей Камлюк. 
С этим тезисом согласен и Станислав 
Сагирян. Решение «РКС Девелоп-
мент» выйти на столичный рынок 
он объясняет постоянно увеличива-
ющимся покупательским спросом 
на жилье в Москве и Подмосковье.

Повышенный интерес застрой-
щиков к столице вылился в дефи-
цит качественных площадок для 
строительства жилья. Господин Кам-
люк вспоминает недавний кейс по 
продаже участка «Дом.РФ» на ули-
це Обручева на юго-западе Москвы, 
где 27 компаний—участников тор-
гов боролись за право застроить уча-
сток. Эксперт считает, что эта борь-
ба была неоправданной и цена 
в 2,1 млрд руб., предложенная по-
бедителем торгов — группой ЛСР, 
оказалась завышенной для этой 
площадки. Источник „Ъ“ на рынке 
поясняет, что еще одним препятст-
вием для девелоперов при выходе 
на столичный рынок является от-
сутствие административного ресур-
са, без чего сложно получить разре-
шительную документацию. Именно 
по этой причине РКС вышел на ры-

нок Москвы при поддержке «Барк-
ли», предполагает собеседник „Ъ“. 

А вот в регионах ситуация про-
тивоположная: при наличии каче-
ственных площадок низкая маржи-
нальность мешает получить игрокам 
проектное финансирование. Дмит-
рий Котровский говорит, что при до-
ходности в столице жилых проектов 
в 30% в отдельных регионах России 
она варьируется от 3% до 19%. При 
этом банки при проектном финанси-
ровании регионального строитель-
ства требуют, чтобы доходность про-
екта была не менее 15–20%, отмечает 
гендиректор Рейтингового агентст-
ва строительного комплекса Нико-
лай Алексеенко.

Снижение маржинальности деве-
лоперского бизнеса после обязатель-
ного перехода застройщиков с 2019 
года на эскроу-счета вынудило регио-
нальных девелоперов диверсифици-
ровать портфель, считает Владимир 
Сергунин. Поэтому девелоперами 
движет желание перекрыть кассо-
вый разрыв, который образовался 
при строительстве низкомаржиналь-
ного проекта в регионах, добавляет 
Дмитрий Котровский.

Дарья Андрианова

Девелоперы рвутся к Москве
Застройщиков из регионов привлекает столичная доходность

Платежные сервисы мошенни-
ков обслуживают ВТБ, Минбанк, Че-
лябинвестбанк, Ак Барс банк и «От-
крытие», утверждают в АЦ. В этих 
банках настаивают, что уже борются 
с подобными мошенниками. Этим 
круглосуточно занимается служба 
мониторинга Минбанка, в результа-
те чего удается существенно снизить 
число мошеннических операций, 
уверяют в его пресс-службе. В ВТБ 
и банке «Открытие» также заверили, 
что все платежи находятся под по-
стоянным контролем. «Кроме того, 
регулярно обновляются техниче-
ские средства и алгоритмы, препят-
ствующие использованию сервиса 
мошенниками»,— отметили в «От-
крытии». Ак Барс банку неизвестны 
факты использования его сервисов 
мошенниками, сообщили там.

В Google, который АЦ фактиче-
ски называет распространителем 
рекламы мошенников, также утвер-
ждают, что стараются немедленно 
реагировать на случаи неприемле-
мых или вредоносных рекламных 
объявлений. Пользователь, заме-
тивший мошенническую рекла-
му, может пожаловаться на нее, на-
поминают там. В 2019 году Google 
заблокировал 2,7 млрд «плохих» 
рекламных объявлений и приоста-
новил работу примерно 1 млрд ак-
каунтов нарушителей. Мошенниче-
ская реклама остается проблемой, 
признают в Google, но заверяют, что 
продолжат борьбу с ней.

Борьбу с мошенническими сай-
тами ограничивает тот факт, что 
сейчас ограничение доступа к ним 
возможно только по решению суда, 
напомнили „Ъ“ в Роскомнадзо-
ре. Развитие технологий приводит 
к появлению все новых видов мо-
шенничества, растут число постра-
давших и размер ущерба, поэтому 

нужна более эффективная систе-
ма координации действий органов 
власти, считают в ведомстве.

В Госдуме тоже планируют про-
работать введение нового регулиро-
вания для борьбы с мошеннически-
ми сайтами, сообщал “Ъ“ 19 января. 
Среди потенциальных методов рас-

сматривается, например, требова-
ние к маркировке потенциально 
опасных ресурсов в браузерах.

Но регуляторные механизмы, ко-
торые позволяют Роскомнадзору 
бороться с мошенничеством в ин-
тернете, уже есть, к тому же сами пои-
сковики активно блокируют фейко-
вую рекламу, отмечает руководитель 
направления информационной без-
опасности IT-компании «Крок» Анд-
рей Заикин. По его мнению, новые 
законодательные меры в этой сфе-
ре вряд ли будут эффективны, пото-
му что мошеннические сайты, как 
правило, управляются из-за грани-
цы, что затрудняет привлечение их 
администраторов к ответственности 
по российским законам.

Юлия Степанова,  
Ольга Шуренкова

С первым лицом  
фейки плохи
с1

Хотя во время пандемии инте-
рес потенциальных покупателей 
к загородной элитной недвижи-
мости заметно вырос, на практи-
ке это не привело к буму сделок. 
На первичном рынке из-за не-
хватки предложения общее чи-
сло сделок сократилось на 18%, 
а во вторичном сегменте про-
дажам помешала большая доля 
 неликвидного предложения, 
 доходящая до 90%.

Общее число сделок на первич-
ном рынке загородного элитного 
жилья в Московском регионе по ито-
гам 2020 года сократилось на 18%, 
говорится в исследовании Knight 
Frank. По итогам второго полуго-
дия число сделок выросло всего на 
2%, а общее снижение объясняется 
низким объемом предложения. Ди-
ректор департамента загородной не-
движимости Knight Frank Олег Ми-
хайлик напоминает, что последние 
несколько лет новые поселки в про-
дажу практически не выходили. Не-
хватку предложения на элитном 
рынке подтверждают и другие кон-
сультанты. Директор департамен-
та жилой недвижимости Penny Lane 
Realty Сергей Колосницын указыва-
ет, что из 4 тыс. существующих заго-
родных объектов стоимостью более 
25 млн руб. только 10% были постро-
ены за последние три года. По его 
словам, около 80% лотов — это вто-
ричный рынок.

Ажиотажный спрос на аренду 
загородных домов стал одним из 

ключевых трендов рынка недви-
жимости в прошлом году. Он сфор-
мировался весной (см. „Ъ“ от 14 мая 
2020 года). «Кроме того, тогда покуп-
ку дома начали рассматривать люди, 
которые до этого жили только в го-
роде, а на лето выбирались за рубеж. 
Они ожидали получить качествен-
ную линейку предложения, анало-
гичную городской»,— рассуждает 
Олег Михайлик. Но далеко не весь 
спрос конвертировался в сделки. На 
рынке практически не было адек-
ватных предложений, отмечает экс-
перт. Впрочем, по оценкам Knight 
Frank, объем предложения заго-
родного элитного жилья по итогам 
прошлого года сократился на 9%.

В то же время большинство потен-
циальных покупателей загородных 
домов не рассматривали варианты 
на вторичном рынке, так как в этом 
сегменте, по оценкам Knight Frank, 
80% предложений относятся к не-
ликвидным объектам — это давно 
построенные дома с завышенными 

ценами. Директор управления элит-
ной недвижимости «Метриум Пре-
миум» Анна Раджабова отмечает, что 
объем неликвидного предложения 
меняется в зависимости от локации, 
например на Рублево-Успенском 
шоссе составляет 50–60% от обще-
го числа лотов. Эксперт соглашает-
ся с тем, что при наличии на рынке 
большего объема поселков с ликвид-
ными домами продажи могли выра-
сти заметнее. Косвенно это подтвер-
ждают данные массового сегмента: 
по расчетам заместителя гендирек-
тора «Kaskad Недвижимости» Ольги 
Магилиной, продажи в таких посел-
ках выросли не менее чем на 20%.

Советник гендиректора Россий-
ского аукционного дома Наталья 
Круглова отмечает, что в 2020 году 
на элитном рынке отмечалось ог-
ромное давление спроса при дефи-
ците предложения. По ее расчетам, 
90% домовладений в Подмосковье 
не соответствуют современным тре-
бованиям. Эксперт констатирует, 

что рынок загородной недвижимо-
сти сейчас сильно перегрет. На это 
указывают и расчеты консультан-
тов: по оценкам Knight Frank, сово-
купная стоимость всех выставлен-
ных на продажу лотов в элитном 
сегменте увеличилась на 15%, до 
578,6 млрд руб. Это во многом про-
изошло за счет вторичного рын-
ка, где высокобюджетные коттед-
жи подорожали в среднем на 21%, 
до 293 млн руб., а земля — на 24%, 
до 2,7 млн руб. за сотку. Сергей Ко-
лосницын также оценивает средний 
рост цен в 15–20%.

Олег Михайлик уверен, что высо-
кий спрос все же стимулирует выход 
на элитный загородный рынок но-
вых поселков. По его данным, инте-
рес девелоперов к сегменту уже на-
чал расти. «Но нужно понимать, что 
этот процесс небыстрый — только на 
подготовку земли к застройке пона-
добится не менее года»,— поясняет 
он. Похожий прогноз формулирует 
и госпожа Круглова, называя наибо-
лее перспективным сегмент домов 
стоимостью 30–90 млн руб. с базовой 
отделкой. «Здесь застройщики, пред-
ложившие эффективное решение, 
однозначно не будут испытывать де-
фицита спроса»,— констатирует она. 
Хотя, по словам Анны Раджабовой, 
важно помнить, что из-за дефицита 
участков на первичном рынке элит-
ного загородного жилья обычно по-
являются либо небольшие участки, 
либо отдельные дома.

Александра Мерцалова

Коттеджи перегрелись
Бума на рынке дорогих загородных домов не случилось

В интернет-провайдере «Мос-
ковская городская телефонная 
сеть» (МГТС), на 94,7% принадле-
жащем МТС, наметился корпо-
ративный конфликт. Три мино-
ритария компании пытаются 
через суд признать недействи-
тельным собрание акционеров, 
прошедшее в июне, на котором 
МГТС решила не выплачивать 
дивиденды по итогам 2019 года, 
тогда как годом ранее они со-
ставляли 22 млрд руб. Незави-
симые юристы предупреждают, 
что у истцов мало шансов выиг-
рать в этом конфликте.

Арбитражный суд Москвы начал 
рассмотрение иска трех минори-
тарных акционеров интернет-про-
вайдера МГТС — Татьяны Крупко, 
Виктора Гришина и Геннадия Мед-
ведева, заседание по делу намечено 
на 27 января, обнаружил „Ъ“ в базе 
суда. Истцы требуют признать не-
действительным годовое общее со-
брание акционеров, прошедшее 19 
июня 2020 года. Связаться с ними 
„Ъ“ не удалось.

Причиной иска стали претен-
зии миноритариев по организации 
и проведению собрания акционе-
ров МГТС в июне прошлого года, 
подтвердили „Ъ“ в пресс-службе 
МТС. «Собрание акционеров прошло 
в строгом соответствии с действую-
щим законодательством. Мы готовы 
предоставить уважаемым акционе-
рам исчерпывающие разъяснения 
в любой удобной форме»,— заявил 
представитель компании. Близкий 
к ней собеседник „Ъ“ предполагает, 
что причиной недовольства акцио-
неров мог стать отказ МГТС от выпла-
ты дивидендов по итогам 2019 года, 
решение о котором было принято на 
собрании.

До прошлого года МГТС выплачи-
вала дивиденды. По итогам 2018 года 
их объем составил 22,1 млрд руб. 
при выручке компании 38,7 млрд 
руб. и чистой прибыли 19,6 млрд 
руб. В 2019 году выручка сократилась 
до 38,5 млрд руб., чистая прибыль — 
до 17,6 млрд руб. В компании не объ-
ясняли решение об отказе от выпла-
ты дивидендов за 2019 год.

Как сообщал „Ъ“ 20 января, по 
мнению Аналитического кредит-
ного рейтингового агентства, ухуд-

шение ситуации с дивидендами 
может ждать всех операторов свя-
зи из-за планируемых инвести-
ций  в запуск нового стандарта 5G 
(они оцениваются в 1 трлн руб. 
до конца 2027 года). Инвестиро-
вать в 5G будет в том числе основ-
ной акционер МГТС — МТС. Сама 
же МГТС предоставляет услуги до-
машнего интернета. По данным 
TelecomDaily  и «ТМТ Консалтин-
га», у МГТС около 1,8 млн абонентов 
широкополосного интернета на ко-
нец 2020 года, компания лидирует 
на московском рынке.

В последние годы крупные теле-
ком-операторы неплохо себя чувст-
вовали с точки зрения денежного по-
тока и выплачивали дивиденды по 
акциям, так что решение МГТС не 
выплачивать их, скорее всего, было 
связано с политикой по управлению 
денежными потоками внутри МТС, 
считает аналитик «Ренессанс Капита-
ла» Александр Венгранович.

Попытка миноритариев при-
знать недействительным годовое 
собрание акционеров — нераспро-
страненная ситуация, отмечают 
опрошенные „Ъ“ эксперты. Когда по-
сле долгого периода стабильных ди-
видендов компания прекращает их 
выплату, у миноритарных акционе-
ров возникает естественное стрем-
ление оспорить решение мажори-
тариев, рассуждает адвокат Forward 
Legal Тимур Тажиров

Но шансов у истцов мало, пола-
гают юристы. Чаще всего суды при-
знают недействительными итоги 
собраний акционеров в связи с на-
рушением порядка их созыва или 
отсутствием необходимого квору-
ма при принятии решений, отмеча-
ет партнер коллегии адвокатов Pen 
& Paper Сергей Учитель. «Информа-
ция о проведении собрания была 
размещена на сайте центра раскры-
тия информации. Скорее всего, суд 
посчитает это достаточным для со-
блюдения процедуры извещения 
акционеров. На собрании присут-
ствовали лица, имеющие 99,17% го-
лосующих акций»,— указывает го-
сподин Тажиров. В совокупности 
эти обстоятельства, по его мнению, 
оставляют мало шансов на удовлет-
ворение иска.

Никита Королев

Миноритарии 
прозванивают МГТС
В интернет-провайдере наметился 
корпоративный конфликт

Сети пиццерий Domino’s  Pizza 
удалось выиграть суды у сво-
их бывших франчайзи, пытав-
шихся взыскать с владельца 
бренда убытки за недостаточно 
проработанную бизнес-модель 
и неудачную работу ресторанов. 
Компания также отсудила у оп-
понентов невыплаченные роя-
лти и пени. Однако, предупре-
ждают эксперты, любые тяжбы 
негативно влияют на привле-
кательность франшизы для по-
тенциальных партнеров вне за-
висимости от исхода.

Арбитражный суд Москвы не 
удовлетворил ни один из исков от 
бывших франчайзи Domino’s Pizza 
к российской структуре сети ООО 
«Пицца ресторантс», следует из кар-
тотеки дел. Всего с конца 2019 года 
бывшие партнеры Domino’s Piz-
za подали к компании четыре иска 
о взыскании убытков на 132 млн 
руб. В трех случаях суд в удовлет-
ворении требований отказал. Еще 
один заявитель — предприни-
матель Мирон Родзинский, кото-
рый управлял рестораном Dom-
ino’s в Туле, в ноябре 2020 года 
отказался от своих требований, сле-
дует из материалов картотеки.

Конфликт Domino’s Pizza с фран-
чайзи в России начался в 2019 году, 

когда владельцы большинства ре-
сторанов за пределами Москвы 
и Подмосковья написали коллектив-
ное письмо к топ-менеджерам сети 
в США и владеющей мастер-фран-
шизой Domino’s в России компании 
в Турции. Рестораны указывали, что 
предложенная бизнес-модель пред-
полагала достижение точки безубы-
точности с первого месяца работы, 

но ни одному из региональных ре-
сторанов этого добиться не удалось. 
Франчайзи также обвиняли Dom-
ino’s в завышении цен на продук-
ты, навязывании услуг и отсутствии 
маркетинговой поддержки (см. „Ъ“ 
от 17 апреля 2019 года). После этого 
часть владельцев ресторанов Dom-
ino’s в регионах обратилась в суд 
с исками о взыскании ущерба.

Арбитражный суд Москвы тем 
не менее посчитал, что у рестора-

нов не было оснований для взы-
скания с «Пицца ресторантс» убыт-
ков за ненадлежащее исполнение 
обязательств по договору фран-
чайзинга. Как сказано в решении 
по иску предпринимателя Эдуар-
да Скоромных, представленный 
Domino’s бизнес-план был только 
вероятностной моделью развития 
бизнеса абстрактного ресторана, 
на основе которой партнер уже сам 
должен был составлять бизнес-план 
в классическом понимании. Более 
того, подписывая договор франчай-
зинга, истец подтвердил, что Domi-
no’s не предоставляет никаких заве-
рений или гарантии в отношении 
успешности ресторана, говорит-
ся в решении. По трем заявлениям 
суд также удовлетворил встречные 
требования «Пицца ресторантс», 
взыскав с истцов от 2,1 млн руб. 
до 5,5 млн руб. задолженности по 
уплате роялти, неустойки и пр.

В российской Domino’s Pizza не 
ответили на вопросы „Ъ“. Господин 
Родзинский заявил, что намерен 
продолжить тяжбу с компанией.

Партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Сергей Учитель гово-
рит, что состав требований о взы-
скании убытков с владельца фран-
шизы доказать достаточно сложно. 
«В данном случае речь идет о том, 

что перед продажей франшизы да-
вались некие заверения о потен-
циальном финансовом результа-
те, который мог быть достигнут 
и на который рассчитывал фран-
чайзи. Однако никто не отменял 
базовое свойство любой предпри-
нимательской деятельности — ее 
рисковый характер»,— поясня-
ет юрист. По его мнению, с учетом 
количества рассмотренных дел 
и наличия вступивших в законную 
силу судебных актов в пользу Dom-
ino’s перспективы отмены указан-
ных решений в последующих ин-
станциях невелики.

Но говорить об однозначном 
успехе Domino’s в данном слу-
чае преждевременно. Как отмеча-
ет эксперт Franshiza.ru Анна Ро-
ждественская, любые судебные 
споры негативно влияют на при-
влекательность бренда для новых 
франчайзи, даже если в итоге суды 
подтверждали правоту владель-
ца бренда. К тому же предложение 
Domino’s находится в категории за-
ведений общепита, спрос на кото-
рые со стороны потенциальных ин-
весторов из-за кризиса снизился 
год к году на 15–25%, добавляет она. 
Сегодня у Domino’s в России более 
180 ресторанов.

Никита Щуренков

Пицца отстояла бизнес-модель
Сеть Domino’s отбилась от претензий бывших франчайзи

Facebook и Instagram 
зарабатывают  

на рекламе  
мошеннических схем

— Павел Дуров,
основатель Telegram,  

17 июня 2020 года

Ц И Т А Т А

4,8 миллиарда 
 рублей были продажи  
Domino’s Pizza в России  
в 2020  году, согласно 
 отчету DP Eurasia N.V.
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Министр культуры Франции 
 Розлин Башло в интервью газе‑
те  Figaro подтвердила скорое за‑
крытие Центра современного 
искусства имени Жоржа Помпиду 
на капитальный ремонт. В сере‑
дине 2023‑го он прекратит рабо‑
ту на четыре года. По мнению ми‑
нистерши, это позволит провести 
реконструкцию быстрее и с мень‑
шими затратами, чем если бы вы‑
ставочная деятельность  центра 
продолжалась. Один из самых 
известных музеев Парижа, Фран‑
ции и мира откроется в 2027 го‑
ду — к своему 50‑летию. Рас‑
сказывает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 Ремонт нельзя закончить, можно 
только прекратить — именно так, 
по нарастающей развиваются собы-
тия вокруг Центра Помпиду, уже по-
чти год обнесенного строительным 
забором. Вход со стороны знамени-
той «пьяццы», по-сиенски спуска-
ющейся к зданию (не зря авторами 
проекта были два уроженца Ита-
лии), заперт, а не менее знаменитый 
эскалатор, поднявший уже 250 млн 
восхищенных туристов, стоит без 
движения.

Закрытие, открытие и новое за-
крытие музея на карантин в прош-
лом году также запутали ситуацию. 
Часть выставочных площадей, в нор-
мальное время интенсивно исполь-
зовавшихся, действовала, часть 
простаивала, так что работы, уже ве-
дущиеся в здании, изрядно меша-
ли посетителям насладиться одним 
из самых интересных парижских 
центров современного искусства.

Построенный в 1977 году по про-
екту архитекторов Ричарда Роджер-
са и Ренцо Пьяно, он стал первым 
по-настоящему современным му-
зеем в мире, объединявшим исто-
рическое собрание, выставки сов-
ременного искусства, синематеку, 
библиотеку, залы лектория. Все по-
следующие Гуггенхаймы и «Гаражи» 
отталкивались от этой схемы. За пол-
века существования центр обзавелся 

филиалами, как во Франции — в го-
роде Меце, так и в других странах: 
Испании, Китае, Бельгии.

Не то чтобы вчерашнее известие 
о закрытии Центра Помпиду упало 
как гром среди ясного неба. Комис-
сия по реконструкции парижского 
музея действует с 2016 года. Среди 
работ, которые она признала необхо-
димыми, не только косметический, 
но и серьезный капитальный ре-
монт: несущих и ограждающих кон-
струкций, сантехники, электрики, 
вентиляции. «У нас больше нет выбо-
ра, здание терпит бедствие»,— пря-
мо говорит президент Центра Пом-
пиду Серж Лавинь.

Музей во многом надо возводить 
заново. Замена стен и остекления 
позволит избавиться от входившего 
в конструкцию асбеста — в 1970-х его 
использование было разрешено, те-
перь же его считают смертельно вред-
ным. В момент строительства ком-
пьютерные системы стояли лишь 
в генеральных штабах, а не в худо-
жественных музеях, теперь это важ-

нейшая часть экспозиционной ме-
ханики. Должна преобразиться вся 
вывернутая наизнанку цветная ана-
томия, которую когда-то проходили 
в институтах как пример функции, 
превращенной в дизайнерский эле-
мент. Вода в Помпиду течет в зеле-
ных трубах, конструкции — серо-
го цвета, кондиционеры — синего, 
лифты — красного.

Пьяно уже исполнилось 83 года, 
Роджерсу — 87. Их знаменитый дом 
местами обшарпан и запылен, а сре-
ди мусора, накопившегося на его 
карнизах, есть, наверное, окурки 
Сержа Генсбура и Франсуазы Саган. 
Но ему не давала состариться моло-
дая толпа, в которой в равной про-
порции смешивались туристы и па-
рижане. Карантин оставил Центр 
Помпиду пустым, и сразу стало вид-
но, насколько он немолод.

В 1970-х интеллектуалы прокли-
нали его с таким же пылом, с каким 
Мопассан звал на борьбу против Эй-
фелевой башни. Журналисты назва-
ли новый центр «Кинг-Конгом по-
среди старого города». Финансисты 
дважды урезали смету. Французские 
заводы не взялись за стодвадцатитон-
ные металлические детали, похожие 
на позвонки дракона. Их пришлось 
тайком заказывать на германских за-

водах Круппа, что во времена необъе-
диненной Европы грозило дополни-
тельным скандалом. Придя на смену 
заказчику — Жоржу Помпиду, прези-
дент Жискар д’Эстен решил обкор-
нать его детище хотя бы на этаж. Ему 
это не удалось, «но он сумел мне ис-
портить отпуск», рассказывал мне 
Ренцо Пьяно, вспоминая, как у бере-
гов Корсики в 1974-м его яхту брал 
на абордаж катер береговой охраны, 
спешивший донести до архитектора 
волю президента. Теперь мастерской 
Renzo Piano Building Workshop снова 
предстоит следить за тем, чтобы па-
мятник не испортили.

«Было два варианта: один состо-
ял в том, чтобы реконструировать 
центр, оставив его открытым, а дру-
гой — полностью закрыть,— гово-
рит министр культуры Розлин Баш-

ло.— Я выбрала второй, потому что 
он требует меньше времени и немно-
го дешевле». За счет закрытия хотят 
сэкономить €26 млн, уложившись, 
таким образом, в смету в €200 млн. 
За эту сумму можно создать два му-
зея поскромнее (завершающийся 
в январе строительством Fondation 
Francois Pinault, расположенный 
в десяти минутах от центра, стоил 
€150–180 млн). Но не стоит забывать, 
что имеющий в своих коллекциях 
почти 114 тыс. произведений совре-
менного искусства Центр Помпиду 
и сам стал признанным произведе-
нием искусства, неотъемлемой ча-
стью парижского пейзажа, памятни-
ком архитектуры и культуры ХХ века. 
«Эта работа — гарантия будущего,— 
говорит Серж Лавинь,— мы должны 
сохранить наш главный шедевр — 

здание, которое не подвергалось ка-
питальному ремонту с 1977 года».

С закрытием Помпиду на четыре 
года город лишится многого. Произве-
дение Роджерса и Пьяно, ставшее сим-
волом новой архитектуры, на самом 
деле родственник Нотр-Дам — и по зна-
чению в иерархии художественных 
центров, и даже по конструктивной 
схеме. Это такой же готический со-
бор, у которого стены подвешены 
на сплетенный снаружи скелет, про-
сто бог здесь другой. Нотр-Дам по-
ставлен на реставрацию до 2024 года, 
Помпиду должен вернуться к нам 
в 2027-м — к своему 50-летию. Ну и ко-
нечно, забыть себя он не даст. Коллек-
ция не станет сидеть на месте. Благода-
ря закрытию музея ее смогут увидеть 
в других городах и странах, почти на-
верняка выставки достанутся и нам.

РЕКОНСТРУКЦИЯ МУЗЕЙ

Риск остаться без совриска
Центр Помпиду закрывается на ремонт

По случаю 75‑летия Дэвида Линча в про‑
кат выходит его «Малхолланд Драйв» 
(2001). О значении этого фильма и этого 
режиссера в истории современного кино 
размышляет Андрей Плахов.

 Mulholland Drive — освещен-
ная таинственным светом автодорога 
в Лос-Анджелесе, с которой открывается вид 
на Голливуд. Идея фильма, который был 
впервые показан в 2001 году, пришла к ре-
жиссеру от неоновой вывески, мерцающей 
ночью на этой дороге. Она и становится той 
дорогой-ловушкой, сквозь которую происхо-
дит прорыв в иную реальность.

У Линча уже был мистический фильм 
«Шоссе в никуда» (1997). И это шоссе ведет 
в ту же сторону — в черную (точнее, синюю, 
любимый цвет режиссера) дыру, которая ма-
териализуется в виде таинственной короб-
ки с ключом. Но это только одна из многих 
тайн. Главная — кто же на самом деле эти две 
соблазнительные птички: наивная блондин-
ка Бэтти (Наоми Уоттс), явившаяся, чтобы по-
корить Голливуд, и роковая брюнетка (Лаура 
Харринг), взявшая себе имя Рита, как у зве-
зды 1940-х Риты Хейворт. Автокатастрофа, 
потеря памяти, коррумпированные нравы 
голливудских студий — все это опрокидыва-
ется в зловещий потусторонний мир и спле-
тается в клубок, из которого зритель выхо-
дит с головокружением.

Линч убежден, что кино должно пробу-
ждать интуицию и она выведет куда надо. 
Это фильм об иллюзиях, грезах, наважде-
ниях. Его героиня ищет одно, а находит сов-
сем другое. Как это и бывает в жизни: вот 
почему мистик Линч является в то же вре-
мя мощным реалистом. В такое же положе-
ние попадает зритель: он ищет логическое 
разъяснение странных событий, а получа-
ет выход в совсем иную, вариативную логи-
ку. Например, не придумала ли всю историю 
монструозная старая парочка, встретившая-
ся по дороге блондинке?

Биография большинства даже очень та-
лантливых кинематографистов чаще все-
го представляет собой кривую стремитель-
ного взлета, потом она достигает «плато» 
(термин, набравший дополнительную по-
пулярность благодаря коронавирусной 
эпидемии), затем с той или иной резкостью 
опускается вниз. «Кривая Линча» выглядит 
совершенно иначе. Он увлекался изобра-
зительным искусством в его разнообраз-
ных современных формах, начал экспери-
ментировать с движущимся изображением 
и звуком, в течение семи лет снимал «Голо-

ву-ластик» (1977) — экспериментальный 
фильм, признанный «последним шедев-
ром авангарда». В 1980-м, когда появился 
первый студийный фильм Линча «Чело-
век-слон», он решительно воспротивился 
всяким рациональным трактовкам этого 
произведения. «Не знаю, почему считается, 
что искусство должно иметь смысл. Ведь все 
как-то смирились с тем, что жизнь не име-
ет смысла»,— заявил он. Тем не менее в «Че-
ловеке-слоне» прочли историю нежной че-
ловеческой души, страдающей оттого, что 
ее телесная оболочка кажется людям урод-

ливой, увидели сигнал моды на экранных 
мутантов и трактат о зарождавшейся тогда 
политической корректности.

В 1986-м появился «Синий бархат», сыг-
равший роль центральной эстетической 
и этической провокации десятилетия. 
Юный Джеффри (Кайл Маклахлен — буду-
щий агент Купер из «Твин-Пикса») находил 
в траве отрезанное человеческое ухо и пы-
тался разгадать стоящую за этим загадку. Пе-
вица Дороти (Изабелла Росселлини) пела 
эротично-тягучую, как жвачка, песню «Си-
ний бархат» и получала мазохистский кайф 
от унижений, которым ее подвергал психо-
пат и садист Фрэнк (Деннис Хоппер). Другую 
наркотически-ритуальную песню исполнял 
Дин Стокуэлл с напудренным лицом гомо-

сексуального клоуна. В эту теплую компа-
нию попадал Джеффри со своей подружкой; 
сначала он выступал «агентом сил добра», 
потом невольным вуайером и наконец да-
вал злу втянуть себя в свой порочный круг.

Если «Синий бархат» был отвергнут кон-
курсом Каннского фестиваля из пуритан-
ских соображений, то в 1990-м Линч приво-
зит на Французскую Ривьеру фильм «Дикие 
сердцем» и получает за него «Золотую паль-
мовую ветвь». 1990-й объявлен в кинема-
тографическом мире годом Линча; к этому 
времени он уже автор культового сериала 
«Твин-Пикс». Герои «Диких сердцем» Сейлор 
(Николас Кейдж) и Лула (Лора Дерн) — это 
авантюрные дети, заблудившиеся в джун-
глях, где им не страшны ни змеи, ни кроко-

дилы: из змеи они делают нашейное украше-
ние, крокодила седлают и едут на нем верхом. 
Это как бы Бонни и Клайд в эмбриональной 
фазе, из которой они никогда не выйдут. Они 
не могут быть инфицированы злом, посколь-
ку по уши погружены в него с рождения. 
И в то же время они остаются вплоть до полно-
го идиотизма стерильно чистыми. Как в сказ-
ке. Сейлор и Лула — истинные дети американ-
ской поп-мифологии. За Сейлором стоит миф 
Элвиса Пресли, за Лулой — фигура Мэрилин 
Монро. Оба гротескно заострены как образы, 
но, в сущности, не так далеко ушли от прото-
типов, сохраняя их основные характеристи-
ки: невинный эротизм, чистоту порока.

«Синий бархат», «Дикие сердцем», 
«Твин-Пикс» («Двойные вершины») — пер-
вый пик, первая вершина Линча. После 
чего многим показалось, что он, отыграв 
роль одного из главных диктаторов стиля, 
«неоварваров» постмодернистской эпохи, 
расслабился и почил на лаврах. Действи-
тельно, с тех пор он делает главным обра-
зом мини-сериалы (недавно реанимировал 
«Твин-Пикс», выпустив его третий сезон), 
а также экспериментальные бессюжетные 
ленты, напоминающие времена его молодо-
сти — от короткометражек до снятой в Поль-
ше на примитивную цифровую камеру «Вну-
тренней империи» (2006).

И все же у Линча был второй пик, вторая 
вершина, не позволяющая списать его в исто-
рический киноархив. Это произошло в мил-
лениум, на рубеже веков. В 1999-м он пред-
ставил в Канне «Простую историю», а через 
два года — «Малхолланд Драйв», собранный 
из осколков неслучившегося сериала. Жур-
нал «Кайе дю синема» признал его лучшим 
фильмом первой декады XXI века, и с тех 
пор он фигурирует почти во всех списках 
киношедевров наших дней. По аналогии 
с «Двойными вершинами» его можно назвать 
«Двойными глубинами»: все в этой картине 
двоится, за одним дном оказывается второе.

Конечно, ореол таинственности, мисти-
ческий саспенс во многом содействовали 
славе Линча. Однако незадолго до этого ре-
жиссер поразил поклонников удивитель-
но человечной «простой историей» о стари-
ке-ветеране, который пропахал на своем 
допотопном тракторе пол-Америки, чтобы 
встретиться с тяжелобольным братом, за-
быть давнюю распрю и посидеть вдвоем под 
звездным небом. Да и «Малхолланд Драйв» 
при всей мистике силен гипнотическим ре-
ализмом, сплавленным с сатирой и гроте-
ском. Когда общаешься с типовыми предста-
вителями голливудского истеблишмента, 
они своей пластилиново-гламурной внеш-
ностью и комиксовыми ужимками выглядят 
живыми цитатами из эмблематичного филь-
ма Линча.

ДАТА КИНО 

Двойные глубины
Юбилей Дэвида Линча отмечают повторным прокатом его «Малхолланд Драйва»

За 44 года легендарный 
парижский Центр  
современного искусства 
стал остро нуждаться 
в современном ремонте 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Ореол мистика и тайновидца 
не мешает Дэвиду Линчу  
оставаться доверительным  
реалистом  ФОТО AP
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Во вторник Deloitte обнародовал очередной, 
24-й по счету ежегодный отчет Deloitte Mon-
ey League, ранжирующий футбольные клу-
бы в зависимости от их доходов. Это первый 
отчет в коронавирусную эпоху, и неудиви-
тельно, что показатели команд по сравнению 
с прошлогодними заметно ухудшились. Так, 
«Барселона» заработала €715 млн, что почти 
на €126 млн меньше, чем в сезоне-2018/19. 
Но, несмотря на это, каталонцы сумели со-
хранить первое место в рейтинге. Следом за 
ними идет «Реал». Замыкает первую трой-
ку «Бавария». В топ-20 рейтинга попал «Зе-
нит» — единственный наряду с «Эвертоном» 
клуб, которому удалось нарастить доходы.

а без малого четверть века, что De-
loitte готовит свои отчеты о доходах крупнейших 
футбольных клубов, четко прослеживался тренд 
на стабильный рост их заработков. Впрочем, еще 
весной прошлого года, когда спортивные меро-
приятия в мире были остановлены, стало понят-
но, что в отчете Deloitte Money League 2021 (туда 
попали сведения за сезон-2019/20) о росте речь, 
скорее всего, не пойдет. Вопрос был скорее в том, 
насколько сильным окажется падение. В абсо-
лютных цифрах оно получилось внушитель-
ным — клубы из топ-20 собрали €8,2 млрд, что на 
€1,1 млрд меньше, чем в сезоне-2018/19. Но потеря 
заработка в процентах выглядит уже не так страш-
но: снижение составило 12%.

Наибольшие потери пришлись на ключевой 
источник доходов клубов — права на телетрансля-
ции. Они принесли почти на €940 млн меньше, 
чем сезоном ранее. Потери от того, что зрителей 
не пускали на стадионы,— в несколько раз мень-
ше, не более €260 млн. При этом, как ни странно, 
выросли доходы от коммерческой деятельнос-
ти — более чем на €100 млн. Однако авторы отчета 
предупреждают, что к означенным показателям 
нужно относиться осторожно. Все дело в том, что 
финансовая отчетность клубов получилась сма-

занной. Обычно клубы закрывают финансовый 
год в мае, но на этот раз и национальные чемпи-
онаты, и еврокубки доигрывались после переры-
вов — в июне—августе. Соответственно, доходы 
за этот период будут отражены в отчетности, кото-
рая будет опубликована летом 2021 года. Так что 
в полной мере последствия ограничений, нало-
женных пандемией, проявятся позже.

Что касается собственно мест, занятых клуба-
ми в рейтинге, то первой, как и в прошлом году, 
стала «Барселона». Это несмотря на то, что дохо-
ды каталонцев снизились почти на €126 млн, до 
€715,1 млн. В прошлогоднем отчете каталонцы от-
метились взрывным, превышающим €150 млн ро-
стом доходов (они составили более €840 млн). При-
чем в основном за счет средств от matchday (деньги, 
расходуемые зрителями на покупку билетов, плюс 
иные траты на посещение стадиона) и от коммер-
ческой деятельности. Но несмотря на сильное сни-
жение поступлений, доходы «Барселоны» все рав-
но остаются выше уровня позапрошлого сезона. 

Другое дело, что это не свидетельствует о хорошем 
финансовом положении клуба. В понедельник 
«Барселона» обнародовала отчет, в котором гово-
рится, что долги клуба достигли €1,2 млрд, из них 
€730 млн — краткосрочные, включая €126 млн, ко-
торые команда должна другим клубам за футболи-
стов. Клуб был вынужден активно занимать, что-
бы выполнить свои обязательства перед игроками. 
Содержание только Лионеля Месси ежегодно сто-
ит около €100 млн. А вообще «Барселона» тратит на 
зарплаты игроков 74% доходов. При этом безопас-
ной считается отметка 50%.

На втором месте, как и год назад, идет ма-
дридский «Реал». Королевский клуб заработал 
€714,9 млн, что лишь на €42 млн меньше, чем за 
предыдущий отчетный период. Третьей стала «Ба-
вария» — €634 млн (€660 млн в отчете 2020 года). 
Очевидно, что эти клубы придерживались гораздо 
более взвешенной финансовой политики. А в слу-
чае с «Баварией» очень кстати оказалась ее побе-
да в Лиге чемпионов. Кроме того, стоит отметить 
и традиционно широкое представительство в верх-
ней части рейтинга английских клубов. В первой 
десятке их пять — во главе с «Манчестер Юнайтед» 
(четвертое место, €580,4 млн), во второй — еще два.

Абсолютное большинство представителей топ-
20 рейтинга так или иначе деньги теряли. Исклю-
чение составили «Эвертон» (17-е место, €212 млн) 
и «Зенит» (15-е место, €236,5 млн). При этом петер-
буржцы единственные в топ-20 рейтинга пред-
ставляют страну, не входящую в «большую фут-
больную пятерку» (Англия, Германия, Испания, 
Италия, Франция). А еще «Зенит» единственный 
клуб из топ-20, который может фактически пре-
небречь поступлениями от matchday (они дали 
только 6% доходов). Права на телетрансляции при-
несли еще 20%. Все остальное — 74% — «коммер-
ческие» доходы, под которыми, вероятно, пони-
маются и поступления от спонсоров, и помощь 
владельцев. Отметим, что ни один другой клуб 
не показал такой доли коммерческих доходов. 
У пары клубов она чуть превышает 40%, у осталь-
ных колеблется в диапазоне 20–30%.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Зенит» показал ковидный рост
Deloitte обнародовал очередной рейтинг наиболее доходных футбольных клубов

Прошедший в минувшие вы-
ходные турнир главного в сме-
шанных единоборствах (MMA) 
промоушена UFC 257, в цент-
ральном поединке которого Да-
стин Пуарье уже во втором ра-
унде победил нокаутом Конора 
Макгрегора, вылился в очень 
большой финансовый успех. 
По количеству покупок транс-
ляции pay-per-view — 1,6 млн — 
он вошел в тройку наиболее во-
стребованных в истории UFC, 
доказав, что, несмотря на поте-
рю статуса короля жанра, Мак-
грегор по-прежнему остается 
крайне ценным активом для ор-
ганизации.

анные о покупках транс-
ляции турнира UFC 257, 

состоявшегося в минувший уикенд 
в Абу-Даби, обнародовал Sports Busi-
ness Journal. По его информации, 
на ESPN+, основном телевизионном 
партнере UFC, чей показ охватывает 
территорию США, их было сделано 
1,2 млн. Еще 0,4 млн — это зарубеж-
ные продажи. Такие же цифры при-
водит ресурс MMA Junkie, также ут-
верждающий, что право посмотреть 
трансляцию шоу на «Бойцовском 
острове» в формате pay-per-view при-
обрели в общей сложности 1,6 млн 
абонентов. Большая часть из них, 
уверены источники, покупали 
ее прежде всего ради центрального 
боя, в котором американец Дастин 
Пуарье нокаутировал во втором ра-
унде знаменитого ирландского лег-
ковеса (до 70 кг) Конора Макгрегора.

Речь на самом деле идет не про-
сто о хороших, а о грандиозных ком-
мерческих показателях. Бой Пуарье 
с Макгрегором не побил рекорд UFC 
всех времен. Он остался за поедин-
ком, в котором в 2018 году, побе-
див Макгрегора, россиянин Хабиб 
Нурмагомедов, прошлой осенью 
после выигрыша у Джастина Гейд-
жи объявивший о завершении ка-

рьеры, отнял у ирландца статус не-
официального короля MMA. Тот 
поединок сгенерировал 2,4 млн по-
купок. Матч Макгрегора с Пуарье, 
однако, несмотря на то что на кону 
в нем не стояли формальные титу-
лы (чемпионом в категории UFC 
по-прежнему считает Нурмагоме-
дова), едва не обошел вызвавший 
колоссальный ажиотаж повторный 
бой того же ирландского спортсме-
на с Нейтом Диасом в августе 2016 
года (первый поединок в марте того 
же года выиграл Диас). Он обеспе-
чил 1,65 млн покупок.

Суммы, которые принесло то или 
иное шоу благодаря телевидению, 
UFC традиционно не разглашает. 
Однако размер доходов можно при-
близительно определить, зная стои-
мость трансляции UFC 257 на ESPN+: 
для уже имевших подписку на ка-
нал — $70, для новых подписчи-
ков — $90. Таким образом, сумма 
телевизионных поступлений была 
никак не меньше $115 млн. При этом 
практически все медиаресурсы, 
как и президент промоушена Дей-
на Уайт, не сомневаются, что основ-
ным драйвером интереса к бою был 
именно Конор Макгрегор, не утра-
тивший в 32 года притягательности 
для публики, невзирая на постоян-
ные скандалы с его участием и яв-
ную потерю формы.

Между тем поклонникам хариз-
матичного ирландца придется, ви-
димо, довольно долго ждать, пре-
жде чем он снова выйдет в октагон. 
В полученном MixedMartialArts.com 
после окончания шоу документе го-
ворится о том, что UFC выписал Ко-
нору Макгрегору так называемое ме-
дицинское отстранение на срок 180 
дней. Оно связано с тяжестью пере-
житого им нокаута после серии уда-
ров Дастина Пуарье, а также травмой 
ноги: из-за нее бывший чемпион по-
кинул арену на костылях. Впрочем, 
иногда с разрешения врачей сроки 
такого рода отстранений бойцам 
удается сократить.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Из Конора Макгрегора 
выбили кассу
Его бой с Дастином Пуарье  
вошел в тройку лучших 
по телепродажам

Знаменитый украинский боксер Алек-
сандр Усик, чей первый заметный бой 
в супертяжелом весе — против Дерека 
Чисоры — стал одним из главных событий 
прошлого года в профессиональном бок-
се, похоже, отказался от попытки реали-
зовать право уже в следующем поединке 
биться за чемпионское звание в новой ка-
тегории. Вместо нее он будет защищать 
звание официального претендента Все-
мирной боксерской организации (WBO) 
в матче с британцем Джо Джойсом, бой-
цом с очень любопытным бэкграундом. 
Победитель этого боя может встретить-
ся с абсолютным чемпионом мира. Та-
кой статус получит победитель поединка 
между Энтони Джошуа и Тайсоном Фью-
ри, находящегося в стадии окончатель-
ного согласования условий.

том, что в своем следующем по-
единке Александр Усик, скорее всего, 
встретится с Джо Джойсом, сообщил ряд 
источников. В интервью ESPN менеджер 
Джойса Адам Морали рассказал о перегово-
рах с представителями Усика. По его словам, 
матч должен состояться «во второй четверти 
года». Предполагается, что на кону в нем бу-
дет стоять титул так называемого временно-
го чемпиона Всемирной боксерской органи-
зации. Твердое намерение драться с Усиком 
подтвердил The Guardian сам Джо Джойс. Он 
выразил уверенность, что сможет побить 
соперника. Эту уверенность, как уточнил 

Джойс, в нем укрепил просмотр предыдуще-
го боя Александра Усика — в ноябре против 
Дерека Чисоры, в котором украинец был «тя-
желее и медленнее, чем обычно».

Джо Джойс говорил о дебютном поединке 
Усика в супертяжелом весе. Репутацию супер-
звезды он заработал в предыдущей катего-
рии — первом тяжелом весе (до 90,7 кг). Гран-

диозную популярность Усику принесли 2018 
год и триумф в масштабном проекте World 
Boxing Super Series с участием сильнейших 
представителей дивизиона. В финале он вы-
играл у россиянина Мурата Гассиева, собрав 
у себя все четыре чемпионских пояса, а за-
тем защитил их, одолев известного британ-
ца Тони Беллью. Эффектный стиль украин-

ского бойца принес ему первую позицию 
практически во всех авторитетных класси-
фикациях лучших боксеров года вне зависи-
мости от весовой категории — изданий The 
Ring и Sports Illustrated, Американской ассо-
циации журналистов, пишущих о боксе, те-
леканала ESPN. После этого Александр Усик 
принял решение о переходе в супертяжелый 
вес, более престижную и «дорогую» катего-
рию. В нем он дебютировал в октябре 2019 
года, выиграв у малоизвестного американ-
ца Чазза Уизерспуна. Бой с британским вете-
раном Дереком Чисорой был первым серь-
езным испытанием для Усика в новом весе, 
и оно получилось довольно непростым. Чи-
сору украинец одолел по очкам.

Новость о его переговорах с Джо Джой-
сом имеет большое значение с точки зрения 
развития ситуации в супертяжелой катего-
рии из-за одного нюанса. В качестве офици-
ального претендента WBO Александр Усик 
имел право требовать встречи с обладателем 
ее пояса. Им является нынешний король су-
пертяжелого веса Энтони Джошуа, владею-
щий также титулами Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) и Международной бок-
серской федерации (IBF). На прошлой неде-
ле его промоутер Эдди Хирн сообщил о всту-
плении в финальную стадию переговоров 
по поводу проведения «не позднее июня» по-
единка Джошуа за статус абсолютного чем-
пиона мира с еще одним британцем Тайсо-
ном Фьюри, владельцем пояса Всемирного 
боксерского совета (WBC). Усик, реализовав 
данное ему WBO право, мог сорвать матч, об-
реченный вызвать колоссальный ажиотаж. 

Отказ украинца от такой попытки облегчит 
согласование условий боя Джошуа с Фьюри. 
В свою очередь, тот, кто выиграет бой меж-
ду Усиком и Джойсом, возглавит, по мнению 
ESPN, «очередь» за шансом сразиться с абсо-
лютным чемпионом.

Александр Усик, у которого гораздо бо-
лее яркая биография и который в большин-
стве рейтингов лучших супертяжей рас-
полагается выше Джо Джойса (в рейтинге 
BoxRec, например, у украинца пятая пози-
ция, а у британца — девятая), будет, несом-
ненно, фаворитом матча. При этом тем, кто 
оценивает перспективы соперников, необ-
ходимо все-таки обратить внимание на бэ-
кграунд Джойса. Он слишком неординар-
ный. Серебряный призер Олимпиады 2016 
года, успевший однажды — и без особой 
борьбы — проиграть Усику еще в любите-
лях, Джойс перешел в профессионалы в воз-
расте за тридцать. Сейчас ему 35 лет (он чуть 
старше украинца), а послужной список похож 
в количественном плане на послужной спи-
сок недавнего новичка — всего-то дюжина 
поединков. Но вот качественное, что ли, его 
наполнение очень неплохое. Джо Джойс, как 
и Александр Усик, до сих пор не терпел осе-
чек, а выигрывал он в том числе у оппонентов 
чрезвычайно высокого уровня, таких как Бер-
мейн Стиверн, Александр Устинов и Брайант 
Дженнингс. В своем же последнем поедин-
ке — в ноябре 2020 года — Джойс нокаути-
ровал восходящую звезду британского бокса 
Даниэля Дюбуа, хотя именно в Дюбуа видели 
охотника за титулами в ближайшем будущем.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александр Усик не выходит из WBO
В следующем поединке он, скорее всего, встретится с Джо Джойсом

Содержание одного Лионеля Месси  
обходится «Барселоне» в €100 млн в год
 ФОТО  REUTERS
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Основным драйвером интереса к бою Конора Макгрегора (слева) 
с Дастином Пуарье был именно ирландец, не утративший при-
тягательности для публики, невзирая на постоянные скандалы 
с его участием и явную потерю формы    ФОТО  ZUFFA LLC/GETTY IMAGES

Александр Усик (на фото) в случае победы над Джо Джойсом, возможно,  
будет драться за звание абсолютного чемпиона мира в супертяжелом весе

Toп-20 самых доходных 
футбольных клубов
Клуб (место Доход  Доход  
в предыдущем рейтинге) (2019/20, € млн) (2018/19, € млн)
1 (1). «Барселона» (Испания) 715,1 840,8

2 (2). «Реал» (Испания) 714,9 757,3

3 (4). «Бавария» (Германия) 634,1 660,1

4 (3). «Манчестер Юнайтед» (Англия) 580,4 711,5

5 (7). «Ливерпуль» (Англия) 558,6 604,7

6 (6). «Манчестер Сити» (Англия) 549,2 610,6

7 (5). ПСЖ (Франция) 540,6 635,9

8 (9). «Челси» (Англия) 469,7 513,1

9 (8). «Тоттенхем» (Англия) 445,7 521,1

10 (10). «Ювентус» (Италия) 397,9 459,7

11 (11). «Арсенал» (Англия) 388 445,2

12 (12). «Боруссия» Д (Германия) 365,7 371,7

13 (13). «Атлетико» (Испания) 331,8 367,6

14 (14). «Интер» (Италия) 291,5 364,6

15 (–). «Зенит» (Россия) 236,5 180

16 (15). «Шальке 04» (Германия) 222,8 324,8

17 (19). «Эвертон» (Англия) 212 210,5

18 (17). «Лион» (Франция) 180,7 220,9

19 (20). «Наполи» (Италия) 176,3 207,4

20 (–). «Айнтрахт» (Германия) 174 182
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